
Хакеров  
не обошли 
молчанием
Атаку группировки Silence 
на банки заметил ЦБ

Российские банки подверглись 
массовой атаке хакеров — ЦБ 
сообщил о фишинговых рас-
сылках группировки Silence. 
Интересна атака не только мас-
штабом (только Сбербанк полу-
чил 1,5 тыс. писем с вредонос-
ными вложениями), но и тем, что 
рассылка шла с серверов в Рос-
сии. Сейчас в Госдуме находит-
ся законопроект, который даст 
возможность ЦБ блокировать 
фишинговые сайты и сможет эф-
фективнее защитить рынок от по-
добных атак. Но для этого проект 
необходимо доработать, в том 
числе с учетом опыта последних 
рассылок, отмечают эксперты.

На прошлой неделе ФинЦЕРТ (по-
дразделение ЦБ по кибербезопасно-
сти) разослал по банкам бюллете-
ни о фишинговой рассылке Silence. 
В частности, в рассылках от 16 ян-
варя (есть в распоряжении 

”
Ъ“) ре-

гулятор отмечает массовое распро-
странение вредоносного ПО от име-
ни несуществующих кредитных ор-
ганизаций — банков ICA, «Урал Раз-
витие», «Финансовая перспектива», 
CCR, ЮКО, «БанкУралпром», а также 
якобы от организаторов финансово-
го форума iFIN-2019.

• Silence — группа русскоговорящих 
хакеров, впервые активность зафик-
сирована в 2016 году. Специализиру-
ется на целевых атаках на банки, 
рассылая фишинговые письма с вре-
доносными вложениями.
Текущая рассылка выделяется по 

нескольким параметрам. Первый — 
охват. В частности, Сбербанк фикси-
ровал получение фишинговых пи-
сем в течение нескольких дней до 
18 января включительно. «На средст-
вах защиты по состоянию на 18 янва-
ря зафиксированы и успешно забло-
кированы 1,5 тыс. вредоносных пи-
сем, имеющих отношение к рассыл-
ке Silence,— отметили в банке.— Рас-
сылка продолжается, мы осуществ-
ляем усиленный контроль развития 
данной серии атак». О получении 
и успешной блокировке писем из 
фишинговой рассылки говорят так-
же в Газпромбанке, Райффайзенбан-
ке и Московском кредитном банке, 
отмечая, что ни сотрудники, ни кли-
енты не пострадали.
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В Казань не сразу тронулись
Одобрен первый участок высокоскоростной железнодорожной магистрали

Первый участок высоко-
скоростной  магистрали 
(ВСМ) Москва—Казань 
(до Нижнего Новгорода) 
все же решили строить: 
по данным ”Ъ“, целесо-
образность этого под-
тверждена на совещании 
у вице-премьера Макси-
ма Акимова. Теперь пред-
лагается предусмотреть 
на проект 200 млрд руб. 
в бюджете и начать про-
цесс обнуления налога 
на имущество ВСМ. Экс-
перты полагают, что уча-
сток до Нижнего Новго-
рода несамодостаточен 
и требует продления 
трассы, а планирующа-
яся отмена нынешних 
скоростных «Стрижей» 
и  «Ласточек» с пуском 
ВСМ приведет к потере 
части пассажиров.

Как стало известно 
”
Ъ“, 

17 января на совещании 
у вице-премьера Максима 
Акимова одобрено строи-
тельство первого участка 
высокоскоростной маги-
страли Москва—Казань — 
от Железнодорожного Мос-
ковской области до Горохов-
ца в Нижегородской. В ап-
парате господина Акимова 

”
Ъ“ подтвердили факт сове-

щания, не уточнив детали. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, бы-
ло предложено констати-
ровать, что проект обеспе-
чивает выход на плановую 
операционную безубыточ-
ность как владельца инфра-
структуры (концессионе-
ра), так и перевозчика (ОАО 
РЖД) с третьего года эксплу-

атации даже при консер-
вативной оценке пассажи-
ропотока. Также предложе-
но предусмотреть выделе-
ние бюджетных средств, за-
ложенных в комплексный 
план модернизации инфра-
структуры (КПМИ), и актуа-
лизировать законопроект, 
устанавливающий нулевую 
ставку налога на имущество 
в отношении объектов ВСМ.

• Участок Железнодорож-
ный—Гороховец с органи-
зацией движения до Ниж-
него Новгорода должен 
стать первым этапом ВСМ 
 Москва—Казань, которая, 
в свою очередь, планирует-
ся как часть ВСМ «Евразия», 
позволяющей проехать от 
Берлина до Пекина за 2,5 су-
ток. Первый участок сокра-
тит время в пути от Мо-

сквы до Нижнего Новго-
рода до 2 часов 5 минут. 
Он внесен в КПМИ (см. 

”
Ъ“ 

от 25  сентября 2018 года). 
Стоимость проекта оцени-
вается в 621,55  млрд руб., 
из которых бюджет должен 
предоставить капиталь-
ный грант 200  млрд руб., 
ОАО РЖД — тоже 200  млрд 
руб., остальная сумма — 
средства концессионера (по-

ка не выбран, рассматрива-
ются  китайские и немецкие 
компании): 138,7 млрд руб. 
собственных и 82,9 млрд руб. 
заемных.
Согласно материалам 

к совещанию (есть у 
”

Ъ“), 
финансовая модель проек-
та не предполагает субси-
дий на стадии эксплуата-
ции, но «требует окончатель-
ных решений по предостав-

лению капитального гранта, 
и по возможности его пре-
доставлению в как можно 
более ранние годы». По мо-
дели, операционная рента-
бельность для концессионе-
ра лишь в 2025 году уходит 
в минус, в остальные годы 
она положительная, а опе-
рационная безубыточность 
перевозчика достигается 
в 2026 году. Модель выдер-
живает рост капзатрат на ин-
фраструктуру до 10%, а также 
падение прогнозного спро-
са до 30%, но «на плановую 
операционную безубыточ-
ность могут оказать влияние 
иные, не контролируемые 
концессионером факторы».

Как сообщили 
”
Ъ“ в ОАО 

РЖД, прогноз пассажиро-
потока показал, что на ВСМ 
должно уйти примерно 40% 
всех пассажиров между Мо-
сквой и Нижним Новгоро-
дом. По финмодели, на тре-
тий год работы ВСМ поток 
Москва—Нижний Новго-
род составит 3,13 млн пасса-
жиров в год, а по всей линии 
в целом — 7,7 млн пассажи-
ров в год. В 2018 году железно-
дорожный пассажиропоток 
Москва—Нижний Новгород 
без учета промежуточных 
станций превысил 2,3 млн 
человек, с учетом автотран-
спорта это более 5,5 млн че-
ловек, он растет на 5–6% в год. 
Суммарный пассажиропоток 
по всем видам транспорта 
в створе перспективной ВСМ 
Москва—Нижний Новгород 
без учета пригорода составля-
ет около 14 млн человек.
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Продукты изымают  
из перепродажи 
Поставщики просят новых ограничений  
для торговых сетей

Практика перепродажи торговыми се-
тями небольшим магазинам продуктов, 
полученных от производителей со скид-
кой до 50%, может прекратиться. С та-
кой просьбой поставщики обратились 
к вице-премьеру Дмитрию Козаку. Схе-
ма, по версии производителей продук-
тов, лишает их возможности донести 
скидки до потребителя, а ритейлерам 
позволяет увеличивать долю рынка в об-
ход ограничений. В торговых сетях счи-
тают, что идеи поставщиков ограничива-
ют свободу предпринимательства.

Крупнейшие производители продуктов 
планируют встречу с вице-премьером Дмит-
рием Козаком для обсуждения отношений 
с торговыми сетями, сообщили источники 

”
Ъ“. Письмо с такой просьбой направлено 

чиновнику в декабре 2018 года (копия есть 
у 

”
Ъ“), его подписали главы «Русбренда», «Ру-

спродсоюза», Союза производителей алко-
гольной продукции и др. Обращение поя-
вилось после совещания господина Коза-
ка с руководством крупнейших сетей — X5 
Retail Group («Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»), «Магнита», Auchan, «Ленты» 

и пр. Тогда вице-премьер поручил подгото-
вить поправки к закону о торговле, исклю-
чив плату за логистику из расчета размера 
ретро-бонусов для ритейлеров (ограничен 
5% от стоимости партии), и скорректировать 
методику расчета рыночной доли сетей.

Как отмечается в письме, ряд противоре-
чий в отношениях с ритейлерами уже имеет 
или принимает антагонистический харак-
тер и требует участия государства в установ-
лении баланса интересов. 

”
Ъ“ ознакомился 

с проектом предложений, которые плани-
руют обсудить производители: в перечень, 
в частности, вошел запрет сетям заниматься 
перепродажей товара в оптовом и мелкооп-
товом сегментах.

Как поясняют поставщики, получая скид-
ки 30–50% от цены поставки, сети перепро-
дают этот товар оптом и мелким оптом. 
В итоге ритейлеры захватывают сегмент не-
сетевой торговли, что позволяет им увели-
чивать долю на рынке в обход ограничения 
в 25% для каждого муниципалитета, возму-
щаются производители.
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Долговой пример 
заразителен
В регионах предлагают простить населению 
газовые неплатежи по примеру Чечни

В ряде регионов местные депутаты 
обратились в прокуратуру с требова-
нием добиться от структур «Газпрома» 
списания долгов жителей за газ, кото-
рые невозможно взыскать из-за истек-
шего срока исковой давности. Поводом 
стала информация о том, что прокура-
тура Чечни через суд обязала газовиков 
отказаться от претензий к населению 
на 9 млрд руб., накопившихся к ноябрю 
2015 года. В других регионах предлага-
ют последовать примеру, ссылаясь на 
рост «социальной напряженности» из-
за этих долгов. Глава думского комите-
та по жилищной политике и ЖКХ Галина 
Хованская заявила ”Ъ“, что «проблема 
больших неплатежей характерна» для 
регионов Северного Кавказа. Экспер-
ты же отмечают, что долги просрочены 
и бесперспективны к взысканию.

Поводом для обращений парламентари-
ев в региональные прокуратуры стало реше-
ние Заводского райсуда Грозного от 20 дека-
бря. Судья Игорь Дауркин удовлетворил иск 
прокуратуры Чечни к ООО «Газпром межре-
гионгаз Грозный» и обязал компанию спи-

сать около 9 млрд руб. долга, скопившегося 
у местных жителей до 30 ноября 2015 года. 
Прокурор республики Шарпудди Абдул-Ка-
дыров, на которого ссылается пресс-служба 
ведомства, посчитал эти долги невозвратны-
ми из-за истекшего трехлетнего срока иско-
вой давности по ним. Кроме того, «внутрен-
ней методикой» компании «предусмотрен 
механизм списания такой задолженности». 
«Но документы, необходимые для этого, не 
составлялись, и соответствующие решения 
не принимались»,— отмечается в сообще-
нии прокуратуры. Там отметили «действия 
ответчика по массовому предъявлению тре-
бований об оплате фактически безнадежной 
задолженности», которые «создавали в обще-
стве социальную напряженность». Из кар-
тотеки суда следует, что рассмотрение дела 
уложилось в четыре заседания, одно из кото-
рых не состоялось из-за неявки сторон, а на 
другом уже было оглашено решение: иск 
был подан 29 октября, разбирательство по 
существу началось 23 ноября, а решение го-
сподин Дауркин вынес уже 20 декабря.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 440

банков осталось в финансовой системе РФ на 1 января 2019 года, сообщил Банк России. За 
2018 год их число уменьшилось на 77 — с 517 на начало года, свидетельствует статистика регулятора. 
В целом за шесть лет расчистки банковской системы, начатой главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной, число 
действующих банков сократилось более чем вдвое — на 454, около половины этих лицензий было 
отозвано в 2015–2016 годах. По оценке Екатерины Трофимовой незадолго до ее отставки с поста 
главы рейтингового агентства АКРА, в ближайшие пять лет процесс будет продолжаться, хотя в менее 
острой форме (уход 5–7% игроков в год), то есть к 2024 году число банков сократится еще на сотню.

РЫНОК НЕФТИ

Нефть  
все ближе к балансу

Глобальное предложение нефти 
в мире сократилось в декабре 
на 950 тыс. баррелей в сутки (б/с), 
подсчитали в Международном 
энергетическом агентстве (МЭА). 
Год к году показатель тем не менее 
вырос на 2,8 млн б/с (до 100,6 млн 
б/с). Страны, не входящие в 
картель, в 2018 году обеспечили 
2,6 млн б/с прироста, но в этом 
году он замедлится до 1,6 млн б/с, 
ожидают в МЭА. В том числе в США 
прирост предложения снизится 
с 2,1 млн б/с в 2018-м до 1,3 млн 
б/с в 2019 году, но тем не менее 
к середине года американская 
добыча будет превосходить даже 
потенциальный объем поставок 
России и Саудовской Аравии.

«Цены вновь стали расти, 
однако путь к балансированию рын-
ка — это скорее марафон, нежели 
спринт»,— отметили аналитики 
агентства. В то же время менее 
высокие цены на нефть помогут 
отчасти компенсировать замедле-

ние экономического роста — спрос 
на энергоресурс останется на уров-
не 1,4 млн б/с в 2019 году против 
1,3 млн б/с в 2018-м.

Поставки стран ОПЕК, по оцен-
ке агентства, за месяц снизились 
на 590 тыс. б/с, до 32,39 млн 
б/с, в том числе за счет сниже-
ния отгрузок Саудовской Аравии 
— на 420 тыс. б/с и Ирана — 
на 170 тыс. б/с.

Россия, напротив, нарастила 
поставки сырой нефти и конден-
сата на 80 тыс. б/с, до рекордных 
11,45 млн б/с. Напомним, ОПЕК 
и ряд не входящих в организацию 
стран (ОПЕК+) в декабре 2018 года 
приняли решение о сокращении до-
бычи нефти на 1,2 млн б/с от уров-
ня октября — в течение полугода, 
начиная с января 2019 года. Из них 
800 тыс. б/с придется на страны 
ОПЕК, 400 тыс. б/с — на страны вне 
этой организации. Эффект от согла-
шения будет зависеть и от Ирана: 
в декабре его экспорт незначитель-
но увеличился — до 1,3 млн б/с, 
указали в МЭА.

Отметим, по данным самой 
Организации стран—произво-
дителей нефти, добыча членов 
картеля сократилась в декабре 
на 0,75 млн б/с по сравнению 
с уровнем ноября, до 31,58 млн 
б/с, что близко к целевому уровню 
ОПЕК в рамках нового соглашения 
(31,50 млн б/с). «Это говорит о том, 
что картель, по всей вероятности, 
обеспечит выполнение согласован-
ных обязательств в этом месяце 
на 100%»,— полагает Михаил 
Шейбе из Sberbank CIB, указывая, 
что помимо Саудовской Аравии 
достижению показателя способст-
вовало форс-мажорное падение 
поставок в Ливии и Иране.

Татьяна Едовина

БАЛАНС ПРЕДЛОЖЕНИЯ И СПРОСА 
НА НЕФТЬ В МИРЕ С УЧЕТОМ ВЫПОЛНЕ-
НИЯ СОГЛАШЕНИЯ ОПЕК+ (МЛН Б/С) 
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Изменение объема запасов

Правительство добилось предва-
рительного согласия всех сторон 
на запуск Национальной систе-
мы управления данными (НСУД). 
Окончательная концепция систе-
мы должна быть готова в феврале 
после дополнительных обсужде-
ний с ведомствами и бизнесом. 
При этом для форсированного 
запуска ключевого элемента фе-
дерального проекта по госуправ-
лению решено пожертвовать де-
тализацией: спорные вопросы 
предполагается решать на ходу. 

Проект концепции НСУД вчер-
не одобрен на прошлой неделе ра-
бочей группой по архитектуре госу-
дарственных систем и режиму обо-
рота данных под председательством 
вице-премьера Максима Акимова. 
По словам источника 

”
Ъ“, знакомого 

с результатами заседания, стороны в 
целом поддержали концепцию, раз-
работанную Аналитическим цент-
ром при правительстве (АЦ), на до-
работку документа дан месяц — вме-
сте с «дорожной картой» на 2019 год 
она должна быть повторно представ-
лена в правительство до 10 февраля. 
Интерес к участию в пилотных про-
ектах НСУД в 2019 году выразили три 
ведомства — ПФР, Росреестр и казна-
чейство (назывались также ФСС и 
ЦИК, а в 2020 году — несколько реги-

онов, в том числе Московская, Кали-
нинградская, Нижегородская обла-
сти, ХМАО и Пермский край).

Обсуждение части развилок, обо-
значенных в первоначальной вер-
сии концепции (см. 

”
Ъ“ от 30 ноя-

бря 2018 года), решено было отло-
жить, сообщил источник 

”
Ъ“. Струк-

тура управления НСУД также долж-
на быть определена в течение меся-
ца — разработчики концепции вы-
ступают за то, чтобы сделать ее мак-
симально децентрализованной, не 
отдавая приоритета какому-то одно-
му ведомству. Сейчас «дорожная кар-
та» (есть у 

”
Ъ“) предполагает, что кон-

цепция должна быть утверждена Бе-
лым домом до конца первого кварта-
ла, рамочный законопроект о НСУД 
подготовлен до конца второго, а в 
третьем квартале будут определены 
требования к управлению данными 
и выбран национальный оператор. 

Сама концепция НСУД предполага-
ет новый подход к госданным — еди-
ный порядок их сбора, обработки, 
хранения и использования, включая 
управление их качеством и создание 
аналитических инструментов. Дела-
ется это одновременно для граждан, 
бизнеса и государства: первым обеща-
ют рост качества госуслуг и упроще-
ние сбора документов, а также контр-
оль над госданными о себе; вторым — 
упрощение отчетности и доступ к ча-
сти госданных; властям это должно 
дать рост качества принимаемых ре-
шений и эффективности госрасходов. 

НСУД — ключевой элемент госу-
правления в рамках цифрового нац-
проекта, именно это требует форси-
рования запуска системы. На Гайда-
ровском форуме на прошлой неделе 
Максим Акимов назвал запуск НСУД 
одной из базовых задач 2019 года, без 
решения которых движение вперед 
невозможно (см. 

”
Ъ“ от 17 января). 

Учитывая число интересантов и от-
сутствие единодушия даже в прави-
тельстве (концепции НСУД Минэко-

номики и Минкомсвязи конкуриро-
вали), в АЦ постарались обозначить 
контуры системы максимально ши-
роко, отложив детализацию на по-
том. Так, не решен пока срок включе-
ния в систему трансакционных дан-
ных (например, об оказании госуслуг 
или о прослеживаемости товаров) — 
как вариант, пока предлагается огра-
ничиться только данными реестров. 
Не описаны и пути решения пробле-
мы ретроданных, не учтенных в сов-
ременных реестрах,— эта пробле-
ма хорошо знакома тем, кому нуж-
но подтверждать трудовой стаж или 
права на недвижимость. 

Крайнюю амбициозность кон-
цепции в сочетании с отсутстви-
ем детализации по ряду ключевых 
вопросов отмечают и во Всемир-
ном банке. В отзыве экспертов бан-
ка (есть у 

”
Ъ“) говорится, что проект 

такого масштаба потребует широ-
кой поддержки разных групп (вклю-
чая высших лиц государства), обо-
значенные сроки могут оказаться 
«слишком агрессивными», а вопрос 
финансирования недостаточно про-
яснен. В ВБ также отмечают, что для 
успеха программы критически важ-
но качество данных, а порядок взаи-
модействия с бизнесом и модели его 
участия недостаточно конкретны. 

Надежда Краснушкина

Казенной big data выкроили форму
В Белом доме почти договорились о концепции системы управления данными
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В четвертом квартале 2018 го-
да оценки гражданами текущей 
и прогнозируемой через год си-
туации в экономике и личном ма-
териальном положении снизили-
сь до уровней 2016 года. Схоже 
оценивали ситуацию представи-
тели розничной торговли — един-
ственным показателем отрасли, 
который улучшался в конце года, 
было снижение объема запасов. 
В ожидании роста цен от повыше-
ния НДС при отсутствии роста до-
ходов домохозяйства увеличили 
спрос на кредиты, повысив по-
требление товаров длительного 
пользования. Но всплеск спроса 
был слишком слабым, чтобы ри-
тейлеры смогли сильно поднять 
цены в январе.

По оценкам Росстата, индекс по-
требительских ожиданий (ИПО) за 
четвертый квартал 2018 года снизил-
ся на 3 процентных пункта до минус 
17% — уровень четвертого квартала 
2016 года, когда падение частного по-

требления и доходов граждан дости-
гли минимума. Схожую динамику де-
монстрировало большинство субин-
дексов ИПО — оценки и произошед-
ших за год, и предстоящих через год 
изменений в экономике и личном 
материальном состоянии граждан.

Улучшалась из субиндексов ИПО 
лишь оценка условий для соверше-
ния крупных покупок (на фоне их 
ухудшения для сбережений, см. гра-
фик). При сокращении реальных 

доходов домохозяйств в четвертом 
квартале (за 2018 год они не выро-
сли, а по сравнению с 2014 годом — 
снизились на 10%, считают в Цент-
ре конъюнктурных исследований 
ВШЭ) и росте инфляционных ожида-
ний в декабре граждане еще замет-
нее увеличили спрос на кредиты. По 
оценкам бюро кредитных историй 
«Эквифакс», число запросов на зай-
мы в декабре 2018 года подскочило 
на 25% в годовом выражении. Вместе 

с тем, по оценкам делового климата 
в рознице, сделанным ВШЭ в четвер-
том квартале 2018 года, единствен-
ным улучшавшимся показателем 
оказались сокращающиеся склад-
ские запасы, прежде всего товаров 
длительного пользования. В сравне-
нии с двумя предыдущими квартала-
ми «наблюдаемая коррекция резко 
увеличила разрыв между долей орга-
низаций, где происходило сокраще-
ние заказов, и теми, где они росли,— 
28% против 17%». Тем самым ситуа-
ция приблизилась к началу 2017 го-
да, «когда разница достигала 15 п. п. 
(30% против 15%) и почти соответст-
вовала 

”
провальному“ 2015 году»,— 

отмечается в исследовании. В розни-
це продолжали устойчиво снижать-
ся ассортимент товаров и занятость.

Опросы розничных компаний в 
четвертом квартале указывали на не-
изменную на протяжении всего го-
да долю компаний, повысивших от-
пускные цены (37%). При этом в ВШЭ 
делают вывод о том, что из-за повы-

шения НДС у пищевой промышлен-
ности сумма прямого налога на до-
бавленную стоимость увеличится 
более чем на 11% и они «вряд ли бу-
дут минимизировать возникшие из-
держки ростом производительно-
сти труда или сокращением фонда 
заработной платы»: аналитики ожи-
дают заметного роста цен на продо-
вольственные и непродовольствен-
ные товары уже в январе 2018 года. 
Но, как заключают экономисты Рай-
ффайзенбанка, за две недели янва-
ря повышение НДС фактически не 
отразилось в росте отпускных цен. 
«Часть нагрузки ритейлеры пока взя-
ли на себя (чтобы повышение цен в 
магазинах не выглядело столь замет-
ным) и будут перекладывать ее на 
потребителя постепенно, в течение 
месяца-двух»,— предполагают они. 
Альтернативой, впрочем, является 
«шринкфляция», когда вместо по-
вышения цен продавцы уменьшают 
объем или вес товара в упаковке.

Алексей Шаповалов

Год вперед, два назад
Розница и домохозяйства сошлись на низком спросе, как в 2016 году

По итогам последних финансо-
вых кризисов в ЕС почти все стра-
ны союза ввели в законодатель-
ство или усилили «фискальные 
правила», констатирует в обзоре 
Европейское рейтинговое агент-
ство (ERA). Наиболее сильные 
версии «правил» приняты в стра-
нах, которые наиболее плохо их 
исполняют,— это Испания и Ита-
лия, в той же группе Франция, где 
«правило» весьма слабо. По оцен-
кам ERA, ключевой фактор, кото-
рый может заставлять страны ЕС 
отказываться от финансовой дис-
циплины,— рост безработицы.

ERA, дочернее агентство россий-
ской АКРА в ЕС (штаб-квартира в Бра-
тиславе, Словакия, часть функций 
выполняет лондонский офис), пу-
бликует сегодня обзор под заголов-
ком «Сильные фискальные правила 
в ЕС не гарантируют хорошего фи-
скального здоровья» (авторы — Ка-

мил Борос и Наталья Порохова). Ра-
бота оценивает состояние дел с «фи-
скальными правилами» в ЕС — их 
изменения к осени-зиме 2018 года 
и их исполнение. Методика оцен-
ки разработана ERA, работ на эту те-
му немного: рейтинговые агентст-
ва обычно предпочитают рассма-
тривать страны ЕС и их бюджет-
ное устройство по отдельности и 
вне среднесрочной динамики. «Фи-
скальные правила» в российской 
практике чаще именуют «бюджетны-
ми», но в ЕС они шире: ERA, кроме 
«бюджетных правил» (границ пря-
мого и структурного бюджетных де-
фицитов), рассматривает «долговые 
правила» (ограничения на размер и 
динамику госдолга) и «расходные» 
(ограничения на динамику госрас-
ходов) для всех стран ЕС, в том числе 
не входящих в зону евро.

Как констатируют авторы работы, 
в ЕС за пределами «фискальных пра-

вил» остаются (или имеют их в неа-
декватной форме) три юрисдикции, 
не входящие и в зону евро: это Вели-
кобритания, Чехия и Венгрия. Как 
«очень строгие» ERA рассматривает 
ограничения госфинансирования в 
Испании и Италии, в группе «стро-
гие» — Болгария, Эстония, Австрия, 
Ирландия, Латвия, Нидерланды, Ру-
мыния (все, кроме Эстонии, имеют 
все три вида «правил», часто закре-
пленные в конституциях — то есть 
сложно изменяемые парламентом) 
и Швеция с особой конструкцией 
«правил» и их строгим исполнением. 
Франция с Бельгией, Люксембургом 
и рядом других стран входят в число 
стран со слабыми «правилами».

Впрочем, как показывают рас-
четы ERA, именно Италия и Испа-
ния, для которых «правила» — отно-
сительная новация (ужесточены в 
2011–2012 годах), являются наряду с 
Францией странами ЕС, где они ис-

полняются (часть «правил» закрепле-
на в соглашении EU FiscalCompact 
для еврозоны, некоторые страны, 
как Румыния, добровольно исполня-
ют это соглашение, не будучи его сто-
роной) хуже всего. Исполнение Вен-
грией и Португалией ограничений 
— на грани «очень слабого» и «уме-
ренного». В числе же лидеров по дис-
циплине — три группы. Это страны 
с очень высоким для ЕС ростом ВВП 
(Ирландия, Мальта), страны, истори-
чески демонстрирующие сильные 
госфинансы вне зоны евро (Болга-
рия, Швеция, Дания, Чехия), и образ-
цовый член еврозоны Нидерланды 
(в том числе в сравнении с Германи-
ей), «строго» придерживающийся 
жестких (но не предельно) «фискаль-
ных правил».

При внешней благополучности и 
ужесточении по инициативе Евро-
комиссии национальных бюджет-
ных законодательств работа пока-

зывает: «строгость» бюджетных пра-
вил в ЕС на практике дифференци-
рована, что, отметим, может иметь 
значение в первую очередь на ниж-
них отрезках циклов динамики ВВП 
— например, в будущей динамике 
госдолга стран ЕС, которая может 
быть очень разной при стрессах. 
ERA также демонстрирует, что клю-
чевая проблема, которая может за-
ставить страны ЕС отходить от «фи-
скальных правил»,— рост уровней 
безработицы (полная занятость яв-
ляется целью ЕС по Лиссабонско-
му договору 2007 года). И это вряд 
ли гипотетическая перспектива: 
так, Capital Economics в обзоре «Упу-
ская цикл глобального сжатия» об-
суждает поведение экономик ЕС в 
возможной нисходящей фазе ци-
кла мирового роста, усугубляемого 
и перспективами аварийных сцена-
риев «Брексита» в 2019 году.

Дмитрий Бутрин

Евробюджеты из стали и резины
Фискальная дисциплина в ЕС выглядит строго, но не выносит безработицы
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«Цифровой» вице-премьер Максим Акимов готовится  
дать отмашку возникновению новой отрасли регулирования — 
системы управления госданными  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В договоре мены следствие обнаружило взятку
Подполковника обвиняют в вымогательстве денег у строителей

Московский гарнизонный воен-
ный суд начал рассмотрение по 
существу уголовного дела в отно-
шении бывшего начальника ФГ-
КУ «Центральное территориаль-
ное управление имущественных 
отношений» (ЦТУИО) Минобо-
роны России подполковника Ан-
дрея Нежигая. Офицер обвиня-
ется в покушении на получение 
взятки в размере 15,1 млн руб. 
от руководства компании ООО 
«Городское строительство и хо-
зяйство» (ГСХ) за подписание до-
говора мены, по которому биз-
несмены должны были получить 
под застройку земельные участ-
ки Минобороны в Москве и Под-
московье.

Уголовное дело в отношении на-
чальника ФГКУ ЦТУИО подполков-
ника Андрея Нежигая Военное след-
ственное управление (ВСУ) Следст-
венного комитета РФ (СКР) по Мо-
скве возбудило в конце февраля 

прошлого года по ч. 3 ст. 30 и ч. 6 
ст. 290 УК РФ (покушение на полу-
чение взятки в особо крупном раз-
мере). Как было установлено в ходе 
следствия, в сентябре 2017 года Анд-
рей Нежигай организовал заключе-
ние договора мены недвижимости с 
руководством строительной компа-
нии ООО «Городское строительство и 
хозяйство». Согласно договору, стро-
ители должны были получить от во-
енного ведомства несколько земель-
ных участков в Москве и подмосков-
ном Подольске под жилую и иную 
застройку. За это ООО обязывалось 
расплатиться с военными рядом по-
строенных объектов недвижимости. 
Однако начальник ФГКУ Андрей Не-
жигай, по версии следствия, потре-
бовал у строителей через свою знако-
мую Ольгу Андрейчук (ей вменяется 
посредничество во взяточничестве 
— ч. 4 ст. 291.1 УК РФ) 15,1 млн руб. за 
заключение выгодного им контрак-
та. В ходе переговоров стороны дого-

ворились, что деньги должны быть 
положены в банковскую ячейку в од-
ном из столичных филиалов Сбер-
банка, к которой будет иметь доступ 
госпожа Андрейчук.

Как говорится в материалах рас-
следования, согласившись с требо-
ваниями подполковника, строите-
ли положили деньги в ячейку, но од-
новременно обратились с заявлени-
ем о вымогательстве в ФСБ.

Задержать получателей крупной 
взятки долгое время не удавалось: 
с сентября 2017 года по 27 февраля 
2018 года ни господин Нежигай, ни 
госпожа Андрейчук за деньгами не 
приходили. Несмотря на это, наблю-
дение за ячейкой продолжалось. В 
конце концов усилия чекистов не 
пропали даром: 27 февраля за день-
гами явилась госпожа Андрейчук, 
которую оперативники задержали 
с поличным непосредственно в бан-
ке после того, как она забрала деньги 
из ячейки. Попросив ее позвонить 

Андрею Нежигаю и договориться о 
встрече, чекисты вместе с женщи-
ной отправились на улицу Садовни-
ческую, 62, где находится ФГКУ ЦТУ-
ИО Минобороны, и задержали воен-
ного чиновника. После этого задер-
жанных доставили в ВСУ по Москве, 
которое в тот же день и возбудило 
уголовное дело. В начале марта 2018 
года им было предъявлено обвине-
ние. В рамках уголовного дела воен-
ные следователи и оперативники 
провели обыски и выемки докумен-
тов в общей сложности по десяти ад-
ресам в Москве и Московской обла-
сти. Расследование было завершено, 
после чего Московская военная про-
куратура утвердила обвинительное 
заключение по делу и оно было на-
правлено в суд.

В отношении взяткодателей, сво-
евременно обратившихся в ФСБ с за-
явлением, в соответствии с законом 
дело возбуждено не было.

Юрий Сенаторов

Разводящие по округам
Кто занимается стратегией на выборах в Мосгордуму

В мэрии Москвы создан город-
ской штаб, который занимает-
ся разработкой предвыборной 
стратегии власти на выборах 
в Мосгордуму (МГД), рассказал 

”Ъ“ источник, близкий к столич-
ному правительству. Штабом ру-
ководит глава аппарата мэра 
и правительства вице-мэр Ната-
лья Сергунина. Помимо сотруд-
ников мэрии в штаб вошел ряд 
политтехнологов, между которы-
ми уже предварительно распре-
делены 45 одномандатных окру-
гов. Собеседник ”Ъ“ называет 
«ИМА-консалтинг» и PR-агентст-
во «Тайный советник» «основны-
ми операторами», которые бу-
дут вести кампании провластных 
кандидатов.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к мэрии, сейчас основная работа по 
подготовке предвыборной стратегии 
власти перед выборами в Мосгорду-
му идет в так называемом городском 
штабе. В него входят как сотрудники 
мэрии во главе с вице-мэром Наталь-
ей Сергуниной (курирует внутрен-
нюю политику), так и технологи. Ког-
да концепция выборов будет опреде-
лена, штаб представит ее админист-
рации президента, утверждает собе-

седник 
”
Ъ“. «Между технологами уже 

примерно распределены одноман-
датные округа (всего их 45.— 

”
Ъ“),— 

говорит он.— Но список кандидатов 
от власти еще не сформирован». Его 
подготовят к началу февраля, утвер-
ждает один из собеседников 

”
Ъ“. В 

пресс-службе мэрии Москвы 
”
Ъ“ на 

вопрос о создании штаба не ответили.
Несколько собеседников 

”
Ъ“ гово-

рят, что главным технологом кампа-
нии по выборам в Мосгордуму будет 
Андрей Максимов («Максимов кон-
салтинг»). «Он занимается общими 
контурами кампании, определяет, ка-
кая технологическая группа будет ра-
ботать в том или ином одномандат-
ном округе»,— пояснил один из источ-
ников 

”
Ъ“. «Рекомендация по главно-

му технологу должна поступить от АП, 
так как после трудных сентябрьских 
выборов ко всем сложным выборным 
регионам будет особое внимание от 
АП»,— отметил другой собеседник. 
Андрей Максимов заявил 

”
Ъ“, что под-

твердить информацию о том, что он 
является главным технологом, не мо-
жет: «Я консультирую, рассматриваем 
разные варианты». Отметим, госпо-
дин Максимов работал в центральном 
исполкоме «Единой России» с 2006-го 
по 2010 год и считался специалистом 

по агитации и пропаганде. При этом 
крупные кампании он не вел, а в Мо-
скве ранее работал только как субпо-
дрядчик, в частности, на выборах му-
ниципальных депутатов в Западном 
административном округе, утвержда-
ют собеседники 

”
Ъ“. «Скорее всего, Ан-

дрей Максимов будет следить за кам-
паниями в отдельных округах и пред-
лагать окружным кандидатам и их 
штабам какие-то решения. Если бы 
кампания была единой, курировала 
бы ее более серьезная фигура»,— рас-
суждает источник 

”
Ъ“.

Работает с мэрией в штабе и спе-
циализирующаяся на PR-техноло-
гиях компания КРОС (президент — 
Сергей Зверев). «Около десяти» окру-
гов курирует гендиректор «Москов-
ских информационных технологий» 
(МИТ) Александр Шелухин, говорит 
источник 

”
Ъ“, знакомый с работой 

штаба. Как и сообщал 
”
Ъ“ 23 декабря 

2018 года, подготовкой выборов за-
нимаются компания «ИМА-консал-
тинг» и PR-агентство «Тайный совет-
ник». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к мэ-

рии, называет их «основными опера-
торами», которые будут вести кампа-
нии провластных кандидатов-одно-
мандатников. Консультации мэрии 
давали сотрудники фонда ИСЭПИ, 

но, как говорят собеседники 
”
Ъ“, о 

ведении конкретных кандидатов на 
выборах речь не идет.

За ряд округов отвечает глава сто-
личного исполкома «Единой России» 
Олег Смолкин. Участвует в кампании 
также политтехнолог Дмитрий Сан-
дер. Несколько округов взяла на себя 
«Бакстер-групп» Дмитрия Гусева, ра-
ботавшего заместителем департамен-
та территориальных органов прави-
тельства Москвы во время прошлой 
кампании по выборам в Мосгордуму 
(тогда их курировала вице-мэр Анас-
тасия Ракова). Еще один собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что к работе «Бакстер-

групп» все-таки могут не привлечь: 
«Ее сочли слишком тесно связанной с 
Анастасией Раковой». Дмитрий Гусев 
отказался комментировать участие 
«Бакстер-групп» в кампании.

Схему работы штаба собеседник 

”
Ъ“ в «Единой России» описывает 

так: «Политологи участвуют в засе-
даниях штаба, предлагают что-то, но 
к кампаниям в конкретных округах 
они отношения не имеют». «Актив-
ная фаза кампании начнется в мар-
те»,— отметил он.

Лиза Миллер,  
Андрей Перцев,  
Иван Синергиев

Кредиты списали на калужскую землю
Передано в суд дело о хищении в банке «Таурус»

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура повторно направила 
в Тверской суд столицы для рас-
смотрения по существу мате-
риалы скандального уголовно-
го дела о масштабных хищениях 
рухнувшего еще почти четыре 
года назад банка «Таурус». Са-
мо уголовное дело следователи 
Следственного комитета России 
разделили на несколько частей, 
и пока окончено расследование 
лишь одного эпизода — о хище-
нии около 235 млн руб. под ви-
дом покупки земельных участков 
в Калужской области. Тем време-
нем изучаются обстоятельства 
якобы имевших место хищений 
путем выдачи невозвратных кре-
дитов, а также при банкротстве 
кредитного учреждения.

По данным источников 
”
Ъ“, на 

днях Генпрокуратура после утвер-
ждения обвинительного заключе-
ния направила в суд материалы уго-
ловного дела бизнесмена Игоря Ри-
ча, обвиняемого в присвоении или 
растрате в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ). Дата рассмотрения 
пока не назначена. Надо отметить, 
что дело господина Рича, полностью 
признавшего свою вину и попросив-
шего о проведении процесса в осо-
бом порядке, без судебного следст-
вия и вызова свидетелей, уже посту-
пало в Тверской суд. Кроме того, там 
же должны были начаться еще два 
процесса по делам других фигуран-
тов расследования хищений в «Тау-
русе» — предполагаемой подельни-
цы Игоря Рича Натальи Норимовой, 
полностью признавшей вину, а так-
же бизнесмена и известного автогон-
щика, обладателя кубка России 2017 
года по драгрейсингу (выступал на 
Lamborghini) Агустина Моралеса-
Эскомильи, бывшего председате-
ля правления «Тауруса» Андрея Под-
горнова и экс-сотрудников банка Та-
тьяны Русиной, Татьяны Шевченко, 
Юлии Степановой и Ксении Беляко-
вой. Шесть последних фигурантов 
свою вину категорически отрица-
ли, и потому судить их должны бы-
ли в общем порядке. Однако суд, не 
дожидаясь даже подачи ходатайств 
адвокатов, последовательно вернул 

в прокуратуру материалы всех трех 
уголовных дел, посчитав, что след-
ствие допустило многочисленные 
нарушения УПК, которые препятст-
вуют рассмотрению дела и вынесе-
нию приговора. Кроме того, в слу-
чае с Агустином Моралесом-Эскоми-
льей судья отметил, что следователи 
не указали способ хищения денег, а 
бизнесмен никогда в этом банке не 
работал и вообще не имеет отноше-
ния к «Таурусу». Между тем статья 160 
УК подразумевает ответственность за 
хищение (присвоение) именно вве-
ренного имущества или средств.

После «работы над ошибками» 
прокуратура направила в Тверской 
суд только первое дело. Впрочем, как 
ожидается, уже в ближайшее время 
туда же поступит дело Натальи Но-
римовой. Поскольку Игорь Рич и На-
талья Норимова признали свою ви-
ну, то в случае вероятного вынесе-
ния им обвинительного пригово-
ра следствию будет проще доказать 
причастность к хищениям и осталь-
ных фигурантов уголовного дела. Те, 
кстати, пока продолжают знакомить-
ся с 46 томами материалов расследо-
вания, собранных следователями 
ГСУ СКР. Впрочем, с учетом того, что 
все документы обвиняемые один раз 
уже читали, вряд ли стоит ожидать, 
что эта процедура сильно затянется.

«В деле не появилось вообще ни-
чего нового»,— заявил 

”
Ъ“ адвокат 

господина Моралеса-Эскомильи Ев-
гений Бобков. Он уточнил, что новое 
постановление о привлечении в ка-
честве обвиняемого, подписанное 
следователем 3 декабря прошлого го-
да, совершенно идентично тому, ко-
торое было им с подзащитным вруче-
но в январе 2018 года. «Единственная 
разница между двумя документами, 
которые занимают по 30 листов каж-
дый,— отсутствие в новой редакции 
пяти строчек на первой странице, ко-
торые ни на что не влияют»,— доба-
вил защитник. Он также отметил, что 
его клиент продолжает настаивать 
на своей невиновности, однако все 
многочисленные жалобы как следо-
вателю Максиму Бакуну, известному 
по ряду громких расследований, так 
и его руководителям, а также в про-
куратуру остаются без ответа. Надо 

отметить, что господа Рич, Норимо-
ва, Моралес-Эскомилья и Подгорнов 
находятся под стражей, а остальные 
— под домашним арестом.

Напомним, что уголовное дело о 
масштабных хищениях в банке «Тау-
рус» было возбуждено СКР по заявле-
нию Агентства по страхованию вкла-
дов (АСВ) в феврале 2016 года, спустя 
почти год после отзыва лицензии у 
кредитного учреждения, которое 
осталось должно своим вкладчикам 
более 4,6 млрд руб. Первоначаль-
но шла речь о покушении на особо 
крупное мошенничество (ч. 3 ст. 30 и 
ч. 4 ст. 159 УК РФ) — попытке украсть 
около 505 млн руб. из средств обяза-
тельного страхования вкладов. Дога-
дываясь о грядущем отзыве лицен-
зии за проведение высокорискован-
ной кредитной политики, участие 
в сомнительных транзитных опера-
циях, вывод средств за рубеж и т. д., 
злоумышленники, по версии след-
ствия, решили нажиться и на крахе 
банке. Они якобы заранее изготови-
ли фиктивные документы об откры-
тии около 400 вкладов физическими 
лицами, каждый из которых состав-
лял около 1,4 млн руб., то есть макси-
мальную сумму страхового возмеще-
ния, на которую гарантированно мо-
жет рассчитывать от АСВ вкладчик 
разорившегося банка.

Позже в рамках этого расследова-
ния были возбуждены уголовные де-
ла по фактам выдачи заведомо невоз-
вратных кредитов как физическим, 
так и юридическим лицам по под-
дельным документам почти на 1 млрд 
руб. Эти эпизоды еще расследуются, 
а до суда дошло лишь дело о хищени-
ях денег «Тауруса» под видом покуп-
ки земельных участков в Калужской 
области. Для этого, по материалам де-
ла, ряду фирм были выданы кредиты 
почти на 235 млн руб., в то время как 
реальная стоимость земель была, по 
мнению следствия, как минимум в 10 
раз меньше. В результате сделка так и 
не состоялась, а деньги пропали.

Как утверждают адвокаты об-
виняемых, в 2014 году к Игорю Ри-
чу и Агустину Моралесу-Эскомилье 
обратился их давний знакомый — 
один из руководителей Промсбер-
банка, тоже автогонщик Олег Бело-

усов. Последний, по данным защи-
ты, предложил оформить сделку ку-
пли-продажи банка «Таурус» между 
одним из акционеров Промсбербан-
ка Владимиром Кваснюком и собст-
венником банка Владимиром Толка-
чевым. При этом господин Рич яко-
бы должен был подыскать людей, на 
которых можно было бы номиналь-
но оформить акции банка «Таурус», и 
осуществлять контроль за командой 
Владимира Толкачева, чтобы тот не 
вывел себе больше той суммы, кото-
рая ему была должна отойти. Госпо-
дин Моралес-Эскомилья должен был 
помочь с подбором новых руководи-
телей — именно это обстоятельство 
и ставят ему в вину следователи СКР.

Между тем уголовное дело о хище-
нии денежных средств из Промсбер-
банка следственный департамент 
МВД возбудил в июле 2015 года по 
ст. 159 и ст. 160 УК РФ. Интересно, что 
под земельные участки в Калужской 
области, фигурирующие в деле «Тау-
руса», изначально якобы планирова-
лось вывести деньги именно из Пром-
сбербанка, который, кстати, рухнул 
почти одновременно с «Таурусом». 
Когда по неизвестным причинам это 
сделать не удалось, вопрос с земель-
ными участками задумали решить че-
рез «Таурус». Большую часть финансо-
вых вопросов, по данным адвокатов, 
решал бывший руководитель и совла-
делец кредитного учреждения Влади-
мир Толкачев: именно он, Владимир 
Кваснюк и Олег Белоусов давали ука-
зания на выдачу технических креди-
тов, а Андрей Подгорнов ставил свою 
подпись. По делу они проходят как 
свидетели. Между тем, по данным за-
щиты, обвиняемые и некоторые дру-
гие свидетели якобы утверждают, что 
именно люди из окружения господи-
на Белоусова вывезли под охраной 
на броневике деньги, выделенные 
на покупку земли. Защита Агусти-
на Моралеса-Эскомильи считает, что 
все эпизоды хищения денег являют-
ся составной частью одного преступ-
ления, которое необходимо квалифи-
цировать как мошенничество, а «по-
ка конечные бенефициары банка 

”
Та-

урус“ на свободе, дела рядовых испол-
нителей передаются в суд».

Сергей Сергеев

Сдать партбилет  
и править
У красных губернаторов  
возникают сложности  
при избрании и переизбрании

В поддержку иркутского  главы 
Сергея Левченко, которому 
в 2020 году предстоят перевыбо-
ры, начат сбор подписей. Пово-
дом стало широко растиражиро-
ванная видеозапись 2016 года, 
на которой видно, как губерна-
тор участвует в охоте на медведя. 
Недавно избранному главе Хака-
сии Валентину Коновалову в ходе 
встреч с гражданами приходит-
ся им объяснять, в каком размере 
он выписал премии членам пра-
вительства. Это демонстрирует 
будущим кандидатам от оппози-
ции, «что вместо радостей жизни 
в случае победы они получат пер-
манентную головную боль», гово-
рит эксперт.

Петицию в поддержку Сер-
гея Левченко разместили на сайте 
Change.org в пятницу. За три дня она 
набрала около 1,5 тыс. подписей. Ее 
автор, недавно вступивший в комсо-
мол Евгений Гордин, призывает «не 
дать политическим элитам управ-
лять нами и отправлять неугодных 
им людей в отставку». В конце дека-
бря 2018 года на этом же портале по-
явилась петиция с требованием от-
править губернатора в отставку, она 
собрала около 38 тыс. подписей. Это 
было сопряжено с информацион-
ной кампанией против господина 
Левченко, уверены в КПРФ. На «Пер-
вом», «России 1», «России 24», НТВ, 
РЕН вышло несколько сюжетов, в 
которых упоминалось участие гу-
бернатора в охоте на медведя.

Впервые запись была обнародо-
вана в сентябре 2018 года, накануне 
выборов в заксобрание региона. На 
ней видно, что медведя расстрелива-
ют в берлоге и вытаскивают наружу. 
В администрации губернатора зая-
вили, что охота была разрешенная, 
а видео старое — 2016 года. Следст-
венное управление Следственного 
комитета России по области выне-
сло постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела в связи с 
отсутствием состава преступления. 
По итогам повторного появления 
видео в декабре руководство МВД 
РФ дало поручение ГУ МВД по Ир-
кутской области провести провер-
ку. В рамках уголовного дела по фак-
ту незаконной охоты полицейские 
устанавливают, был ли глава обла-
сти причастен к совершению пре-
ступления. В окружении господина 
Левченко заверили, что повышен-
ное внимание связано с позитивной 
оценкой работы губернатора.

По мнению автора прогуберна-
торской петиции, организаторы 
«информационной атаки» — еди-
нороссы, потерпевшие поражение 
на выборах губернатора и депута-
тов заксобрания. В 2015 году едино-
росс Сергей Ерощенко во втором ту-
ре уступил Сергею Левченко. В 2018 

году КПРФ на выборах в заксобра-
ние набрала почти 34% голосов и с 
учетом одномандатников сформи-
ровала фракцию из 18 человек, а 
«Единая Россия» с 27,8% — из 17 де-
путатов, спикером же стал едино-
росс Сергей Сокол. В «Единой Рос-
сии» причастность к давлению на 
региональную администрацию от-
рицают. В КПРФ, в свою очередь, от-
рицают причастность к петиции в 
защиту Сергея Левченко, «чьи успе-
хи и так очевидны на посту главы 
региона».

Избранный главой Хакасии 
коммунист Валентин Коновалов, 
встречаясь с жителями Черногорс-
ка 18 января, вновь был вынужден 
оправдываться за выписанные чле-
нам нового правительства премии. 
Ранее региональные СМИ обвини-
ли главу республики в том, что он 
по итогам 2018 года выдал 14 чи-
новникам республиканского пра-
вительства, включая вице-губер-
наторов, премии, размер которых 
якобы составлял 200–300% месяч-
ного дохода, или 200–300 тыс. руб., 
посчитали журналисты телекана-
ла ТВ7. «Суммы не соответствуют 
действительности. Полная дезин-
формация о миллионных премиях. 
Призываю всех не поддаваться на 
горячие желтые новости»,— заявил 
господин Коновалов. «Возможно, к 
участию в этом процессе (в форми-
ровании размера премий.— 

”
Ъ“) бу-

дем привлекать представителей об-
щественности и депутатов, но пол-
ностью отказываться от премий не-
целесообразно, поскольку это весо-
мый стимул для эффективной рабо-
ты любого работника и чиновника, 
и руководителя в том числе»,— ска-
зал глава региона.

«Цель информационной кампа-
нии против этих губернаторов оче-
видна — все должны видеть, что 
нельзя выиграть у кремлевского 
кандидата и после этого спать спо-
койно,— заявил 

”
Ъ“ политолог Аб-

бас Галлямов.— Потенциальные 
кандидаты от оппозиции долж-
ны понимать, что вместо радостей 
жизни в случае победы они полу-
чат перманентную головную боль 
и войну на множество фронтов. Это 
особенно актуально в преддверии 
новых выборов, которые будут про-
ходить на фоне растущих протест-
ных настроений». При этом иркут-
ский политолог Юрий Пронин счи-
тает, что сбор подписей в поддер-
жку губернатора и против него не 
самый значимый аргумент при 
оценке Кремлем политической си-
туации в регионе.

Екатерина Еременко,  
Иркутск;  
Илья Николаев,  
Новосибирск;  
Лада Шамардина
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Минюст опубликовал проект по-
правок к закону «Об обществен-
ных объединениях», которыми 
впервые устанавливается уве-
домительный порядок деятель-
ности общественных объедине-
ний, не являющихся юрлицами. 
Новые правила позволят властям 
контролировать соответствие 
деятельности объединений их 
уставам и территориальным гра-
ницам и ужесточить ответствен-
ность организаторов митингов.

Законопроект об учете незареги-
стрированных общественных объ-
единений опубликован 18 января. 
Минюст предлагает дополнить за-
кон «Об общественных объедине-
ниях» специальной статьей 13.1 — 
«Общественные объединения, не 
являющиеся юридическими лица-
ми». Они будут считаться созданны-
ми «с момента принятия учредите-
лями решений о создании, утвер-
ждении устава и формировании ор-
ганов» такого объединения. Руко-
водитель НКО должен будет разме-
стить в интернете уведомление об 
этом в течение месяца, указав да-
ту принятия решения о создании 
организации, полное ее наимено-
вание, ФИО — свое и членов орга-

нов управления, а также сведения 
о «территории, в пределах кото-
рой осуществляется деятельность», 
и «о структурных подразделениях 
— для общероссийского, междуна-
родного или межрегионального об-
щественного объединения». Толь-
ко после этого НКО получат предус-
мотренные законом права «для осу-
ществления уставных целей». Эта 
поправка, впрочем, прямо проти-
воречит сохраненной Минюстом в 
том же законе ст. 18 («Создание об-
щественных объединений»). Она 
предусматривает, что обществен-
ное объединение «приобретает пра-
ва» «с момента принятия» на съезде, 
конференции или общем собрании 
решения о создании объединения, 
утверждении его устава и формиро-
вания органов.

Объединениям для сохранения 
прав придется ежегодно не позд-
нее 1 февраля уведомлять о продол-
жении своей деятельности и обнов-
лять данные. Формы всех уведомле-
ний утвердит Минюст. Неисполне-
ние этой обязанности повлечет пре-
кращение прав объединения.

В пояснительной записке Ми-
нюст называет причины, по кото-
рым он считает необходимым ак-

туализировать данные о незареги-
стрированных НКО: «данная группа 
общественных объединений имеет 
право проводить собрания, митин-
ги и демонстрации», а в случае нару-
шений или «систематического осу-
ществления деятельности, противо-
речащей его уставным целям», она 
«может быть запрещена». Информа-
ция о таких объединениях и их ор-
ганах нужна властям «в целях выяв-
ления и определения надлежаще-
го ответчика», поскольку «организа-
тор публичного мероприятия несет 
ответственность за вред, причинен-
ный участниками публичного меро-
приятия», указал Минюст, отметив, 
что сейчас «выявить надлежащего 
ответчика весьма затруднительно».

Закон «Об общественных объеди-
нениях», принятый в 1995 году, из-
начально предоставлял равные пра-
ва зарегистрированным и незареги-
стрированным НКО. Но в 2002 году 
принимали закон «О противодей-
ствии экстремистской деятельнос-
ти» и связанные с ним поправки к 
другим законам, в том числе закон 
«Об общественных объединени-
ях», деятельность которых постав-
лена в зависимость от государствен-
ной регистрации. Ко второму чте-

нию нормы были смягчены, и объе-
динения без юрлица получили пра-
во митинговать, хотя изначально 
право это давать им не планирова-
ли. В целом они лишены и ряда дру-
гих прав. Общественные объедине-
ния без юрлица не могут учреждать 
СМИ и осуществлять издательскую 
деятельность, участвовать в выбо-
рах и референдумах. Зарегистриро-
ванным объединениям разрешено 
выступать с инициативами «по раз-
личным вопросам общественной 
жизни», а не имеющим юрлица — 
только «по вопросам, имеющим от-
ношение к реализации своих устав-
ных целей».

Однако сейчас приостановить 
деятельность незарегистрирован-
ного объединения, в отличие от за-
регистрированного, власти без су-
да не могут, а потребовать его за-
прета в суде можно только за неод-
нократные или грубые нарушения 
законов или систематическое нару-
шение уставных целей. Законопро-
ектом Минюста предлагается при-
останавливать деятельность обще-
ственных объединений без юрли-
ца: принимать эти решения за не-
выполнение предупреждений об 
устранении нарушений и обратить-
ся в суд с иском об их запрете смо-
жет только прокуратура, в то время 
как в отношении зарегистрирован-
ных объединений такие полномо-
чия есть также у Минюста. Пленум 
Верховного суда в 2016 году в поста-
новлении о правилах рассмотре-
ния судами дел о ликвидации объ-
единений без юрлица отмечал, что 
неуведомление о начале деятель-
ности религиозной группы «само 
по себе не может являться основа-
нием для запрета».

Эксперты считают инициати-
ву Минюста «продолжением закру-
чивания гаек» (см. 

”
Ъ“ от 16 янва-

ря). Председатель незарегистриро-
ванного Союза пешеходов Москов-
ской области Григорий Белонучкин 
считает, что уведомительный поря-
док позволит маленьким общест-
венным объединениям хотя бы по-
лучить «бумажку» для дополнитель-
ной легализации своей деятельнос-
ти без затрат, связанных со статусом 
юрлица. Однако обязанность реги-
стрироваться приведет к дополни-
тельным репрессиям за неправиль-
ное проведение объединениями 
митингов и увеличению штрафов 
для их организаторов, которых бу-
дут привлекать к ответственности 
не как физлиц, а как руководителей 
объединений, опасается он.

Анна Пушкарская

Уведомление — мать порядка
Минюст заставит НКО митинговать по уставу

В «Газпром межрегионгазе» сооб-
щили агентству «Говорит Москва», 
что намерены обжаловать решение 
суда: «Поставщик газа не предостав-
лял суду документы, из которых бы 
следовало, что данная задолжен-
ность безнадежная».

Власти Чечни решением остались 
довольны. «Есть сомнения, что газ в 
таких объемах потреблен. В опреде-
ленный период многие семьи нахо-
дились за пределами Чеченской Ре-
спублики, не на всех домах счетчи-
ки стояли, однако газовики требуют 
уплаты средств даже с тех мест, где 
дома были разрушены, или в кото-
рых никто не проживал»,— сказал 
пресс-секретарь главы Чечни Аль-
ви Каримов. Глава думского комите-
та по жилищной политике и ЖКХ Га-
лина Хованская полагает, что чечен-
ской практике должны последовать 
«как минимум в соседних регионах». 
«Это правильная практика. Предста-
вители 

”
Газпрома“, вероятно, не хо-

тели связываться с этими должни-
ками и потому не работали в судах. 
Теперь получают за это. Проблема 
больших неплатежей характерна в 
основном для регионов Северного 
Кавказа, и как минимум там также 
можно добиваться списания старых 
и бесперспективных долгов»,— зая-
вила 

”
Ъ“ госпожа Хованская.

Прокуратура Чечни объявила о 
своей победе в суде 16 января. Че-
рез день примеру республики пред-
ложили последовать в других ре-
гионах. Так, три депутата смолен-
ской облдумы от КПРФ обратились 
в прокуратуру региона с просьбой 
изучить «чеченский опыт» и «рас-
смотреть возможность обратиться 
с аналогичным иском». «В обосно-
вание исковых требований проку-
ратура Чечни указала на невозмож-
ность взыскания, а также на то, что 
работа по сбору долгов с населе-
ния может повлечь социальное не-
довольство. Эти основания, на наш 
взгляд, имеются и в Смоленской об-
ласти»,— пишут депутаты. Со схо-
жим обращением в надзорное ве-
домство обратился глава астрахан-
ского отделения «Справедливой 

России», депутат Госдумы Олег Ше-
ин. Он просит добиться списания 
всех просроченных коммунальных 
долгов жителей региона: гражда-
нам нередко отказывают в льготах 
и субсидиях, поскольку их предо-
ставление допускается только при 
отсутствии задолженностей. С обра-
щениями уже обратились или пла-
нируют это сделать коммунисты в 
Самарской области и Башкирии, де-
путаты от ЛДПР в Ростовской и Кур-
ской областях, Чувашии.

Руководитель ООО «Газпром меж-
регионгаз Чебоксары», депутат гос-
совета Чувашии Кияметдин Мифта-
хутдинов при этом отметил, что из 
более чем 2 млрд руб. долгов за газ, 
приходящихся на республику, «не-
посредственно на граждан» при-
ходится лишь 52 млн руб. «Эта сум-

ма составляет ничтожную величи-
ну в общей ситуации, и ее списа-
ние не решит проблему»,— объяс-
нил топ-менеджер. Зампред комите-
та по строительству и ЖКХ госсове-
та Крыма Валерий Аксенов считает, 
что списание задолженности моти-
вирует население не платить за ком-
мунальные услуги. «Люди будут го-
ворить: им списали, а почему нам 
нельзя так сделать?» — сказал он 

”
Ъ“.

«Истекший трехлетний срок иско-
вой давности вовсе не означает авто-
матического списания долга. Долги 
остаются, их можно гасить, прода-
вать и покупать, просто их не взы-
щешь через суд. Долги, по россий-
скому законодательству, изначально 
гасятся через суд, поэтому формаль-
но остаются. И заставить любого кре-
дитора списать долги, ссылаясь на 
его внутренние документы, нельзя. 
Он может сделать это по доброй во-
ле хоть в первый день после образо-
вания долга»,— говорит управляю-

щий партнер юридической компа-
нии «Центральный округ» Дмитрий 
Просвирин. «Долг формально остает-
ся. Но я бы его купил за рубль и пода-
рил главе Чечни Рамзану Кадырову. 
Ничего другого с ним сделать нель-
зя. И виновато в этом не население, 
а юристы 

”
Газпрома“, которые эти 

долги вовремя не 
”
просудили“»,— 

уверен арбитражный управляющий 
Игорь Вышегородцев.

 «У населения есть сформировав-
шийся запрос на равенство перед за-
коном, которое не должно зависеть 
от специфики того или иного реги-
она. Его сейчас и пытаются эксплу-
атировать,— комментирует глава 

”
Политической экспертной группы“ 

Константин Калачев.— Но вероятнее 
всего, история не сможет слишком 
сильно 

”
зацепить“ граждан, в других 

регионах схожих решений не будет, 
а шум утихнет через довольно корот-
кое время».

Отдел политики

Долговой пример заразителен

Начальник ГУВД по Самарской 
области Александр Винников 
принял решение уволить со служ-
бы бывшего оперативника Цен-
тра по противодействию экс-
тремизму майора Александра 
Перцева в связи с совершени-
ем проступка, порочащего честь 
сотрудника органов внутренних 
дел. В отношении него прово-
дится доследственная провер-
ка: правоохранители считают, 
что бывший полицейский мог яв-
ляться членом группировки, ор-
ганизованной экс-начальником 
службы безопасности Бориса Бе-
резовского Сергеем Соколовым, 
арестованным в январе прошло-
го года за подброс оружия и бо-
еприпасов на территорию ПАО 
«Тольяттиазот». Для того чтобы 
подставить руководство пред-
приятия, Сергею Соколову и по-
надобилось соучастие майора 
Перцева и сотрудников службы 
безопасности химпредприятия.

Майор полиции Александр Пер-
цев занимал до последнего момента 
должность старшего оперуполномо-
ченного отдела оперативных прове-
рок и осуществления мер государст-
венной защиты отдела оперативно-
разыскной части ГУ МВД России по 
Самарской области. На этот пост он 
был переведен из Центра по проти-
водействию экстремизму (ЦПЭ), по-
сле того как в январе прошлого года 
были арестованы бывший руково-
дитель охраны Бориса Березовско-
го Сергей Соколов, руководитель ин-

формационного центра «Аналитика 
и бизнес» Руслан Мильченко, экс-гла-
ва службы безопасности ПАО «Тольят-
тиазот» (ТОАЗ) Олег Антошин и его за-
меститель Алексей Алексеев. Все они 
проходят по делу о подбросе оружия 
и взрывчатки на территорию ТОАЗа. 
Уже тогда следствие предполагало, 
что осуществить задуманное группа 
Соколова не могла без участия самар-
ских силовиков, и их активно стало 
выявлять местное управление ФСБ. 
Майора Перцева уволили «в связи с 
совершением проступка, порочаще-
го честь сотрудника органов внутрен-
них дел», в отношении него уже про-
водится доследованная проверка по 
фактам незаконного оборота оружия 
(ст. 222 УК РФ) и боеприпасов (ст. 222.1 
УК РФ). Данное решение напрямую 
связано с новыми обстоятельствами 
уголовного дела в отношении экс-гла-
вы охранного предприятия «Атолл-1» 
Сергея Соколова, известного по сбору 
компромата на высшее руководство 
страны по заданию Бориса Березов-
ского. По версии следствия, одной из 
целей Сергея Соколова было содейст-
вие смене руководства ОАО ТОАЗ. За-
казчик представлял интересы некой 
финансово-промышленной груп-
пы, пытавшейся осуществить рей-
дерский захват тольяттинского пред-
приятия. План состоял в том, чтобы 
предать огласке темы якобы имев-
ших место утечек аммиака на заводе, 
задержек с выплатой зарплаты рабо-
чим и т. п. и добиться таким образом 
масштабных проверок в ТОАЗе. Сер-
гей Соколов утверждает, что сам пред-
ложил заказчику разыграть террори-
стическую тему, получил от него со-
гласие и $1 млн на реализацию замы-
сла. Директор ООО «ФИЦ 

”
Аналитика 

и безопасность“» Руслан Мильченко, 
экс-начальник службы безопасности 
ТОАЗа Олег Антошин и его замести-
тель Алексей Алексеев, привлечен-
ные для осуществления данного пла-
на, дали по этому делу признатель-
ные показания.

Согласно показаниям Олега Ан-
тошина, для реализации меропри-
ятий по дискредитации гендирек-
тора ТОАЗа Вячеслава Суслова и ген-
директора ООО «МСА Строй» Маго-
меда Шишханова, арендовавше-
го офис на территории ТОАЗа и вы-
полнявшего там строительные ра-
боты, он привлек сотрудников ЦПЭ 
ГУ МВД России по Самарской обла-
сти, в частности Александра Перце-
ва. Олег Антошин подготовил под-
дельную информационную справ-
ку, которая содержала компромети-
рующую информацию, согласно ко-
торой Магомед Шишханов якобы яв-
лялся лидером одной из чеченских 
ОПГ в Тольятти и финансировал за-
прещенную в РФ террористическую 
организацию «Джебхат ан-Нусра».

Далее злоумышленники приня-
ли решение для привлечения вни-

мания общественности к дискреди-
тируемым лицам разместить в офи-
се ООО «МСА-Строй» литературу экс-
тремистского характера. Олег Анто-
шин, по данным Руслана Мильченко, 
предложил помимо экстремистской 
литературы подбросить еще и огне-
стрельное оружие. Бывший милици-
онер Антошин приобрел гранатомет 
РПГ-18 «Муха», несколько автоматов 
Калашникова и десяток тротиловых 
шашек. Оружие и взрывчатка с помо-
щью охранников ТОАЗа были спрята-
ны в офисе «МСА Строй», расположен-
ном на заводской территории. Там же 
были положены фотографии цехов 
ТОАЗа, скопированные из интерне-
та призывы сирийских боевиков на 
чеченском языке и написанные яко-
бы ими же от руки послания некоему 
Магомеду. Вторую же часть арсенала 
злоумышленники планировали под-
бросить в дом или автомобиль Маго-
меда Шишханова, чтобы связать два 
схрона между собой. Олег Антошин в 
своих показаниях сообщил, что май-
ор Перцев согласился это сделать за 
1,5 млн руб. В свою очередь, для реали-
зации этой схемы полицейский при-
бегнул к помощи местной ОПГ Вяче-
слава Трикоза. Если первую часть пла-
на группа Соколова смогла осущест-
вить и пронести оружие на террито-
рию режимного предприятие, то вто-
рая, за которую якобы отвечал май-
ор Перцев, закончилась провалом. 
Об этом в своих показаниях подроб-
но рассказал Сергей Соколов: «В де-
кабре 2016 года Антошин О. А. мне со-
общил, что Шишханова М. А. сильно 

избили неизвестные ему лица. Я был 
удивлен и попросил уточнить ситуа-
цию. Антошин О. А. позже сообщил, 
что, со слов Перцева А. В., лица, прово-
дившие по указанию мероприятия по 
подбросу оружия и информационно-
го носителя, проводили наблюдение 
за Шишхановым М. А. и по указанию 
Перцева совершили на него разбой-
ное нападение, так как не смогли в те-
чение длительного времени провес-
ти мероприятия по подбросу автома-
та АК-74». Нападение на предприни-
мателя якобы осуществил член ОПГ 
Вячеслава Трикоза известный боец 
ММА Рим Хазиахметов. Последний 
был арестован, и сейчас уголовное де-
ло в отношении него готовится к пе-
редаче в суд.

УФСБ предполагает, что поми-
мо Александра Перцева к этому ре-
зонансному преступлению могут 
быть причастны и другие самарские 
полицейские. Так, в деле фигуриру-
ет еще один бывший сотрудник ЦПЭ 
Артем Илларионов, уволивший-
ся из органов внутренних дел ле-
том прошлого года. Последний по-
пал в поле зрения силовиков, ког-
да в мае 2018 года вместе с Алексан-
дром Перцевым пытался помочь из-
бежать задержания «авторитету» Вя-
чеславу Трикозу, находящемуся в фе-
деральном розыске по подозрению 
в вымогательстве. В этот список так-
же попал и бывший руководитель 
ЦПЭ, ныне замначальника полиции 
по оперативной работе ГУ МВД Рос-
сии по Самарской области Алексей 
Максимов. Именно полковник Мак-
симов в ноябре прошлого года, по-
сле начала судебного процесса в от-
ношении Вячеслава Трикоза, напи-
сал на имя председателя Автозавод-
ского районного суда Бориса Нико-
лаева обращение, в котором указал, 
что Вячеслав Трикоз помогал самар-
ской полиции в раскрытии престу-
плений, и попросил учесть этот факт 
при вынесении приговора (в резуль-
тате по статье о вымогательстве Вяче-
слав Трикоз получил четыре года ко-
лонии строгого режима). Сразу по-
сле того, как стало известно об этом 
обращении, начальник ГУВД по Са-
марской области инициировал в от-
ношении подчиненного служебную 
проверку, а в регион были направ-
лены сотрудники управления соб-
ственной безопасности из централь-
ного аппарата МВД. В УФСБ же подо-
зревают, что активность полицей-
ских в деле Вячеслава Трикоза мо-
гла быть вызвана опасениями дачи 
им показаний по делу обнаружения 
схрона на территории ТОАЗа. По ин-
формации 

”
Ъ“, по итогам проведен-

ной проверки могут быть возбужде-
ны новые уголовные дела. В ГУ МВД 
России по Самарской области факт 
проверок не опровергли, но от ком-
ментариев отказались.

Василий Чернов, Самара

Подброшенное 
оружие привело  
к чистке в полиции
Бывшего оперативника проверяют  
на причастность к инциденту в ТОАЗе

Следствие предполагало, что осущест-
вить задуманное группа Соколова  
не могла без участия самарских  
силовиков, и их активно стало  
выявлять местное управление ФСБ

Списанием долгов  
за газ заинтересовались  
в разных регионах 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Госавтоинспекция намерена вер-
нуться к практике, когда автомо-
били обязательно имели номер 
с кодом того региона, где заре-
гистрирован собственник ма-
шины. Поставить на учет маши-
ну с «неместным» номером будет 
невозможно: такое нововведе-
ние содержит проект новых пра-
вил регистрации транспортных 
средств. Ограничение понадоби-
лось МВД для «прогнозирования 
развития регионов и состояния 
дорожно-транспортной дисци-
плины».

Сегодня на regulation.gov.ru за-
канчивается общественное обсужде-
ние проекта постановления прави-
тельства РФ, устанавливающего но-
вые правила регистрации автомо-
билей. Это один из документов, ко-
торый вступит в силу вместе с зако-
ном «О государственной регистра-
ции транспортных средств» (

”
Ъ“ не-

однократно писал о нем) 4 августа 
2019 года. Нововведение заключает-
ся в том, что при постановке автомо-
биля на учет в подразделении ГИБДД 
возможно будет получить номер 
только того региона, где зарегистри-
рован автовладелец. Напомним, по 
действующим с 2013 года правилам 
после покупки машины, например, 
в Рязанской области москвич, поста-
вив ее на учет, может использовать 
номер, оставшийся от прежнего вла-
дельца (то есть с кодом региона 62). 
Новые правила такую возможность 
исключают: автовладелец со столич-
ной регистрацией должен будет по-
лучить московский номер. Правило 
это будет соблюдаться независимо от 
того, где автомобиль регистрируют. 

В пояснительной записке к про-
екту не объясняется цель подобно-
го ограничения. «Изменения про-
диктованы необходимостью учета, 
возможностью анализа и прогнози-
рования развития регионов, состо-
яния дорожно-транспортной дис-
циплины и законности,— поясни-
ли 

”
Ъ“ в полиции.— При разработ-

ке учитывался мировой опыт, а так-
же принимались во внимание обра-
щения граждан».

Для автовладельцев ничего не из-
менится, транспортный налог они 
все равно платят по месту регистра-
ции машины, считает первый зам-
пред комитета Госдумы по госстрои-
тельству Вячеслав Лысаков. Машина 
с «неместными» номерами, как пра-
вило, привлекает усиленное вни-
мание инспекторов: к «приезжим» 
больше придираются, говорит он. 
«Рост регионального автопарка бу-
дет проще отследить»,— добавляет 
депутат.

Инспекторы сегодня редко об-
ращают внимание на код регио-
на, считает президент Московской 
коллегии правозащиты автовла-
дельцев Виктор Травин, а рефор-
ма готовится для «передела рын-
ка». Напомним, МВД закупает но-
мера для региональных управле-
ний ГИБДД централизованно, тра-
тя на это несколько миллиардов ру-
блей. Тендеры выигрывают круп-
ные производители спецпродук-
ции: ООО «Знак», ООО «Буборг», АО 
«Концерн знак». Но с августа 2019 
года госзакупки прекратятся. По-
дразделения будут документально 
назначать автовладельцам только 
комбинацию цифр и букв госноме-

ра, а сами знаки граждане будут пе-
чатать в аккредитованных частных 
компаниях.

Возможность регистрировать ав-
томобиль с номерами любого ре-
гиона вводилась для удобства гра-
ждан, пояснил 

”
Ъ“ Борис Ионов, 

возглавлявший направление ре-
гистрации в ГИБДД России в 2007–
2014 годах. «В России продается ог-
ромное количество недорогих авто, 
для их владельцев лишние несколь-
ко тысяч рублей играют роль,— по-
яснил он.— Поэтому и была введена 
возможность не платить госпошли-
ну 2 тыс. руб. за номер, если гражда-
нин хочет оставить госзнак прежне-
го владельца. Теперь есть риск, что 
положение этих граждан ухудшит-
ся при покупке автомобилей из дру-
гих регионов». До 2013 года в неко-
торых регионах существовала про-
блема предвзятого отношения ин-
спекторов к приезжим водителям, 
рассказал 

”
Ъ“ другой эксперт в обла-

сти регистрации авто, пожелавший 
не называть себя. «Действовал, по 
сути, принцип 

”
свой-чужой“: при-

езжие машины проверяли чаще, 
что создавало дополнительную кор-
рупционную составляющую,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.— Проблему 

удалось решить, когда код переста-
ли привязывать к месту регистра-
ции. Теперь есть риск, что пробле-
ма вернется».

Иван Буранов

ГИБДД возвращает прописку
Код региона на госзнаке привяжут  
к адресу регистрации владельца

«Гринпис России» пожаловался 
в Генпрокуратуру на строительст-
во дороги на территории объекта 
всемирного наследия ЮНЕСКО 
«Западный Кавказ». По мне-
нию зеленых, это противоре-
чит российскому законодатель-
ству, а также международным 
обязательствам страны. Эколо-
ги полагают, что дорога строится 
к скандально известному поли-
гону научного центра «Биосфе-
ра», где, по неподтвержденным 
данным, располагается горно-
лыжный курорт. В Минприроды 
проверяют информацию. Чинов-
ники Адыгеи знают о незаконных 
рубках на территории памятни-
ка природы, но не связывают их 
со строительством трассы.

Эксперты «Гринписа России» об-
наружили, что на территории памят-
ника природы «Верховья рек Пшеха 
и Пшехашха», который входит в объ-
ект всемирного наследия ЮНЕСКО 
«Западный Кавказ», идет строитель-
ство дороги. Зеленые на основании 
снимков общедоступной космиче-
ской съемки спутников Sentinel-2 
Европейского космического агент-
ства заявляют, что осенью 2018 года 
в границах этой природоохранной 
территории было построено около 
1 км дороги. Участок, на котором ве-
дутся работы, согласно публичной 
кадастровой карте, предназначен 
для строительства подъездной авто-
дороги к полигону научного центра 
(ПНЦ) «Биосфера».

Активисты «Экологической вах-
ты по Северному Кавказу», а также 
«Новая газета» и «Радио Свобода» ра-
нее заявляли, что научный центр, 
строительство которого началось 
в 2002 году, является горнолыжным 
курортом «Лунная Поляна», который 
якобы возводился для отдыха прези-
дента Владимира Путина. В приказе 
о создании центра от 2002 года, под-
писанном тогдашним главой Мин-
природы Виталием Артюховым, го-
ворится о выполнении научно-ис-
следовательских, технологических 
и эколого-просветительских работ. 
В 2007 году экс-директор Кавказско-
го биосферного заповедника Вале-
рий Бриних заявил, что на этом ме-
сте находятся «несколько хорошо 
оборудованных коттеджей и подъ-

емник с горнолыжным спуском». 
В 2015 году НК «Роснефть» объяви-
ла тендер на прохождение госэкс-
пертизы проекта ПНЦ «Биосфера» 
под названием «Сооружения инже-
нерной защиты (инженерная защи-
та опор и трассы подъема (спуска) 
лыжников бугельной канатной до-
роги)». В 2018 году «Центр управле-
ния расследованиями» опубликовал 
фильм о главе «Роснефти» Игоре Се-
чине, в котором, в частности, утвер-
ждается, что компания инвестирова-
ла $385 млн в строительство горно-
лыжного курорта «Лунная Поляна» 
для президента России. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
назвал это заявление «полным вы-
мыслом»; пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев также ранее за-
являл, что объект «Лунная Поляна» 
«сооружен в целях экомониторинга 
уникальной природно-климатиче-
ской зоны».

В 2008 году началось строитель-
ство подъездной дороги к ПНЦ. Для 
этого управление природных ресур-
сов и охраны окружающей среды 
Адыгеи утвердило новый паспорт 
памятника природы «Верховья рек 
Пшеха и Пшехашха», который раз-
решал строительство дорог. Позже 
региональная прокуратура обжало-
вала документ, и Верховный суд от-
менил пункты, ослабляющие ре-
жим природоохранной территории. 
В 2008 году Комитет всемирного на-
следия ЮНЕСКО потребовал от Рос-
сии прекратить строительство до-
роги и обеспечить использование 
научного центра в Лунной Поляне 
только для исследований и монито-
ринга. В результате строительство до-
роги было прекращено.

По мнению зеленых, новый уча-
сток дороги является продолжением 
старой трассы, которая в конце кон-
цов может дойти до НПЦ,— на спут-
никовых снимках видно, говорит 
эксперт «Гринписа России» Миха-
ил Крейндлин, что их разделяют не-
сколько сотен метров лесного мас-
сива. Действующий паспорт памят-
ника природы «Верховья рек Пше-
ха и Пшехашха» запрещает на его 
территории все виды рубок, а так-
же строительство капитальных зда-
ний и сооружений. «Строительство 
и рубки леса нарушают ландшафт, 

почвенный покров и, соответствен-
но, режим памятника природы, что 
противоречит законодательству,— 
делает вывод Михаил Крейндлин.— 
Также строительство является нару-
шением двух решений Комитета все-
мирного наследия».

В 2018 году комитет заявил, что 
строительство крупномасштабной 
инфраструктуры внутри объекта 
всемирного наследия станет осно-
ванием для включения его в Список 
всемирного наследия, находящего-
ся под угрозой. Господин Крейн-
длин полагает, что строящаяся до-
рога — «прямой путь перевода объ-
екта 

”
Западный Кавказ“ в этот по-

зорный список уже летом 2019 го-
да». «Гринпис России» направил об-
ращение в Генпрокуратуру с прось-
бой повлиять на прекращение стро-
ительства трассы.

В Минприроды 
”
Ъ“ сообщили, что 

уточняют информацию о строитель-
стве: «Запрос направлен во все ин-
станции Республики Адыгея». «Учи-
тывая, что режим особой охраны тер-
риторий памятников природы реги-
онального значения определяют ор-
ганы госвласти субъектов РФ, нару-
шения в части федерального законо-
дательства фактически нет, но ситуа-
ция нуждается в прояснении»,— зая-
вили 

”
Ъ“ в природоохранном ведом-

стве. Напомним, ст. 27 ФЗ «Об особо 
охраняемых природных территори-
ях (ООПТ)» гласит, что на территори-
ях, на которых находятся памятни-
ки природы, и в границах их охран-
ных зон запрещается всякая деятель-
ность, влекущая за собой нарушение 
сохранности памятников природы.

Начальник отдела управления по 
охране окружающей среды и при-
родным ресурсам Адыгеи Владимир 
Дубасов сообщил 

”
Ъ“, что документы 

на строительство или реконструк-
цию дороги в пределах памятника 
«Верховья рек Пшеха и Пшехашха» 
в отдел на экспертизу не поступали: 
«В этом районе зафиксированы неза-
конные рубки леса, о чем проинфор-
мированы органы МВД, но у нас нет 
доказательств, что рубки связаны со 
строительством дороги. В случае вы-
явления нарушения закона будут 
приняты меры».

Анна Васильева;  
Анна Перова, Краснодар

Прокуроров позвали 
в заповедные горы
«Гринпис» обнаружил строительство дороги 
на территории объекта всемирного наследия

Министерство образования и на-
уки РФ планирует за три года вы-
делить 628 млн руб. на поиск уг-
рожающей жизни и здоровью 
детей информации в интерне-
те. Соответствующий законо-
проект министерство подгото-
вило совместно с Федеральным 
агентством по делам молодежи 
(Росмолодежь). Деньги предо-
ставят автономной некоммерче-
ской организации (АНО) «Центр 
изучения и сетевого мониторин-
га молодежной среды», которую 
возглавит экс-помощник главы 
Росмолодежи Александра Бугае-
ва Денис Заварзин. Как выяснил 

”Ъ“, контролировать деятель-
ность центра будет именно Рос-
молодежь, а не Минобрнауки.

Согласно законопроекту («О вне-
сении изменений в постановление 
правительства РФ от 30 мая 2017 года 
№ 657»), АНО «Центр изучения и се-
тевого мониторинга молодежной 
среды» займется выявлением «но-
вейших угроз, деструктивных и ан-
тиобщественных явлений и субкуль-
тур», распространяющихся среди де-
тей через интернет,— соответствую-
щий документ был размещен на фе-
деральном портале проектов норма-
тивных правовых актов.

Согласно пояснительной записке, 
АНО «Центр изучения и сетевого мо-
ниторинга молодежной среды» была 
создана по поручению президента 
РФ Владимира Путина от 31 мая 2018 
года. При этом, как рассказал 

”
Ъ“ гла-

ва Росмолодежи Александр Бугаев, 
Минобрнауки является разработчи-
ком проекта АНО из-за соблюдения 

нормативно-правовых процессов, 
однако учредителем организации 
является Федеральное агентство по 
делам молодежи. Возглавит АНО экс-
помощник господина Бугаева Денис 
Заварзин. Александр Бугаев не стал 
уточнять, как именно будут распре-
делены средства и как будет проис-
ходить поиск угрожающей жизни 
и здоровью детей информации в ин-
тернете. «Отчитываться перед Росмо-
лодежью за проделанную работу по 
некоторым критериям АНО будет 
в форме, которая будет определена 
позже»,— заявил он 

”
Ъ“. Когда имен-

но, господин Бугаев не уточнил.
В Минобрнауки 

”
Ъ“ заявили, что 

летом 2018 года в положение о Росмо-
лодежи было внесено изменение, со-
гласно которому этот орган осуществ-
ляет мониторинг распространения 
в информационно-телекоммуника-
ционных сетях информации, скло-
няющей или иным способом побу-
ждающей детей к совершению дейст-
вий, представляющих угрозу их жиз-
ни и здоровью, а также жизни и здоро-
вью других лиц. «В связи с этим вопро-
сы, связанные с выделением рассма-
триваемой субсидии,— полномочия 
Росмолодежи. Средства на ее предо-
ставление в бюджете также зафикси-
рованы за Росмолодежью. Поскольку 
Росмолодежь не наделена полномочи-
ями по нормативно-правовому регу-
лированию, все проекты постановле-
ний по вопросам молодежной поли-
тики вносятся в правительство Мини-
стерством науки и высшего образова-
ния РФ»,— пояснили в министерстве.

Это не первая инициатива, на-
правленная на выявление опасно-

го контента. Как ранее сообщал 
”
Ъ“, 

в ноябре 2018 года депутаты Госду-
мы от «Единой России» подготови-
ли законопроект о создании в Рос-
сии «кибердружин» — обществен-
ных организаций, которые вместе 
с правоохранительными органами 
будут искать запрещенную инфор-
мацию в интернете. Согласно зако-
нопроекту, перед созданием «кибер-
дружины» необходимо будет уве-
домить об этом Роскомнадзор. В та-
ких организациях смогут состоять 
граждане старше 18 лет. В сентябре 
2018 года директор Фонда развития 
интернета Галина Солдатова пред-
ставила результаты исследований, 
из которых, по ее словам, следова-
ло, что «риски (для детей в интер-
нете.— 

”
Ъ“) быстро эволюциониру-

ют, появляются специфические мо-
менты — от кибербуллинга до ре-
крутинга в экстремистские сообще-
ства», а «негативный контент пере-
мещается в закрытые группы, где 
он недоступен стороннему пользо-
вателю». Однако другие эксперты 
скептически оценили выводы фон-
да, в том числе о росте уровня без-
опасности. Так, основатель компа-
нии SocialDataHub (занимается ана-
литикой открытых источников и во-
просами безопасности в сети) Артур 
Хачуян тогда заявил, что «единст-
венная реальная угроза в сети — это 
постоянно меняющаяся законода-
тельная база» и что «ни одного насто-
ящего преступника по 282-й статье 
(УК РФ, возбуждение ненависти ли-
бо вражды.— 

”
Ъ“) еще не посадили».

Ксения Миронова,  
Лада Шамардина

В интернете поищут опасность 
для детей
Росмолодежь и Минобрнауки хотят потратить на это 
628 млн рублей за три года

Выдача лекарств пациентам 
с ВИЧ в Санкт-Петербурге при-
остановлена в поликлиниках по 
месту жительства, где они уже 
более десяти лет могли получать 
препараты в отделениях хрони-
ческих вирусных инфекций (ОХ-
ВИ). Таких отделений на октябрь 
2018 года было десять. Теперь 
лекарства можно будет получить 
только в городском СПИД-цен-
тре. Причиной изменений ста-
ла проверка контрольно-счетной 
палаты (КСП) Петербурга, не на-
шедшей оснований для функцио-
нирования ОХВИ. На этой неделе 
в комитете по здравоохранению 
Санкт-Петербурга намерены об-
судить проблему и пути ее ре-
шения на совещании с участием 
юристов ведомства, сотрудников 
Центра СПИД и представителей 
районных администраций.

С января 2019 года ВИЧ-положи-
тельные жители Петербурга лишены 
возможности получать антиретрови-
русную (АРВ) терапию в отделениях 
хронических вирусных инфекций 
районных поликлиник по месту жи-
тельства. В поликлиниках они мо-
гут сдавать анализы и обращаться за 
врачебной консультацией, но лекар-
ства выдаются теперь только в пе-
тербургском СПИД-центре. Город-
ская система оказания медпомощи 
ВИЧ-инфицированным в ОХВИ бы-
ла создана в 2007 году по распоряже-
нию комитета по здравоохранению 
Санкт-Петербурга (№529-р). Тогда же 
в бюджеты районов были добавлены 
средства на одну штатную единицу 
врача и штатную единицу медсестры 
на каждые 500 пациентов с ВИЧ, за-
регистрированных на территории 
района. Основанием для появления 
документа называлось ежегодное 
выявление более 3 тыс. новых ВИЧ-
инфицированных в год. По данным 
на октябрь 2018 года, в Петербурге 
функционировало десять ОХВИ, где 
получали лекарства 4171 человек. 
В СПИД-центре АРВ-терапию полу-
чали более 19,6 тыс. пациентов.

В декабре 2018 года КСП прове-
ла проверку финансово-хозяйствен-
ной деятельности комитета по здра-
воохранению Санкт-Петербурга. По 

итогам проверки она выдала коми-
тету акт, согласно которому у ведом-
ства недостаточно нормативных до-
кументов, чтобы выдавать препара-
ты в ОХВИ. «Выдача препаратов в по-
ликлиниках приостановлена, их 
можно получить в Центре СПИД,— 
сообщили 

”
Ъ“ в комитете по здра-

воохранению.— Однако действую-
щая схема была удобна всем, в пер-
вую очередь пациентам, и комитет 
будет прилагать все усилия, чтобы 
вернуться к виду обеспечения, ко-
торый использовался до проверки». 
В комитете считают, что необходи-
мость посещения Центра СПИД мо-
жет стать для жителей ряда районов 
препятствием для продолжения те-
рапии. На следующей неделе в ко-
митете намерены провести совеща-
ние с участием юристов ведомства, 
сотрудников Центра СПИД и район-
ных администраций. Назвать сро-
ки возвращения к ранее действую-
щей схеме обеспечения препарата-
ми в комитете не смогли, но завери-
ли, что намерены как можно скорее 
проработать нормативно-правовые 
основания для этого.

Отметим, в конце октября 2018 го-
да состоялось заседание координа-
ционного совета по проблемам ВИЧ/
СПИДа при правительстве Санкт-Пе-
тербурга, его вела вице-губернатор 
Санкт-Петербурга Анна Митянина. 
Тогда было принято решение уве-
личить число ОХВИ, рекомендовав 
администрациям еще восьми рай-
онов города до конца 2019 года «на 
базе одной из районных поликли-
ник» организовать такие отделы для 
оптимизации медпомощи больным 
ВИЧ-инфекцией при организацион-
но-методической поддержке СПИД-
центра.

Специалисты петербургской КСП 
отказались от комментариев, сослав-
шись на то, что отчет о проверке ко-
митета по здравоохранению будет 
готов только в начале февраля. Не 
стали комментировать ситуацию 
и в городском Центре СПИД.

В конце прошлой недели прош-
ла встреча представителей петер-
бургского СПИД-центра с активиста-
ми движения «Пациентский контр-
оль», благотворительного фонда «Гу-

манитарное действие» и ассоциации 
Е.В.А. «По итогам встречи принято 
решение о разработке совместной 
стратегии для слаженной работы по 
минимизации ущерба для пациен-
тов»,— сообщается на странице дви-
жения «Пациентский контроль» в со-
цсетях. Один из участников встречи 
сообщил 

”
Ъ“, что «ситуация оценива-

лась на встрече как тупиковая»: «Что-
бы вернуть прежнюю схему, которая 
действовала много лет, необходимо 
принять или изменить множество 
нормативно-правовых актов. На это 
могут уйти годы. Будет чудо, если все 
удастся вернуть в течение 2019 года. 
Дело в том, что СПИД-центр относит-
ся к комитету по здравоохранению, 
а ОХВИ — к районным администра-
циям, они не смогут договориться, 
у них разное подчинение». Источ-
ник считает, что в «Петербурге была 
выстроена отличная система обес-
печения лекарствами ВИЧ-позитив-
ных граждан»: «Даже наркопотреби-
тели, которые во всем мире не лю-
бят покидать свой район и ехать ку-
да-то еще, посещали эти кабинеты 
и получали лекарства. Через какое-
то время мы наверняка увидим мас-
совый сход с лечения, а по итогу по-
лучим огромную нагрузку на медра-
ботников и на городской бюджет из-
за ухудшения здоровья у людей».

«Изменения вступили в силу 9 ян-
варя,— прокомментировала ситуа-
цию активист движения 

”
Пациент-

ский контроль“ Юлия Верещагина.— 
Центр СПИД делает все, чтобы упро-
стить процесс. Будет открыто второе 
окно выдачи, чтобы уменьшить на-
грузку. Получив рецепт, больной мо-
жет передать его родственнику или 
другу, чтобы тот съездил за лекарст-
вом». В официальном ответе СПИД-
центра за подписью главного врача 
медучреждения Дениса Гусева на об-
ращение одного из пациентов гово-
рится, что центр совместно с комите-
том по здравоохранению планирует 
возобновить отпуск АРВ-препаратов 
в ОХВИ «после проведения дополни-
тельной проработки нормативно-
правовых оснований».

Елена Большакова,  
Санкт-Петербург;  
Валерия Мишина 

Всплеск ВИЧ-инспекции
По итогам проверки КСП в поликлиниках Петербурга 
прекратили выдачу лекарств людям с ВИЧ

Жители Москвы получат  
столичные номера 
 независимо от того, 
где будут регистрировать 
автомобиль 
ФОТО АЛЕКСАНДРF СКИФСКОГО



Дональд Трамп уперся в стену
Демократы не приняли план президента США  
по выходу из бюджетного кризиса

Имеющие большинство в Палате пред
ставителей Конгресса США демократы 
отвергли новое предложение Дональда 
Трампа по выходу из самого продолжи
тельного в истории страны бюджетного 
кризиса. Через два года после вступле
ния в должность президент Трамп пере
живает острейший за все время своего 
правления момент. Он вошел в жесткий 
клинч с Конгрессом, настаивая на стро
ительстве стены на границе с Мексикой, 
а несогласные с этим законодатели от
казываются утверждать бюджет, пред
усматривающий расходы на это стро
ительство. В условиях, когда четверть 
госучреждений США остаются закрыты
ми уже месяц, демократы пытаются воз
ложить вину за кризис на теряющего по
пулярность президента.

Официально вступивший в должность гла-
вы Белого дома ровно два года назад — 20 ян-
варя 2017 года, Дональд Трамп вчера пересек 
экватор своего президентского срока в усло-
виях острейшего противостояния с демокра-
тами по вопросу строительства стены безопас-
ности на границе с Мексикой.

После того как контролирующие Палату 
представителей Конгресса демократы отка-
зались утвердить федеральный бюджет на бу-
дущий год, включающий дополнительную 
статью расходов на стену в размере $5,7 мл-
рд, с 22 декабря работа правительства США 
частично приостановлена. В связи с шатдау-
ном (временное прекращение работы прави-
тельства) около 800 тыс. федеральных служа-
щих США вынуждены оставить свои рабочие 
места или продолжать работать без зарпла-
ты. В числе не получавших зарплату в послед-
ний месяц — сотрудники Министерства юсти-
ции, внутренней безопасности, Госдепа, Ми-
нистерства жилищной и коммунальной по-
литики. Впервые в истории США не получи-
ли зарплату и служащие береговой охраны. 
В целом к этому понедельнику четверть фе-
деральных учреждений остаются закрытыми 
уже месяц — рекордный срок в истории США.

Одним из политических последствий 
продолжающегося шатдауна для президен-
та Трампа стало неприятие его главного про-
екта по обеспечению внутренней безопасно-
сти не только демократами, но и большей ча-
стью граждан США.

Опрос, проведенный на прошлой неделе га-
зетой The Washington Post и телекомпанией 
ABC, показал, что против строительства стены 
на границе с Мексикой выступают 54% амери-
канцев и лишь 42% поддерживают эту инициа-
тиву. При этом подавляющее большинство аме-
риканцев обвиняют в проблемах, вызванных 
шатдауном, президентскую администрацию.

Учитывая, что время работает против не-
го, в субботу президент Трамп предпринял 

новую попытку достичь компромисса с де-
мократическим большинством в Конгрессе, 
предложив смягчить иммиграционное зако-
нодательство в обмен на согласие демокра-
тов на финансирование строительства стены. 
Пытаясь в очередной раз доказать, что этому 
проекту нет альтернативы, Дональд Трамп 
обвинил власти соседней страны в нежела-
нии перекрыть путь незаконным иммигран-
там. «Мексика не делает ничего, чтобы остано-
вить караван, который сейчас направляется 
к США. Потребуется много пограничников, 
если стены не будет»,— написал господин 
Трамп в Twitter в минувшую субботу.

Спустя несколько часов в своем телеобра-
щении глава Белого дома выступил с новой 
инициативой, призванной найти выход из 
тупика. На этот раз Дональд Трамп предло-
жил возвести на границе с Мексикой «не бе-
тонный, а стальной барьер» длиной 230 миль 
(370,14 км), а также выделить $800 млн на раз-
решение «чрезвычайной гуманитарной ситу-
ации». Дополнительные средства, по его мне-
нию, должны пойти на оказание медицин-
ской помощи беженцам и отправку на грани-
цу более 2 тыс. сотрудников погранслужбы 
и 75 новых иммиграционных судей.

Примечательно, что перед своим появлени-
ем в эфире Дональд Трамп провел церемонию 
получения гражданства США группой из пяти 
иммигрантов. Упомянув об этом в своем обра-
щении, президент сообщил, что готов смягчить 
иммиграционное законодательство. Впрочем, 
он вновь призвал демократов одобрить выде-
ление $5,7 млрд на строительство стены. Имен-
но этот пункт был одним из ключевых в изби-
рательной кампании республиканского канди-
дата Трампа на выборах 2016 года.

Как заявил глава Белого дома, в качестве 
уступки со своей стороны он готов согласить-
ся продлить правительственные гарантии 
для нелегальных иммигрантов, которые бы-
ли ввезены в США своими родителями в дет-
ском возрасте, еще на три года.

Программа DACA (Deferred Action for 
Childhood Arrivals) была предложена его 
предшественником Бараком Обамой и пред-
полагала, что дети нелегальных иммигран-
тов будут пользоваться теми же правами, что 
и обладатели вида на жительство в США. Так-
же президент предложил продлить на три го-
да временный статус беженцев, чье пребыва-
ние в США регулирует так называемый TPS 
(Temporary Protected Status). За это время, 
по его словам, эти люди смогут решить свои 
юридические проблемы, а американские 
фермеры, которые нанимают таких беженцев 
на сезонную работу, не будут испытывать про-
блем с наймом рабочей силы.

«Обе стороны в Вашингтоне должны про-
сто договориться, прислушаться друг к другу, 
сложить оружие, поверить друг другу и най-

ти решение проблемы»,— призвал демокра-
тов завершить самый продолжительный 
шатдаун в истории президент США.

Впрочем, еще за час до выхода в эфир 
президентского обращения спикер Палаты 
представителей Конгресса Нэнси Пелоси вы-
пустила собственное заявление, отвергнув 
план президента еще до его официального 
обнародования.

«К сожалению, его предложение стало 
компиляцией ранее отвергнутых инициа-
тив, каждая из которых неприемлема и ко-
торые в целом не являются справедливым 
предложением, способным вернуть уверен-
ность в жизни людей»,— говорится в заявле-
нии госпожи Пелоси, опирающемся на поя-
вившиеся в СМИ утечки о содержании плана 
главы Белого дома.

Уже после его обращения спикер Пала-
ты представителей не преминула напом-
нить, что в речи президента не было «ника-
кого сочувствия к федеральным служащим, 
которые столкнулись с такой неопределен-
ностью из-за хаоса, вызванного шатдауном 
Трампа». На социальных последствиях шат-
дауна попытался сыграть и лидер демокра-
тического меньшинства в Сенате США Чак 
Шумер, напомнивший, что сложившаяся 
ситуация наносит ущерб работающим феде-
ральным служащим и членам их семей.

В качестве альтернативы на этой неделе 
демократы намерены провести голосова-
ние по пакету законопроектов, призванных 
повысить безопасность на границе с Мекси-
кой, но без строительства стены. Запраши-
ваемая ими сумма в пять раз меньше тех рас-
ходов, которые пытается заложить в бюджет 
Дональд Трамп.

Учитывая нежелание демократов усту-
пать, шансы на достижение компромисса на 
этой неделе становятся призрачными, в свя-
зи с чем бюджетный и политический кри-
зис в США накануне ежегодного обращения 
президента «О положении страны», наме-
ченного на 29 января, будет нарастать.

Неслучайно Нэнси Пелоси, занимающая 
третью должность в иерархии американ-
ской власти, уже направила в Белый дом 
письмо, предложив президенту отложить 
свое обращение до тех пор, пока работа фе-
дерального правительства не будет возоб-
новлена в полном объеме.

Кирилл Белянинов, Вашингтон; 
Сергей Строкань

Президент США Дональд Трамп 
тщетно пугал соотечественников 
наплывом иммигрантов из Мек
си ки. Против строительства 
стены на границе с этой страной 
выступают 54% американцев 
и лишь 42% поддерживают 
эту инициативу  ФОТО REUTERS

Вашингтон требует от Пекина права надзирать и наказывать
Белый дом хочет контролировать реформы торговой политики Китая

Вашингтон настаивает на создании 
 механизма оценки эффективности про
водимых Пекином реформ в области 
торговли и ставит это условием прекра
щения торговой войны. Об этом сооб
щили источники Reuters в администра
ции президента США Дональда Трампа. 
Если темп изменений будет признан 
 неудовлетворительным, тарифы США 
в отношении китайских товаров  могут 
снова вступить в силу. Пекин вполне 
 может воспринять это предложение как 
вмешательство в свои внутренние дела. 
Ранее такие меры Вашингтон предлагал 
применить только против КНДР и Ирана.

Команда США, ведущая переговоры с КНР 
о прекращении длящейся с прошлого года 
торговой войны, в качестве одного из усло-
вий поставила создание специального меха-
низма, который позволит Вашингтону оцени-
вать и контролировать, проводит ли Пекин 

те реформы торговой политики, которые об-
ещал. Если же США обнаружат нарушение 
Пекином его обещаний, тарифы на китай-
ские товары будут возобновлены. По сути, это 
равносильно требованию дать Вашингтону 
постоянный и действенный рычаг влияния 
на торговую политику Китая.

Эрин Эннис, старший вице-президент Аме-
рикано-китайского совета по бизнесу, сооб-
щил Reuters, что система оценки должна быть 
построена на «четких проверяемых критери-
ях». «Уменьшение или упразднение тарифов 
должно быть привязано к выполнению Пеки-
ном условий,— сообщил он.— Если Китай про-
демонстрирует выполнение условий соглаше-
ния при помощи такого процесса, это укрепит 
доверие между сторонами».

Вашингтон, напомним, требует от Пекина 
сделать рынок более открытым для импорт-
ных товаров, отменить требования по локали-
зации иностранных предприятий, прекратить 

воровство интеллектуальной собственности, 
отменить субсидии своим компаниям и мно-
гое другое. С середины прошлого года стороны 
ввели друг против друга торговые тарифы на 
десятки миллиардов долларов, что негативно 
повлияло на экономику обеих стран. 1 декабря 
2018 года США и КНР договорились на 90 дней 
приостановить торговую войну и попытаться 
за это время найти компромисс.

Источники Reuters утверждают, что за тре-
бованием о создании механизма верифика-
ции стоит один из ближайших сподвижников 
Дональда Трампа и многолетний критик ки-
тайской торговой политики, торговый пред-
ставитель США Роберт Лайтхайзер. Его пред-
ложения были ожидаемо негативно воспри-
няты Пекином, «но не привели к разрыву пе-
реговоров». «Это выглядит как унижение,— 
добавил источник.— Но, возможно, сторо-
ны найдут способ, как позволить китайскому 
правительству сохранить лицо».

С характеристикой предложения согласен 
и профессор Восточно-Китайского педагоги-
ческого университета Чжан Синь. «Такая регу-
лярная оценка практически равносильна мяг-
кой форме внешнего управления,— заметил 
он в беседе с 

”
Ъ“.— Я сомневаюсь, что Пекин 

на это согласится. И я не помню прецедента 
установления подобных отношений между 
крупными державами». Действительно, ра-
нее подобные меры контроля за проведени-
ем разного рода внутренних изменений при-
менялись только в отношении государств, ко-
торые, с точки зрения США, серьезно дестаби-
лизируют международную обстановку. В част-
ности, Ирана и КНДР, от которых требуют дать 
США доступ к регулярной верификации про-
цесса их ядерного разоружения.

7–8 января прошел последний на сегодняш-
ний день раунд торговых переговоров США 
и КНР, в ходе которых Пекин предложил в тече-
ние шести лет радикально нарастить закупку 

американских товаров на сумму $1 трлн, чтобы 
закрыть беспокоящий США торговый дефицит. 
В 2018 году он, несмотря на введенные тарифы, 
достиг беспрецедентных $323 млрд ($351 млрд, 
по данным китайской статистики). Предложе-
ние китайской стороны, по данным Bloomberg, 
было Вашингтоном отклонено: американские 
переговорщики настаивают на выравнивании 
торгового баланса в течение всего двух лет.

Директор азиатской программы Московско-
го центра Карнеги Александр Габуев полагает, 
что предложение США о механизме верифи-
кации чрезмерно радикально. «В случае Ирана 
это можно было предлагать, потому что сущест-
вовала широкая международная коалиция под-
держки этого шага,— заявил он 

”
Ъ“.— Здесь же 

согласия по этому вопросу нет даже в самих 
США, так как выдвижение таких жестких усло-
вий может похоронить шансы на достижение 
долгосрочного решения проблемы».

Михаил Коростиков
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мировая политика
«Я полон решимости 
добиться завершения 
переговоров  
по мирному договору»
Премьер-министр Японии Синдзо Абэ  
о том, станет ли 2019 год прорывным  
для двусторонних отношений

В преддверии своего визита в Москву 
премьерминистр Японии Синдзо Абэ 
дал дипломатическому корреспонден
ту «Интерфакса» Дарье Морозовой ин
тервью специально для ”Ъ“. В нем он 
рассказал, почему в 2019 году наступа
ет важный момент в переговорах меж
ду Японией и Россией по мирному дого
вору, а также о развитии сотрудничества 
с РФ в сфере экономики.

— СМИ цитировали ваши высказывания, 
в которых вы отмечаете, что в перегово-
рах между Россией и Японией по мирно-
му договору наступает важный момент 
и что вы рассчитываете добиться поло-
жительного результата. Что вы ожидаете 
от переговоров в 2019 году? Какой резуль-
тат вы бы назвали положительным?
— Японо-российские двусторонние отно-
шения таят в себе огромный потенциал, 
и мы с президентом Путиным вместе пред-
принимаем различные шаги с целью его 
реализации.

За последние несколько лет сотрудничест-
во и обмены между Японией и Россией зна-
чительно расширились. В частности, в рам-
ках плана сотрудничества из восьми пунктов 
сформировано более 150 частных проектов. 
Углубляются диалог и контакты двух стран 
на всех уровнях, включая парламентариев 
двух стран, деятелей экономики, представи-
телей регионов, студентов. Кроме того, актив-
но расширяются обмены на уровне граждан: 
например, поток туристов между Японией 
и Россией в 2017 году достиг рекордного чи-
сла 180 тыс. человек. Таким образом, многие 
граждане наших стран реально ощущают раз-
витие японо-российских связей.

Чтобы полностью раскрыть потенциал от-
ношений двух стран и еще больше продви-
нуть вперед наше сотрудничество, необходи-
мо в скорейшие сроки разрешить ситуацию 
с отсутствием мирного договора между Япо-
нией и Россией. На встрече в Сингапуре в но-
ябре прошлого года мы с президентом Пути-
ным полностью разделили твердую реши-
мость, основываясь на накопленном взаим-
ном доверии, собственными руками обяза-
тельно поставить точку в вопросе заключе-
ния мирного договора путем решения терри-
ториальной проблемы, не передавая следую-
щим поколениям эту задачу, остающуюся не-
решенной уже более 70 послевоенных лет.

На этой неделе я планирую посетить Рос-
сию с визитом, на 22 января намечена японо-
российская встреча на высшем уровне. Я так-
же жду президента Путина на саммите «груп-
пы двадцати», который состоится в июне это-
го года в Осаке.

Я намерен продолжить тесные консульта-
ции с президентом Путиным и достичь вза-
имоприемлемого решения проблемы. Я по-
лон решимости под нашим общим руковод-
ством добиться завершения переговоров по 
мирному договору — вопросу, остающемуся 
нерешенным в течение всего послевоенно-
го периода.
— Довольны ли вы ходом реализации 
предложенного вами плана из восьми 
пунктов по улучшению отношений меж-
ду Японией и Россией? Какие новые про-
екты и в каких сферах могут быть реали-
зованы в 2019 году?
— В рамках плана сотрудничества из восьми 
пунктов большое внимание уделяется проек-
там, которые позволят россиянам на деле ощу-
тить улучшение качества жизни, в том числе 
в сферах медицины и городской среды. Это 
совпадает с приоритетными задачами, постав-
ленными президентом Путиным в майском 
указе прошлого года. Объединение мощи Рос-
сии с технологиями и опытом Японии позво-
ляет принести большие плоды обеим стра-
нам. Мы хотели бы, чтобы эти плоды распро-
странились в повседневной жизни россиян. 

Позвольте мне рассказать об основных 
проектах, которые сейчас реализуются. В сфе-
ре медицины ведется сотрудничество, на-
правленное на увеличение продолжительно-

сти здоровой жизни россиян. С помощью си-
стемы интернет-конференций в течение по-
лутора лет было проведено 20 дистанцион-
ных консультаций между японскими и рос-
сийскими специалистами по детской онко-
логии. Кроме того, осуществляется «медицин-
ская программа профилактики ожирения» по 
японской методике на основе инструкции по 
охране здоровья с тщательным отслеживани-
ем для улучшения ситуации в сфере ожирения 
и заболеваний, связанных с образом жизни.

В сфере городской среды в Воронеже и Вла-
дивостоке была внедрена система светофо-
ров, которая помогает решать проблему до-
рожных пробок. По итогам эксперимента 
в Воронеже количество заторов было сни-
жено примерно на 20%. Кроме того, передо-
вые японские технологии утилизации отхо-
дов помогают решить актуальную для Рос-
сии проблему мусора, внося вклад в создание 
комфортных городов, в которых легко жить, 
с помощью таких ноу-хау, как его сортировка 
и переработка.

В области энергетики японские компа-
нии вносят вклад в проект «Ямал СПГ», вклю-
чая строительство завода. Между российской 
стороной и японскими компаниями также ве-
дутся консультации об участии в проекте «Ар-
ктик СПГ 2». Проект по ветроэнергетике вслед 
за практическим экспериментом на Камчат-
ском полуострове также реализуется в Респу-
блике Саха и, как ожидается, будет способст-
вовать стабильному энергоснабжению при 
низких расходах.

Между правительствами Японии и России 
ведутся консультации по проектам, нацелен-
ным на усиление производственных мощ-
ностей в сферах сельского хозяйства, лесной 
и рыбной промышленности и расширение 
экспорта в Азиатско-Тихоокеанский регион 
на Дальнем Востоке. Мы ожидаем участия 
в этих проектах со стороны частных пред-
приятий. Кроме того, в декабре прошлого го-
да было принято решение об участии япон-
ских компаний в обустройстве и эксплуата-
ции пассажирского терминала хабаровского 
аэропорта. Надеюсь, что благодаря участию 
Японии аэропорт станет более безопасным 
и комфортным, привлекательным для мно-
гих пассажиров.

Большое внимание уделяется и межреги-
ональным обменам с целью распростране-
ния связей между Японией и Россией по всей 
территории обеих стран. Эти обмены актив-
но развиваются: в прошлом году состоялись 
контакты на уровне руководителей регионов 
между Республикой Татарстан и префектурой 
Исикава, Калужской областью и префекту-
рой Тотиги, Ульяновской областью и префек-
турой Фукуока, городом Нагато в префектуре 
Ямагути и городом Сочи. В этом году впервые 
после девятилетнего перерыва будет прове-
дена конференция губернаторов Японии 
и России. Мы намерены еще больше расши-
рять межрегиональные обмены.
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20666,07 (+263,8)
РТС 1176,42 (+19,36)
FTSE 100 6968,33 (+133,41)

DAX 30 11205,54 (+286,92)
DJIA 24706,35 (+336,25)
NASDAQ Composite 7157,23 (+72,77)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.01.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19–21.01.19
Австралийский доллар 47,6787
Английский фунт 85,9118
Белорусский рубль** 30,8659
Датская крона* 10,1273

Доллар США 66,3309
Евро 75,5841
Индийская рупия*** 93,2137
Казахский тенге*** 17,4794

Канадский доллар 49,9856
Китайский юань* 97,9734
Норвежская крона* 77,6863
СДР 92,4407

Сингапурский доллар 48,9094
Новая турецкая лира 12,3722
Украинская гривна* 23,6944
Шведская крона* 73,6486

Швейцарский франк 66,7313
Японская иена*** 60,6066
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Вопрос о том, чем отличается прави-
тельство мая 2018 года от правитель-
ства 2014–2017 годов, для бизнеса 
является не то чтобы очень актуаль-
ным, но достаточно важным: даже 
в не зависящих от прямого госфи-
нансирования средних и крупных 
бизнесах участие в правительствен-
ных программах — это как мини-
мум постоянно отвлекаемые на них 
ресурсы. Поэтому понимать логику 
изменений в стилистике подготов-
ки в широком смысле госпрограмм 
полезно — во всяком случае, может 
быть важно понимать, почему тот 
или иной проект с участием госу-
дарства, реализуемый в традицион-
ном стиле «все нужно было еще вче-
ра», может внезапно «встать на паузу» 
на долгие месяцы, а потом так же вне-
запно продолжиться.

Иллюстрацией может служить, на-
пример, выглядящий довольно ру-
тинным процесс подготовки доку-
ментов по «национальным целям» 
в рамках президентского указа от мая 
2018 года. Так, как стало известно 

”
Ъ“, 

накануне Нового года Минфин факти-
чески отправил обратно уже практи-
чески подготовленный проект «плана 
по достижению национальной цели 

”
ускорение технологического разви-

тия РФ и увеличение числа организа-
ций, осуществляющих технологиче-
ские инновации, до 50% от их обще-
го числа“«. План этот готовился офи-
циально и неофициально нескольки-
ми министерствами и администраци-
ей президента. Проблемы очевидны 
уже из его названия, но это не имеет 
значения. До осени 2018 года он гото-
вился ровно в той же стилистике, что 
и все остальные планы по достиже-
нию «национальных целей» (которые, 
отметим, не равны «нацпроектам», 
их федеральным программам и обес-
печенным бюджетным финансирова-
нием госпрограммам), примерно так 
же, как традиционные федеральные 
целевые программы. То есть по прин-
ципу «необходимым расходам припи-
сывается более или менее абстракт-
ное обоснование». Искусство объяс-
нить, зачем нужно в 2021 году потра-
тить еще 1 млрд руб. на поддержку на-
родных промыслов, отрабатывалось 
министерствами годами: «народные 
промыслы — это важно», индикаторы 
и цифры тут неуместны.

На предложенный стандартный 
план, направленный в Минфин аппа-
ратом правительства, замминистра 
Александр Иванов в январе 2019 года 
ответил письмом, в котором прямо 
указал: это не годится, весь документ 
необходимо переработать. Претензии 
две, но они фундаментальны. Первая: 
часть мероприятий плана не обес-
печена финансированием. До 2018 
года это отлично проходило, но в но-
вом правительстве «перспективные, 
но не обеспеченные деньгами» меро-
приятия просто вычеркиваются. Вто-
рая: план не содержит модели про-
цессов, в которой результаты расхо-
дов ведут к достижению конкрет-
ных цифровых целей проекта. Моде-
ли эти в большей части ведомств опи-
сывать не умеют и не очень понима-
ют, о чем речь. По нашим наблюдени-
ям, уже не менее десятка разного мас-
штаба планов в Белом доме «зависло» 
именно с таким мотивом: Минфин го-
тов ждать, пока модели научатся опи-
сывать, все начало 2019 года.

правила  
игры

Минфин будет ждать, 
пока министерства 
не научатся описы-
вать модели процес-
сов, в которых расхо-
ды ведут к достиже-
нию конкретных целей

обобщает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Ломбардам пересчитали займы
Верховный суд сократил период начисления процентов на два дня

Верховный суд (ВС) выступил против 
начисления ломбардами процентов 
за день выдачи и день погашения зай-
ма, таким образом отчасти поддержав 
подход ЦБ. Участники рынка отмечают, 
что такое решение не только снизит до-
ходы ломбардов, но и создаст риск во-
влечения их в схемы по незаконному 
обналичиванию денежных средств.

Ассоциация развития ломбардов разме-
стила на своем сайте сообщение о рисках, 
связанных с позицией ВС по вопросу о сроках 
начисления процентов за пользование зай-
мами. В нем указано, что ВС вынес определе-
ние по делу о признании недействительным 
предписания ЦБ. В ходе рассмотрения дела 
было установлено: суды трех инстанций ис-
ходили из того, что отнесение к периоду фак-
тического использования займа даты предо-
ставления займа и даты его возврата в соот-
ветствии с условиями, установленными в до-
говоре, не соответствует требованиям закона 
«О ломбардах» и Гражданского кодекса. Рас-
сматривая жалобу ломбарда, ВС подтвердил 
позицию судов нижестоящих инстанций, 
указав, что закон «О ломбардах» не свидетель-
ствует о возможности взимания процентов 
за день выдачи и день погашения займа.

Схожей позиции придерживаются в ЦБ. 
Там сообщили, что проценты за пользование 
займом начисляются за период фактическо-
го его использования. «Периодом фактиче-
ского пользования займом считается пери-
од с даты предоставления займа до даты его 
возврата и уплаты процентов за пользование 
займом или продажи ломбардом заложенной 
вещи,— отметили там.— По общему правилу 
течение срока, определенного периодом вре-
мени, начинается на следующий день после 
календарной даты или наступления собы-
тия, которыми определено его начало». Таким 
образом, как минимум проценты нельзя на-
числять за первый день пользования займом. 
В то же время, по словам одного из собеседни-
ков 

”
Ъ“, ломбарды периодически получают за-

просы от регулятора, в которых он просит по-
яснить, чем обосновано начисление заемщи-
ку процентов за день выдачи и день погаше-
ния займа, и предписания вернуть уплачен-
ные проценты за оба дня.

Участники ломбардного рынка считают 
такую позицию ущемляющей права ломбар-
дов. «Ломбарды выдают займы на определен-
ный срок, но заемщик может прийти и по-
гасить заем уже на следующий день,— ука-
зывает председатель Ассоциации развития 

ломбардов Сергей Соковников.— В такой си-
туации невозможность взимать проценты 
за день выдачи и день погашения займа де-
лает деятельность ломбарда благотворитель-
ностью». По оценке президента «Лиги лом-
бардов» Михаила Унксова, при погашении 
займа на следующий день с учетом позиции 
ВС ломбарды не только не получат прибыль 
от займа, но и уйдут в убыток. «Ломбард при 
выдаче займа несет затраты на его оформле-
ние, выдачу залогового билета, оценку изде-
лия и расходные материалы, оплату труда со-
трудников»,— поясняет он.

При этом господин Соковников указыва-
ет, что, даже если заем не погашается досроч-
но, доход ломбарда при отказе от процентов 
за первый и последний дни падает. «Средний 
срок займа в ломбарде составляет 30–40 дней, 
и, если участники рынка будут руководство-
ваться позицией ВС, потери составят 5–7% 
от выручки»,— говорит он. По мнению гла-
вы Национального объединения ломбардов 
Алексея Лазутина, в такой ситуации сущест-
вует риск усиления тенденции переориента-
ции ломбардов на смежные сегменты, такие 
как комиссионные магазины.

Впрочем, по словам одного из собесед-
ников 

”
Ъ“, участники рынка несут и более 

значительные риски. «Такая позиция поро-
ждает недобросовестную практику исполь-
зования ломбардов для незаконного обна-
личивания денежных средств»,— указыва-
ет он. Схема довольно проста: заемщик под 
залог ювелирного или иного изделия по-
лучает в ломбарде крупную сумму налич-
ными, а через несколько часов возвраща-
ется для погашения займа, но деньги при 
этом просит списать с банковской карты, 
не уплачивая за такие действия каких-либо 
процентов или комиссий. По словам участ-
ников рынка, на данный момент возмож-
ность оплаты картами реализована боль-
шинством крупных игроков.

Юристы считают, что позиция ЦБ и ВС яв-
ляется спорной. По словам заместителя ру-
ководителя практики имущественных и обя-
зательственных отношений в НЮС «Аму-
лекс» Галины Гамбург, в соответствии с Гра-
жданским кодексом, если иное не предусмо-
трено законом или договором займа, займо-
давец имеет право на получение с заемщи-
ка процентов за пользование займом в раз-
мерах и в порядке, определенных догово-
ром. А в рассмотренном ВС случае в догово-
ре были записаны необходимые условия.

Светлана Самусева

Триллион заложат за полярный круг
Росморречфлот подготовил план развития Севморпути

На развитие Севморпути в ближайшие 
пять лет понадобится более 900 млрд 
руб., из которых около 300 млрд руб. 
должен выделить бюджет, полагают 
в Росморречфлоте. Эти вложения при-
званы обеспечить обслуживание грузо-
вой базы в 80 млн тонн, как того требу-
ют майские указы президента. Но и чи-
новники, и эксперты уверены, что ре-
альный объем перевозок не превысит 
60–70 млн тонн. Грузоотправители еще 
сохраняют оптимизм, но уже заговори-
ли о необходимости господдержки для 
обеспечения нужных объемов.

По информации 
”
Ъ“, Росморречфлот под-

готовил новый проект плана-графика реа-
лизации федерального проекта «Северный 
морской путь» (СМП). Документ будет обсу-
ждаться на совещании в агентстве 23 янва-
ря с заинтересованными министерствами, 
компаниями и регионами. Согласно плану, 
на развитие и поддержку СМП в 2019–2024 

годах требуется 905,6 млрд руб. Из них госу-
дарство должно выделить 305 млрд руб. До-
полнительная потребность в госсредствах 
в 2019–2021 годах оценивается в 139,5 млрд 
руб. Остальные 600,6 млрд руб.— внебюд-
жетное финансирование.

На мероприятия «Росатома» (назначен ин-
фраструктурным оператором СМП) в 2019–
2024 годах требуется 173,7 млрд руб., из ко-
торых 98,8 млрд руб.— частные инвестиции. 
Еще 226,5 млрд руб. планируется потратить 
на мероприятия Росморречфлота, из них 
40,5 млрд руб. должны предоставить вне-
бюджетные источники. Также в проект вклю-
чен подведомственный Росжелдору Север-
ный широтный ход (соединение Северной 
и Свердловской железных дорог и обеспече-
ние выхода транспортной системы к СМП; 
концессионное соглашение подписано в ок-
тябре) стоимостью 235,9 млрд руб., из кото-
рых на бюджет приходится 12,7 млрд руб. Во-
шли в проект и мероприятия из федеральной 

программы «Морские порты», «поддержива-
ющие достижение целей программы СМП». 
Общая стоимость этих проектов оценивается 
в 169,6 млрд руб., 901 млн руб.— госсредства.

В Минэкономики подтвердили, что про-
ект плана-графика получен, документ нахо-
дится на рассмотрении. В Минтрансе, Минэ-
нерго и «Росатоме», 

”
Ъ“ не ответили.

Все проекты так или иначе связаны 
с развитием и обслуживанием грузопотока 
по СМП. Согласно майским указам прези-
дента, он должен достичь 80 млн тонн. В пла-
не-графике указано, что, по прогнозу компа-
ний, грузопоток к 2024 году составит 81,9 млн 
тонн, включая северный завоз, транзит и т. п., 
из них на вывоз полезных ископаемых при-
ходится 76,7 млн тонн.

Однако возможность выполнения постав-
ленной задачи уже не раз подвергалась кри-
тической оценке. Как указывал заместитель 
главы «Росатома», глава дирекции СМП Вя-
чеслав Рукша, для достижения 80 млн тонн 

может не хватать около 20 млн тонн, в чи-
сле которых объемы проектов таймырско-
го угля и пайяхской нефти. Как сообщал 
РБК 16 января, в презентации Минприроды 
от 25 декабря говорилось о 52 млн тонн гру-
зов на СМП к 2024 году, причем по оптими-
стическому прогнозу. В документе Росмор-
речфлота со ссылкой на Минприроды назы-
вается объем вывоза полезных ископаемых 
60,6 млн тонн, со ссылкой на Минэнерго — 
61,3 млн тонн. В Минприроды 

”
Ъ“ пояснили, 

что их прогноз основывается в первую оче-
редь на согласованных ЦКР Роснедр уровнях 
проектной добычи, представленных и обо-
снованных недропользователями.

По оценкам Аналитического центра при 
правительстве, в пессимистическом сце-
нарии объем составит лишь 53,8 млн тонн, 
в базовом — 63,1 млн тонн, а в оптимистиче-
ском — 76,4 млн тонн.

деловые новости — с8

Минкомсвязь подготовила проект 
 новой стратегии развития IT-отрасли 
до 2025 года. В ней намного больше 
внимания уделено вопросам импорто-
замещения софта, а также вновь ука-
зывается на риски поглощения отече-
ственных IT-компаний иностранны-
ми. Полностью заместить технологии 
не удается даже Китаю, а инвестиции 
из-за рубежа помогают российским тех-
нологиям выходить на глобальные 
рынки, возражают эксперты.

На портале TAdviser опубликован текст 
проекта развития IT-отрасли на 2019–2025 
годы, который Минкомсвязь 29 декабря от-
правила в ведомства, отраслевые ассоциа-
ции и компании. В министерстве и двух ас-
социациях 

”
Ъ“ подтвердили подлинность до-

кумента. Предыдущий вариант стратегии ут-
вержден в 2013 году, ее нужно актуализиро-
вать, пояснили в Минкомсвязи. Проект обсу-
дят с экспертным сообществом, финальная 
версия должна появиться во втором кварта-
ле, а затем министерство разработает план ос-
новных мероприятий — «дорожную карту».

По сравнению с текущей стратегией в до-
кументе намного больше внимания уделе-
но вопросам импортозамещения программ-
ных продуктов для ОПК, госструктур и стра-
тегически значимых предприятий. Госком-
паниям предписано перейти на россий-
ский софт к 2021 году (более половины про-
дуктов отрасли должны быть российски-
ми). Стратегия предлагает учитывать «осо-
бый сценарий» развития информационных 
технологий в России, при котором долгов-
ременное обострение международной об-
становки вынуждает ограничивать доступ 
к импортным продуктам.

Такой сценарий сопряжен с большими 
временными и финансовыми издержками, 
связанными с разработкой, тестированием 
и внедрением ПО, признают в Минкомсвя-
зи. Но при успешной реализации стратегии 

уже к 2020 году по разным отраслям можно 
будет сократить импортозависимость с 70–
90% до 50–60%, а к 2025 году не только от-
казаться от использования импорта софта, 
но и освоить IT-рынки государств БРИКС, 
указано в документе.

Также в стратегии увеличился список 
перспективных технологий: интернет ве-
щей, биометрия, системы распознавания 
аудио и видео и т. д. В частности, блокчейн 
предлагается использовать при хранении 
трудовых книжек и в ЖКХ, а также для созда-

ния систем регистрации голосов и подведе-
ния итогов выборов различных уровней.

В проекте по-прежнему говорится о риске 
поглощения отечественных компаний ме-
ждународными. Именно их наиболее пер-
спективные средние и малые российские IT-
компании рассматривают в первую очередь 
в поисках стратегического инвестора, пола-
гают авторы стратегии. Вместо этого страте-
гическими инвесторами должны становить-
ся крупные отечественные компании при 
поддержке государства. Среди мер поддер-

жки малого бизнеса называются льготное 
кредитование и субсидирование заказчи-
ков. Многие IT-компании не имеют имущест-
венного залога, из-за чего не могут развивать-
ся за счет заемных средств. Решением может 
быть установление ЦБ методик оценки стои-
мости нематериальных активов и практики 
кредитования IT-компаний без материаль-
ных залогов, считают в Минкомсвязи.

Планы по импортозамещению слишком 
амбициозны, полагает эксперт по кибербез-
опасности Кирилл Керценбаум. «Россия при 
всем желании никогда не сможет обеспе-
чить себя полным спектром информацион-
но-коммуникационных технологий. В IT дей-
ствует принцип международного разделения 
труда, и даже Китаю это не удается, несмотря 
на жесткую протекционистскую политику 
и намного более эффективную систему под-
держки. Чем более изоляционистская стра-
тегия будет внедряться в России, тем мень-
ше вероятность появления новых конкурен-
тоспособных технологий»,— говорит он. Так-
же странно, что Минкомсвязь рассматривает 
иностранные инвестиции как риск, а не как 
возможность передовых российских техно-
логий выйти на западный рынок, считает 
господин Керценбаум, отмечая, что наибо-
лее успешны за рубежом компании, которые 
изначально скрывали свои российские кор-
ни,— Veeam, Parallels, Luxoft и др.

Заместитель гендиректора российского 
разработчика Postgres Professional Иван Пан-
ченко, напротив, отмечает, что в документе 
правильно говорится о важности отечествен-
ных системных разработок и «в целом мно-
гие проблемы и тенденции обозначены точ-
но». В частности, проблема кредитования IT-
компаний в отсутствие залога реальна и ме-
шает развитию, особенно на начальных эта-
пах. При этом, считает господин Панченко, 
конкретные меры поддержки «выглядят пока 
менее проработанными».

Кристина Жукова

IT-компании вписали в особый сценарий
Отрасль получит новую стратегию развития
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Закон, по-новому трактующий понятие 
и порядок квалификации инвесторов, бу-
дет принят в первом чтении уже в середине 
февраля. Однако текущая его редакция 
не устраивает представителей брокерского 
бизнеса. По их мнению, ряд норм, содержа-
щихся в законопроекте, отсечет от участия 
в операциях на рынке большую часть инвес-
торов-физлиц, что приведет к критическо-
му сокращению розничного бизнеса.

”
Ъ“ стали известны подробности проведенного в 

конце прошлой недели в Госдуме рабочего совещания 
по законопроекту, вводящему новый порядок квали-
фикации инвесторов. Поправки предполагают внесе-
ние изменений в закон «О ценных бумагах» и др. Про-
ект внесен в Госдуму в конце 2018 года, и, как сообщил 
глава комитета по финансовому рынку Анатолий Ак-
саков, в первом чтении документ будет принят к сере-
дине февраля. Однако пока единства среди профу-
частников, ЦБ и законотворцев нет. «Скажу честно: ЦБ 
абсолютно недоволен тем, что получилось. Участники 
тоже недовольны»,— констатировал, открывая сове-
щание, первый зампред ЦБ Сергей Швецов.

Претензии брокеров, которые являются главны-
ми субъектами регулирования нового закона, связа-
ны с чрезмерно жесткими рамками категорирова-
ния. Действующее законодательство делит инвесто-
ров на две категории: квалифицированные и неква-
лифицированные (как говорят на рынке, «квал» и 
«неквал»). Большая часть физлиц, работающих на 
фондовом рынке, являются «неквалами», однако 
сейчас им доступен весьма широкий круг финансо-
вых инструментов. Этот статус не предполагает ни-
каких дополнительных процедур и не предъявляет 
требований по имущественному признаку. Новый 
закон делит инвесторов на четыре категории. 

Неквалифицированные инвесторы будут особо за-
щищаемыми и простыми, квалифицированные — 
простыми и профессиональными. Разница между 
ними определяется как их финансовыми возмож-
ностями, так и знаниями о рынке. В соответствии с 
документом, особо защищаемая категория лиц смо-
жет совершать сделки только с наиболее простыми 
и защищенными инструментами — ценными бума-
гами, включенными в первый и второй котироваль-
ные списки, торгуемыми паями ПИФов, иностран-
ной валютой и драгметаллами (в рамках организо-
ванных торгов). При этом они не будут допущены к 
торговле с плечом, в том числе на форекс-рынке.

Чтобы получить статус простого «неквала» и рас-
ширить круг доступных инструментов, а также по-
лучить доступ к маржинальному кредитованию, ин-
вестор должен будет иметь как минимум 400 тыс. 
руб. на счету, а также сдать специальный экзамен на 
сайте биржи или СРО. По словам брокеров, эта нор-
ма сводит на нет все их усилия по привлечению роз-
ничных клиентов. «За два года профиль клиентов 
кардинально поменялся. Средняя стоимость бро-
керского счета сильно упала. И нет ни одной предпо-
сылки к тому, что в ближайшем будущем она будет 
расти»,— указал в ходе обсуждения президент НП 
РТС Роман Горюнов. Это подтверждается данными 
исследования компании «Финам». Согласно ему, 
средняя сумма счета не превышает 300 тыс. руб., та-
ким образом, 80% розничных инвесторов попадут в 
категорию особо защищаемых. Российские гражда-
не будут открывать счета в иностранных финансо-
вых компаниях, предостерегают в «Финаме», что 
приведет к оттоку частного капитала из РФ и однов-
ременно к невозможности защиты прав инвестора, 
работающего через внешнюю юрисдикцию. По 
оценке авторов исследования, недополученный 

экономикой РФ капитал может составить 120–
150 млрд руб. в год. По мнению президента Нацио-
нальной ассоциации участников фондового рынка 
Алексея Тимофеева, необходимо снизить порог для 
получения статуса простого неквалифицированно-
го инвестора до 160 тыс. руб. Заместитель гендирек-
тора «Открытие Брокер» Андрей Салащенко доба-
вил, что законодатели не учли в документе возмож-
ности присваивать статус простого «неквала» опыт-
ным инвесторам без учета имущественного ценза.

Кроме того, участники рынка указывают на не-
правильность ограничений возможностей самой 
простой категории инвесторов привязкой к уровню 
листинга. «Биржа могла бы формировать список бу-
маг, доступных для таких инвесторов, на основе 
риск-параметров центрального контрагента,— пред-
ложила управляющий директор по фондовому рын-
ку Московской биржи Анна Кузнецова.— А в стрессо-
вых ситуациях мы могли бы что-то оттуда убирать».

Однако пока ЦБ не готов отказаться от своей 
идеи. «Мы все-таки настаиваем, что система должна 
подталкивать неквалифицированных граждан к до-
верительным управляющим. Если же человек все-та-
ки хочет работать сам, то ему даются самые качест-
венные ценные бумаги»,— заявил господин Шве-
цов. Впрочем, ряд предложений регулятор все же го-
тов рассмотреть. В частности, предложение создать 
единого администратора квалификации инвесто-
ров в целях экономии ресурсов брокеров и упорядо-
чивания. Было поддержано и предложение исклю-
чить из закона обязанность брокера проверять до-
стоверность информации, предоставленной клиен-
том для целей категоризации, и ответственность за 
это, а также необходимость подтверждать статус про-
стого «квала» один раз в квартал.

Мария Сарычева

Инвесторам расширяют квалификацию
Брокеры борются за клиентов

В ЦБ 
”
Ъ“ пояснили, что атака пре-

вышала стандартные масштабы, но 
«чрезвычайно большого объема» пи-
сем не было.

Во-вторых, в атаке использовалась 
качественная социальная инженерия, 
что нехарактерно для Silence. «Доста-
точно серьезно вкладываясь в инстру-
менты, эта группировка обычно очень 
мало модифицирует и усложняет 

”
со-

циальный“ вектор рассылки, исполь-
зуя типовые фишинговые уловки,— 
отметил операционный директор цен-
тра мониторинга и реагирования на 
кибератаки 

”
Ростелеком-Solar“ Антон 

Юдаков.— Однако на этот раз присут-
ствовал крайне правдоподобный 
текст письма, идеально повторяющего 
официальное приглашение на про-
фильную конференцию». По его сло-
вам, усовершенствованный социаль-
ный вектор существенно повышает 
результативность рассылки.

В-третьих, атака проведена с ис-
пользованием серверов на террито-
рии РФ. В информационном бюллете-
не от 16 января ФинЦЕРТ указано, что 
для данной рассылки использовались, 
в частности, и домены из зоны .ru 
(fpbank.ru, bankurs.ru, ccrbank.ru). В ЦБ 
подтвердили 

”
Ъ“, что в организации 

атаки были задействованы в числе 
прочего серверные мощности с IP-ад-
ресами в российской зоне интернета.

Законопроект, дающий регулятору 
право самостоятельно блокировать по-
добные фишинговые ресурсы, позво-
лит ускорить реагирование на атаки 
подобного рода, отметили в ЦБ. Речь 
идет о документе, который даст воз-
можность ЦБ самостоятельно подавать 
в суд иски по блокировке сайтов, ин-
формация на которых может привести 
в числе прочего к хакерским атакам 
(см. 

”
Ъ“ от 11 января).

Однако для эффективной борь-
бы с фишинговыми рассылками за-
конопроект потребуется доработать. 
«В текущей версии блокировка опас-
ного ресурса возможна в течение не-
скольких дней, тогда как при фишин-

говой рассылке наибольшее количе-
ство опасных писем открывается в 
первые часы,— отметил руководи-
тель аналитического центра Zecurion 
Analitics Владимир Ульянов.— Для 
эффективной защиты необходима 
возможность реагировать в течение 
нескольких часов».

Кроме того, проект позволяет бло-
кировать только сайты, содержащие 
опасную информацию, а для фишин-
говой рассылки нет необходимости со-
здавать сайт, достаточно зарегистриро-
вать домен и создать почту. «Важно, 
чтобы была возможность блокировать 
домены и в таких случаях,— уверен ру-
ководитель лаборатории практическо-
го анализа защищенности 

”
Инфосис-

темы Джет“ Лука Сафонов.— Кроме то-
го, часто легально работающие сайты 
не оформляют почтовик, и в этом слу-
чае у злоумышленников есть возмож-
ность отправлять фишинговые пись-
ма от имени легального ресурса».

Вероника Горячева

Хакеров не обошли 
молчанием

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сам Минтранс закладывает объ-
ем вывоза полезных ископаемых по 
СМП к 2024 году на уровне 66,3 млн 
тонн.

В НОВАТЭКе отметили важность 
того, что план развития СМП «разра-
батывается на уровне правительст-
ва». В компании полагают, что «своев-
ременная реализация» мероприятий 
в рамках документа позволит выпол-
нить указ президента. В «Нефтегаз-
холдинге» уточнили, что компания 
подает объем к 2024 году 5 млн тонн 
в год своими силами, но, если будут 
«определенные меры господдержки» 
для Пайяхи, обещает обеспечить 
10 млн тонн в год, что «в интересах го-
сударства в контексте реализации 
указа президента по СМП». Осталь-
ные компании 

”
Ъ“ не ответили.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев отмечает, 

что прогноз объединяет две группы 
оценок грузопотока — по реализуе-
мым проектам с утвержденными 
планами разработки и обеспечен-
ной ресурсной базой и по заявлени-
ям компаний. Основной объем обес-
печен СПГ, углем и нефтью, вклад 
руд невелик. К первой группе проек-
тов относятся «Ямал СПГ», «Арктик 
СПГ 2» и Новопортовское месторо-
ждение, причем для последнего в ка-
честве ожидаемого объема принята 
не проектная величина добычи, а за-
явленная технологическая мощ-
ность терминала «Ворота Арктики». 
Для проектов второй группы, добав-
ляет эксперт, исходя из ресурсной 
базы «Востокугля» и «Нефтегазхол-
динга», заложенная отгрузка угля и 
нефти в объеме 17,5 млн тонн «пред-
ставляется нереалистичной».

Анастасия Веденеева,  
Дмитрий Козлов,  
Денис Скоробогатько

Триллион заложат  
за полярный круг

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К А К И Е  П Р О Е К Т Ы  
З А П Л А Н И Р О В А Н Ы  Д Л Я  С М П

В плане-графике развития СМП, подготовленном Росморречфлотом, упоминается це-
лый ряд проектов, координируемых разными структурами. В частности, среди проектов 
«Росатома» называются строительство за счет бюджета трех атомных ледоколов ЛК-60, 
начало строительства четвертого и пятого ледоколов по смешанной схеме, а также про-
дление срока эксплуатации ядерных установок судов атомно-технологического обеспе-
чения «Имандра» и «Лотта» и хранилища жидких радиоактивных отходов «Серебрянка». 
Оно будет осуществлено на внебюджетные средства, равно как и продление ресурса 
реакторных установок атомных ледоколов «Ямал», «Таймыр» и «Вайгач».

Среди проектов самого Росморречфлота отмечены строительство терминала СПГ 
и газового конденсата «Утренний» в Сабетте (проект НОВАТЭКа «Арктик СПГ 2»), строи-
тельство Глобальной морской системы связи при бедствии на СМП, модернизация 
базы техобслуживания флота Морспасслужбы, строительство многофункциональных 
аварийно-спасательных, гидрографических и лоцмейстерских судов.

Программа «Морские порты» для СМП предусматривает строительство комплекса 
по перегрузке СПГ в Мурманской области (НОВАТЭК), терминала в бухте Север для от-
грузки пайяхской нефти («Нефтегазхолдинг» Эдуарда Худайнатова), а также угольного 
терминала «Чайка» в порту Диксон на 10 млн тонн (Арктическая горная компания, входит 
в «Востокуголь» Дмитрия Босова и Александра Исаева). Отдельно в документ вошел не 
включенный в магистральный план проект НОВАТЭКа по строительству перегрузочного 
комплекса СПГ на Камчатке (100 млрд руб., из них 30,5 млрд руб. должен дать бюджет).

Модульбанк, специализирую-
щийся на обслуживании мало-
го бизнеса, повторно выстав-
лен на продажу. По словам 
 собеседников 

”
Ъ“, свою долю 

 продает крупнейший акционер 
Артем Аветисян, которому не-
обходимы деньги для участия 
в допэмиссии его банка «Восточ-
ный». С этой же целью бизнес-
мен уже пытался продать Мо-
дульбанк в ноябре 2018 года, 
 исходя из оценки в 5 капита-
лов. Тогда желающих не наш-
лось и допэмиссию перенесли 
на апрель 2019 года. Чтобы сдел-
ка состоялась, господину Авети-
сяну нужно серьезно снизить 
цену до одного капитал, увере-
ны эксперты. Сам бизнесмен 
вообще отрицает планы про-
дажи банка.

О том, что Артем Аветисян пыта-
ется продать свой пакет акций в Мо-
дульбанке, в котором ему лично 
принадлежит 68,3%, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, близких к бизнесме-
ну. Два собеседника на рынке M&A 
также заявили, что знают о желании 
господина Аветисяна продать банк. 
По словам первого собеседника, 
сделку бизнесмен рассчитывает за-
крыть до апреля, чтобы принять 
участие в допэмиссии акций банка 
«Восточный», где выступает одним 
из двух совладельцев. Привлечь не-
обходимые средства (около 2 млрд 
руб.) другим способом, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, господин Аветисян 

сейчас не может.

• Модульбанк специализируется 
на обслуживании предпринимате-
лей, преимущественно дистанцион-
ном. Капитал составляет 2,3 млрд 
руб. По итогам 11 месяцев 2018 года 
банк получил нулевую прибыль.
Один из источников на рынке 

M&A указывает, что Артем Аветисян 
уже пытался продать долю в Модуль-
банке, чтобы принять участие в допэ-
миссии «Восточного», запланирован-
ной исходно на декабрь 2018 года, но 
перенесенной на апрель 2019 года. 
«Тогда он рассчитывал закрыть сдел-
ку до конца ноября, но оценивал 
банк нереалистично — в 5 капита-
лов»,— отмечает источник 

”
Ъ“.

Предложение о покупке получи-
ли почти все крупные игроки, в том 
числе ВТБ, Россельхозбанк, Альфа-
банк, Совкомбанк, а также Тинь-
кофф-банк. В большинстве перечи-
сленных кредитных организаций 

”
Ъ“ неофициально подтвердили эту 

информацию. Официально в ВТБ, 
Тинькофф-банке и Совкомбанке зая-
вили 

”
Ъ“, что не планируют поку-

пать Модульбанк. В Альфа-банке от-
казались от комментариев, Россель-
хозбанк не ответил на запрос. «Заин-

тересованные в сделке были, но со-
вершенно точно не по продолжен-
ной цене»,— указывает один из собе-
седников 

”
Ъ“, получавший предло-

жение о покупке Модульбанка в 
прошлом году.

С тем, что банк невозможно про-
дать за 5 капиталов, согласен управ-
ляющий партнер ФГ «Дмитрий Дон-
ской» Дмитрий Курбатский. По его 
словам, последняя успешная сделка 
на банковском рынке по высокой це-
не, хотя и более скромной, чем 5 ка-
питалов, была заключена в марте 
2008 года. Тогда британский банк 
Barclays купил у группы «Петропав-
ловск Финанс» 100% акций Экспобан-
ка за 4 капитала, напоминает он.

Один из потенциальных поку-
пателей на условиях анонимности 
заявил 

”
Ъ“, что Модульбанк дейст-

вительно интересный банк, поэ-
тому его теоретически можно про-
дать, но всего лишь за 1,5 капитала. 
«В то же время проект относитель-
но новый, требует больших вложе-
ний в рекламу,— отметил собесед-

ник 
”
Ъ“.— Кроме того, банк рабо-

тает в рискованном с точки зрения 
соблюдения антиотмывочного за-
конодательства сегменте. Все пере-
численное снижает привлекатель-
ность покупки».

Если исходить из оценки в 1,5 ка-
питала, Артему Аветисяну нужно 
продать около 60% акций, чтобы по-
лучить необходимые 2 млрд руб. Од-
нако, по мнению аналитика рейтин-
гового агентства АКРА Александра 
Рудых, «с учетом состояния банков-
ского рынка будет сложно продать 
банк по цене выше капитала».

Впрочем, сам Артем Аветисян 
планы по продаже Модульбанка во-
обще отрицает. Он заявил 

”
Ъ“, что 

не продаст Модульбанк ни за какие 
деньги, а «предложения от желаю-
щих купить» банк получает периоди-
чески. «Сейчас Модульбанк не прода-
ется, и не планируется этого делать 
в ближайшее время,— заявил совла-
делец и председатель правления Мо-
дульбанка Андрей Петров.— У нас 
было много предложений о покупке 
в прошлом году, но мы не стали их 
рассматривать серьезно, не увидели 
никаких синергий и преимуществ, 
которые помогли бы развитию на-
шего бизнеса».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Модульбанк  
в поисках покупателя
Артему Аветисяну нужны средства  
на выкуп допэмиссии «Восточного»

2,3 млрд рублей
составляет капитал 
Модульбанка
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Вторую неделю подряд ино-
странные инвесторы наращи-
вают инвестиции в Россию. 
По данным Emerging Portfolio 
Fund Research (EPFR), с начала го-
да приток средств в российские 
фонды уже превысил $210 млн. 
Восстановлению интереса к ру-
блевым активам способствуют 
рост цен на нефть, мягкая ри-
торика финансового регулято-
ра США, а также торговые пере-
говоры между Вашингтоном 
и Пекином. Однако рассчиты-
вать на устойчивость притока 
средств нерезидентов не стоит.

Данные EPFR свидетельствуют о со-
хранении интереса иностранцев к 
российскому фондовому рынку. По 
оценке BCS Global Markets и Bank of 
America Merrill Lynch, учитывающих 
данные EPFR, международные инвес-
торы вложили в РФ за неделю, закон-
чившуюся 16 января, $104 млн. Это на 
треть ниже показателя предшествую-
щей недели, но второй положитель-
ный результат подряд. В целом в 2019 
году инвесторы уже вложили в рос-
сийские акции более $210 млн.

Пока весь приток идет через гло-
бальные фонды. По оценкам EPFR, за 
минувшую неделю в них вложено 
$103 млн, а за две недели — более 
$200 млн. Этому способствовал об-
щий высокий спрос со стороны ино-
странцев на развивающиеся рынки. 
За минувшую неделю фонды emer-
ging markets привлекли $3,3 млрд, а 
за две недели — более $5,7 млрд. Не 
слишком жесткие высказывания 
представителей Федеральной резерв-
ной системы США в отношении буду-
щей монетарной политики показали 
рынку, что власти готовы проявить 
терпение в вопросе дальнейшего по-
вышения ставок. К тому же укрепи-
лись надежды инвесторов на переми-
рие в торговой войне между Китаем и 
США. «События января несколько 
смягчают факторы, которые привели 
к резкому снижению рынков в ноя-
бре—декабре 2018 года. Это был как 
раз тот 

”
прилив, который поднимает 

все лодки“»,— отмечает старший 
партнер FP Wealth Solutions Алек-
сандр Варюшкин.

Уверенный приток средств со сторо-
ны иностранных инвесторов отразил-
ся на динамике российских фондовых 
индексов. С начала года индекс Мос-
ковской биржи прибавил 4,4% и под-
нялся до отметки 2473 пункта, что все-
го на 1,2% ниже исторического макси-
мума, установленного в октябре 2018 
года. По словам главного аналитика 
Промсвязьбанка Богдана Зварича, «бы-
чьи» настроения поддержал рост рын-
ка энергоносителей, где нефть мар-
ки Brent превысила $62 за баррель. По 
данным Reuters, стоимость ближайше-
го контракта на поставку северомор-
ской нефти выросла на минувшей не-
деле на 3,5%, до $62,6 за баррель. С нача-
ла года стоимость нефти увеличилась 
на 17%, вернувшись к максимумам с 
22 ноября. «Нефть дорожает на фоне 
ожиданий, что снижение добычи стра-
нами ОПЕК+ поможет сократить гло-
бальный переизбыток топлива»,— от-
мечает глава отдела управления акци-
ями «Сбербанк Управление активами» 
 Евгений Линчик.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего притока инвестиций в 
Россию. Конечно, говорит портфель-
ный управляющий группы «Тринфи-
ко» Фарит Закиров, любое ухудшение 
новостного фона может вызвать бегст-
во иностранных инвесторов. Среди по-
тенциальных угроз эксперт видит про-
должающийся в США шатдаун, кото-
рый длится почти месяц и стал самым 
продолжительным в истории страны. 
«Нервозность вызывают комментарии 
Fitch, которое заявило о возможном 
рассмотрении вопроса о понижении 
кредитного рейтинга США»,— отмеча-
ет господин Закиров. Эти риски пугают 
инвесторов, напоминая историю семи-
летней давности, когда 8 августа 2011 
года из-за решения агентства S&P пони-
зить кредитный рейтинг США с AAA до 
AA+ ведущие американские индексы 
рухнули более чем на 8%.

С другой стороны, уточняет экс-
перт, из-за внутренних проблем аме-
риканской элите пока нет дела до Рос-
сии. Однако, как только стороны дого-
ворятся и кризис минует, отмечает Фа-
рит Закиров, американцы вновь мо-
гут вспомнить о санкциях.

Виталий Гайдаев

Приток поймал волну 
Инвесторы увеличивают вложения  
в развивающиеся рынки

На сегодняшний момент  
мы видим два  

основных тренда.  
Первый тренд —  
это увеличение  

количества атак...  
Второй тренд … 

идет постепенное снижение 
количества денег,  

которые …финансовая 
система теряет  
от таких атак

— Артем Сычев, 
первый заместитель главы департамента 

информационной безопасности ЦБ,  
27 ноября 2018 года

Ц И Т А Т Ас1

ПРОГНОЗНЫЙ ГРУЗОПОТОК СЕВМОРПУТИ (МЛН ТОНН)   ИСТОЧНИК: РОСМОРРЕЧФЛОТ.

Компании

Минприроды

Минэнерго

Минтранс

АЦ** Пессимистический

АЦ** Базовый

АЦ** Оптимистический

81,9

65,8

66,5

71,5

59,04

68,3

81,6

Уголь
СПГ
Нефть
Рудные
ископаемые
Прочие грузы*

19 4 540,4 7 5,21,3

19 932 5,
20,6

12 3,637,2 8,5 5,2

10 7,5 8,539,1 5,21,2

10,26 5,06 6,040,6 5,21,1
8

19,26 5,06 7,041,4 5,23,
68

7,05,0640,6 5,21,1
8

«Норильский никель», ГДК «Баимская» и др.
«Газпром нефть»
«Нефтегазхолдинг»
НОВАТЭК
«Северная звезда»
«Восток-Уголь»

*СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ, ТРАНЗИТ, ГРУЗЫ ОБЕСПЕЧЕНИЯ. **АНАЛИТИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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● 31,142

38,0

41,2

44,4

47,6

50,8

тыс. руб. / тонна ● 44,550

0,11%
45

54

63

72

81

90$ / баррель    ● 62,24

2,89%
5,0 8,0

5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

тыс. пунктов ● 7,136

0,73%
1,40

1,48

1,56

1,64

1,72

1,80тыс. пунктов

0,01%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

0,61%

● 1,693тыс. пунктов ● 6,410

38,0 54,0 45,0 90,0 4,0 7,0 1,4 1,8

Продажи новых легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей 
(LCV) в РФ в 2018 году в денеж-
ном выражении выросли на 
21%, до 2,4 трлн руб., подсчитали 
в ассоциации «Российские авто-
мобильные дилеры» (РОАД). 
Это соответствует докризисно-
му уровню 2013–2014 годов. 
Но с учетом инфляции автопро-
дажи в денежном выражении 
в 2014 году были на четверть 
 выше, в физическом выраже-
нии рынок также далек от до-
кризисного уровня. Прогнозы 
на 2019 год консервативны.

По данным РОАД, в 2018 году ав-
топродажи новых легковых машин 
и LCV в денежном выражении увели-
чились на 20,8%, до 2,38 трлн руб. Это 
чуть выше показателей 2013–2014 
годов, когда рынок оценивался в 
2,37–2,34 трлн руб. Продажи в физи-
ческом выражении падали с марта 
2013 года и начали восстанавливать-
ся только в 2017 году. По данным Ас-
социации европейского бизнеса 
(АЕБ), в 2018 году они выросли на 
12,8%, до 1,8 млн штук.

В то же время с учетом инфляции 
емкость рынка с 2014 года должна 
была вырасти до 3 трлн руб., чтобы 
хотя бы сохранить этот уровень, то 
есть в 2018 году она оказалась на чет-
верть ниже. А потенциал роста по-
чти исчерпан: прогноз РОАД на 2019 
год — рост продаж на 3%, до 1,85 млн 
новых автомобилей и до 5,6 млн ав-
томобилей с пробегом. Прогноз АЕБ 
также консервативен: рост продаж 
новых машин на 3,6%, до 1,87 млн 
штук. В РОАД со ссылкой на ЦБ отме-
чают, что накопления населения на 
депозитах за шесть лет выросли на 
11 трлн руб. (68,3%), до 27,27 трлн руб. 
По словам главы ассоциации Олега 
Мосеева, «если экстраполировать 
расходы населения по группам, то 
примерно 17% приходится на авто-
мобили, то есть около 2 трлн руб. не 
было потрачено на покупку машин, 

ушло в накопления», то есть потен-
циально могут стать фактором роста.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что на фоне падения 
продаж спрос смещался в более деше-
вый сегмент, кроме того, на слабом 
рынке автоконцерны и дилеры отча-
сти жертвуют маржой. Эксперт ожи-
дает роста продаж на 6–7% в физиче-
ском выражении, цены на машины 
будут расти чуть выше инфляции (те-
кущий прогноз ЦБ — 5,5%). Дмитрий 
Бабанский из SBS Consulting ожидает 
роста рынка на 3–5% при условии со-
хранения господдержки, а также бо-
лее динамичного увеличения про-
даж автомобилей с пробегом.

Глава «Авилона» Андрей Павлович 
полагает, что в 2019 году возможен 
рост «максимум до 5%, но не исключе-
но и незначительное падение на 
3–10%». Глава экспертно-аналитиче-
ского управления ГК «Автомир» Ар-
тем Зябин ожидает продажи на уров-
не 2018 года или небольшой рост. Ди-
ректор по развитию «Рольфа» Влади-
мир Мирошников также закладывает 
сохранение объемов рынка на уров-
не 2018 года. Более оптимистичен 
глава «Автоспеццентра Kia Столица» 
Дмитрий Константинов — он дает 
прогноз 10% роста за счет необходи-
мости обновления парка.

АвтоВАЗ прогнозирует рост рын-
ка в пределах 10%, в Kia ожидают 
3–5%, в Hyundai — 1,9%. В Nissan про-
гноз АЕБ называют «несколько опти-
мистичным», а основными фактора-

ми роста рынка считают продолже-
ние господдержки и реализации 
программ trade-in. В АвтоВАЗе также 
ожидают возобновления мер госсуб-
сидирования спроса, а также господ-
держки экспорта.

Между тем, как сообщил Олег Мо-
сеев, продажи машин с пробегом в 
2018 году выросли на 2,5%, до 5,4 млн 
штук. Емкость этого сегмента рынка в 
рублях также достигла уровня 2013–
2014 годов, увеличившись на 3,5%, до 
2,37 трлн руб. По данным РОАД, диле-
ры увеличил долю на вторичном рын-
ке на 1 процентный пункт, до 14%. 

Владимир Мирошников полагает, 
что в 2019 году продолжатся «обеле-
ние» рынка и отток покупателей из 
сегмента продаж «из рук в руки» и от 
«серых» дилеров к официальным. В 
2018 году продажи «Рольфа» в сег-
менте выросли на 34% (новых авто-
мобилей — на 15%). Глава «Авилон-
трейд» Юрий Елистратов отмечает, 
что при покупке у дилера клиент 
знает об истории и техническом со-
стоянии автомобиля, дилер несет от-
ветственность за юридические ри-
ски. Глава департамента продаж ав-
томобилей с пробегом «Автоспец-
центра» (АСЦ) Сергей Янчук отмеча-
ет доступность различных финансо-
вых инструментов при покупке у ди-
лера. В АСЦ согласны с прогнозом 
РОАД по вторичному рынку и ожида-
ют прироста доли дилерских продаж 
вдвое к 2018 году.

Ольга Никитина

Автопродажи разогнались 
на инфляции
В денежном выражении рынок вышел на докризисный уровень Россия, Украина и Еврокомис-

сия 21 января проведут первые 
за полгода консультации по газу. 
Существенного прогресса от 
встречи в российской делегации 
не ждут, даже просто дату согла-
совывали несколько месяцев. 
Но, признают все стороны, пере-
говоры начинать необходимо, 
так как договор о транзите меж-
ду РФ и Украиной заканчивает-
ся, а сохранять его придется.

На 17:00 по Москве 21 января в 
Брюсселе запланирована первая в 
2019 году трехсторонняя встреча Рос-
сии, Украины и Еврокомиссии по во-
просу транзита российского газа в Ев-
ропу после окончания договора «Газ-
прома» и «Нафтогаза Украины» от 
2009 года. Российскую делегацию 
возглавит министр энергетики Алек-
сандр Новак, Украину будут представ-
лять глава МИДа Павел Климкин, за-
мминистра энергетики Наталья Бой-
ко и предправления «Нафтогаза» Анд-
рей Коболев, ЕК — вице-президент 
Марош Шефчович. «Газпром», по дан-
ным ЕК, направит в Брюссель зампре-
да Александра Медведева. Но источ-
ники 

”
Ъ“ утверждают, что поедет гла-

ва компании Алексей Миллер.
Предыдущие трехсторонние пе-

реговоры на таком уровне прошли 
17 июля 2018 года в Берлине, следую-
щие ожидались осенью, но стороны 
так и не смогли договориться о 
встрече. Сейчас тоже «прогресса ни-
кто не ожидает на фоне постоянно 
растущих претензий 

”
Нафтогаза“ к 

”
Газпрому“ и жестких позиций обе-

их компаний», говорит источник 

”
Ъ“, близкий к Минэнерго. По его 

словам, даже внутри российской де-

легации есть разногласия, так как в 
правительстве настаивают на подпи-
сании «хоть какого-то документа, ре-
гулирующего транзит после 2019 го-
да», а «Газпром» не хочет идти на 
уступки и будет требовать от «Нафто-
газа» отказа от всех судебных требо-
ваний и денежных претензий.

Рассчитывать на это монополии 
вряд ли стоит с учетом недавних заяв-
лений украинской стороны, которая 
пытается взыскать с «Газпрома» при-
сужденные в 2018 году Стокгольм-
ским арбитражем $2,6 млрд. Так, Анд-
рей Коболев 17 января сообщил, что 
«Нафтогаз» добился ареста зарубеж-
ных активов «Газпрома» на более 
крупную сумму, в Нидерландах, 
Швейцарии и Великобритании вско-
ре пройдут слушания по их принуди-
тельной продаже. И в компании об-
ещают продолжить поиски активов 
для их ареста. В «Газпроме» уверяют, 
что суд кантона Цуг (Швейцария) пол-
ностью отменил обеспечительные 
меры, наложенные в Швейцарии на 
акции «Газпрома» в Nord Stream AG и 
Nord Stream 2 AG и права требования 
акционера к этим компаниям.

Переговоры в «Газпроме» не ком-
ментируют. В «Нафтогазе» уже гово-
рили, что не верят в возможность со-
глашения, но в случае подписания 
долгосрочного договора на транзит 
готовы отказаться от одного из своих 
исков — на $12 млрд. При этом в 
компании официально допускают 
остановку транзита российского газа 
с 2020 года. Позиция же российской 
стороны очень мягкая: Владимир 
Путин 17 января подтверждал, что 
даже при полной загрузке обоих «Се-
верных потоков» и «Турецкого пото-

ка» «остаются возможности сохране-
ния транзита и через Украину». «Мы 
понимаем, что 

”
Газпром“ готов обсу-

ждать новые подходы к подписанию 
контракта, перенос точек сдачи на 
восточную границу Украины,— от-
мечает источник 

”
Ъ“, знакомый с по-

зицией 
”
Нафтогаза“.— В таком слу-

чае Украина будет зависеть от евро-
пейских партнеров, а не от РФ». В ЕК 
говорят о необходимости «твердых 
обязательств от обеих сторон».

Независимый эксперт Вячеслав 
Мищенко отмечает, что переговоры 
21 января станут «пробным шаром» 
для всех сторон, которые попытают-
ся сверить позиции, и не ожидает ка-
кого-либо серьезного продвижения 
— особенно с учетом предстоящих 
выборов президента на Украине и 
избирательного отпуска Мароша 
Шефчовича, который баллотируется 
в президенты Словакии. С 1 февраля 
и, возможно, до конца марта его 
функции будет исполнять член ЕК 
по энергетике Мигель Ариас Канье-
те. «Более интенсивные и конструк-
тивные переговоры начнутся только 
с апреля»,— полагает эксперт. С эти-
ми оценками согласен источник 

”
Ъ“, 

близкий к правительству Украины. 
Но договариваться, по мнению го-

сподина Мищенко, придется в любом 
случае: даже если «Газпром» запустит 
свои проекты в срок, у него сохранит-
ся «ощутимый дефицит мощностей» 
как минимум до 2022 года. Украине, 
добавляет эксперт, необходимо сохра-
нить газотранспортную сеть, которую 
нечем будет заполнять и не на что со-
держать без российского транзита.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

Москва и Киев встретятся в Брюсселе
Начинается новый раунд газовых переговоров

Рост доходов государственной 
«Росгеологии» остановился: ее 
выручка и прибыль в 2018 году 
не превысят уровень 2017 года. 
Причина — снижение спроса го-
скомпаний на геологоразведку 
на шельфе. Холдинг хочет ком-
пенсировать его за счет зару-
бежных контрактов. Аналити-
ки рекомендуют «Росгеологии» 
увеличить объемы работ на су-
ше для горнорудных компаний.

«Росгеология» сохранит финансо-
вые показатели по итогам 2018 года 
на уровне 2017 года или чуть ниже, 
сообщил глава холдинга Роман Па-
нов. Выручка холдинга в 2017 году 
выросла на 12%, до 34 млрд руб., чи-
стая прибыль составила около 1 мл-
рд руб. Господин Панов пояснил, что 
на доходы в 2018 году в первую оче-
редь повлияло снижение на 5% объе-
мов геофизических работ, что во 
многом связано с отказом от геолого-
разведки на шельфе, который по за-
кону могут разрабатывать лишь 
«Роснефть» и «Газпром». Компании 
приходится частично переориенти-
роваться на зарубежные рынки.

Еще одним фактором, по словам 
главы «Росгеологии», стало плано-
вое снижение объема госзаказа в 
2018 году на 15%. В 2019 году также 
ожидается снижение госфинанси-
рования геологоразведочных работ 
(ГРР) на 15%, но компания постарает-

ся компенсировать это за счет зару-
бежных контрактов. Сейчас на ино-
странные компании приходится 5% 
объема заказов (госзаказ — 40%, в 
коммерческом заказе по 30% у 
«Роснефти» и группы «Газпром», 20% 
— у ЛУКОЙЛа). «В планах — иметь не 
ниже 10–12% выручки с заказов зару-
бежных компаний»,— отмечает Ро-
ман Панов.

При этом «Росгеология» просит 
увеличить объемы госфинансирова-
ния ГРР. «Программа предполагает 
объем около 30 млрд руб. (в год.— 

”
Ъ“) реального финансирования,— 

объясняет господин Панов.— А что-
бы обеспечить необходимый уро-
вень прироста запасов, нужно выхо-
дить хотя бы на уровень 60–80 млрд 
руб. Это минимум, который государ-
ство должно направлять на финан-
сирование региональных и поиско-
во-оценочных работ для поддержа-
ния текущего объема воспроизвод-
ства». Госкомпания является единст-
венным исполнителем госзаказа на 
разведку, без конкурса получая кон-
тракты Роснедр. «Росгеология» неод-
нократно просила увеличить объем 
финансирования, а также превра-
тить ее в госкорпорацию (см. 

”
Ъ“ от 3 

декабря 2018 года).
В целом объем геологоразведоч-

ного рынка в 2018 году оставался на 
уровне 350–360 млрд руб., оценива-
ет господин Панов. Он добавил, что в 

2019 году инвестпрограмма «Росгео-
логии» уменьшится до 5 млрд руб. с 
6 млрд руб. в 2018 году. Это связано с 
тем, что холдинг уже обновил фонд 
буровых установок по твердым по-
лезным ископаемым, а в 2017 году 
купил сейсморазведочное судно 
Western Neptune у Schlumberger. 
Источник, знакомый с ситуацией, 
говорит, что судно обошлось «Росгео-
логии» «менее чем в $30 млн, учиты-
вая также затраты на аренду обору-
дования». В 2019 году холдинг будет 
делать упор на инвестиции в сейсмо-
разведочное оборудование.

Директор консультационного 
центра «Гекон» Михаил Григорьев по-
лагает, что в условиях очевидной 
стагнации ГРР на арктическом шель-
фе на нефть и газ, который занимает 
существенную долю заказов «Росгео-
логии», ей нужно увеличивать объе-
мы ГРР на суше для горнорудных 
компаний. В первую очередь это 
оценка потенциала рудных полез-
ных ископаемых арктических тер-
риторий — Ненецкого АО, Краснояр-
ского края, Якутии и Чукотки. Этим 
аргументом, отмечает эксперт, «Рос-
геология» может воспользоваться в 
диалоге с правительством для полу-
чения статуса госкорпорации и до-
полнительных скрытых субсидий за 
счет госзаказа на воспроизводство 
минерально-сырьевой базы.

Дмитрий Козлов

«Росгеологию» смывает с шельфа
Компания замедлила рост в 2018 году

По данным 
”
Ъ“, структура, которая может быть 

связана с экс-министром «Открытого правитель-
ства» Михаилом Абызовым, претендует на заклю-
чение специнвестконтракта (СПИК) для создания 
производства солнечных панелей в Ульяновской 
области. Участники рынка опасаются, что из-за 
упрощенных требований к СПИК проект может 
вылиться в поставки в РФ дешевых китайских па-
нелей, но аналитики считают приход в сектор но-
вого конкурента положительным фактором.

ГК «Энергия солнца» (контролирует «Комплексинду-
стрию» и «МРЦ Энергохолдинг», конечным бенефициа-
ром считается Михаил Абызов) передала последние остав-
шиеся в ее портфеле объемы по строительству солнечной 
генерации — до 105 МВт — в ООО «Ризен Гринвэлью Энер-
джи» (РГЭ). Эти объемы должны быть построены по дого-
вору поставки мощности (ДПМ). В конце декабря ООО РГЭ 
попросило Минпромторг о заключении специнвесткон-
тракта (фиксирует налоговые льготы под обязательства 
инвестиций, экспорта и т. д.) для создания в Ульяновской 
области производства фотоэлектрических модулей с ис-
пользованием монокристаллических p-PERC-ячеек (сол-
нечный элемент с технологией пассивации задней по-
верхности кремниевой пластины, увеличивающей погло-
щающую способность), сообщили источники 

”
Ъ“ и под-

твердили в министерстве. Компания претендует на семи-
летний СПИК, 2018–2019 годы отводятся на проектирова-
ние и подготовку площадки, с 2021 года начнется выпуск 
панелей с локализацией 70%, с 2022 года — 100%.

«МРЦ Энергохолдинг» и «Комплексиндустрия» получи-
ли право на строительство СЭС на 435 МВт в 2013–2014 го-
дах на отборах ДПМ для возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ). Программа работает до 2024 года, основ-
ной объем мощности уже отобран, обсуждается ее продле-
ние. Но построить мощности компании не смогли из-за 
сложностей с привлечением инвестиций, утверждают со-
беседники 

”
Ъ“. В результате два проекта на 30 МВт у них 

уже выкупила «Солар Системс» (принадлежит китайской 
Amur Sirius), а большую часть портфеля — «Хевел».

Согласно «СПАРК-Интерфакс», ООО РГЭ учреждено в 
июле 2018 года австрийскими Green Source Consulting 
GmbH и Core Value Capital GmbH. Экс-глава «Комплек-

синдустрии» и «МРЦ Энергохолдинга» Павел Шевченко 
и Green Source выступают учредителями ООО «Вершина 
эксплуатация». Все права на строительство ДПМ-объек-
тов РГЭ, говорят источники 

”
Ъ“,— у ООО «Эко Энерджи 

Рус», ООО «Тераватт» и ООО «Энерогоэффект ДБ», принад-
лежащих одноименным австрийским фирмам. Генди-
ректор РГЭ Александр Патес возглавляет и ООО «Эко 
Энерджи Рус». В РГЭ от комментариев отказались.

Участники рынка воспринимают планы РГЭ насторо-
женно: новая редакция постановления о СПИК, вступаю-
щая в силу с 29 января, позволит компании получить упро-
щенные условия по локализации. Источники в отрасли от-
мечают, что применение СПИК в части ВИЭ целесообразно 
только для производств, не имеющих аналогов в России. 
Между тем заявитель сможет в течение первых нескольких 
лет действия контракта поставлять импортное оборудова-
ние, получая повышенные платежи за мощность. «Это дис-
кредитирует сам инструмент, снижает доверие участни-
ков рынка и потребителей к ДПМ ВИЭ»,— полагают в отра-
сли. По данным собеседников 

”
Ъ“, речь может идти о по-

ставках китайского производителя Risen Energy. Китай-
ские панели в среднем на 40% дешевле российских.

Замглавы Минпромторга Василий Осьмаков заверил 

”
Ъ“, что продукция, аналогичная технологии РГЭ, в России 

сейчас не выпускается. Министерство готовит проект ре-
шения комиссии по СПИК на условиях инвестора, совеща-
ние пройдет до конца января. Чиновник уточнил, что тре-
бования по локализации определяются графиком выпол-
нения технологических и производственных операций по 
выпуску продукции (неотъемлемая часть СПИК). Неиспол-
нение обязательств влечет расторжение контракта.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» добавляет, что в сол-
нечной генерации в РФ предложение локализованного 
производства сейчас ограниченно и почти полностью вы-
бирается «Хевелом». Поэтому, по мнению аналитика, при-
ход нового игрока был очевиден при условии продления 
ДПМ ВИЭ после 2025 года. «Сроки локализации совпадают 
с пиком спроса со стороны игроков с ДПМ-контрактами и 
выглядят вполне реалистичными»,— полагает он, отме-
чая, что повышение конкуренции в сегменте со снижени-
ем цен благоприятно для конечных потребителей.

Татьяна Дятел

Под солнцем вырастают конкуренты
Структуры Михаила Абызова выходят на рынок ВИЭ

Но, по мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
участок ВСМ Москва—Нижний Нов-
город несамостоятелен, требуется 
реализация всего проекта. Более то-
го, текущая этапность создает про-
блемы с техникой — так, перспекти-
вы локализации поездов, достаточ-
но серьезные для проекта в целом, 
не превышают 10% для первого 
участка. Для достижения требуемых 
коммерческих показателей, считает 
эксперт, ОАО РЖД придется стиму-
лировать пассажиропоток в ущерб 
автомобильному и авиатранспорту.

Сейчас самый быстрый поезд до 
Нижнего Новгорода («Стриж») идет 3 
часа 40 минут, сокращение времени 
до двух часов дает выигрыш перед 
самолетом, отмечает глава Союза 
пассажиров Кирилл Янко. Однако, 
добавляет он, билеты на «Ласточки», 
которые идут до Нижнего Новгорода 
4 часа 5 минут, стоят гораздо дешев-
ле, так что их пассажиры вряд ли пе-
рейдут на ВСМ, скорее они сделают 
выбор в пользу более дешевого авто-
транспорта. Кроме того, ВСМ будет 
неудобна для пассажиров промежу-
точных станций, в том числе таких 
крупных, как Владимир, поскольку 
вокзал постоят за городом.

Господин Янко согласен, что про-
должение трассы до Казани стоит 
строить не откладывая: на этом 
маршруте сокращение времени 
окажется гораздо более существен-
ным и дозагрузит участок до Ниж-
него Новгорода в силу увеличения 
количества поездов. По мнению 
эксперта, ВСМ следовало бы про-
длить и за Казань — до Набережных 
Челнов. В то же время, отмечает он, 
в контексте строительства ВСМ сле-
дует «всерьез обдумать» целесоо-
бразность запланированного стро-
ительства платной автодороги Мо-
сква—Казань.

Наталья Скорлыгина

В Казань не сразу тронулись
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Попытки Александра Тугушева 
доказать в Лондоне свое право 
на треть в крупнейшей россий-
ской рыбодобывающей компа-
нии «Норебо» могут осложнить-
ся. Защита владельца группы 
Виталия Орлова получила мате-
риалы о возбуждении в Мур-
манске уголовного дела, по ко-
торому Александра Тугушева 
 обвиняют в присвоении 40 млн 
руб. Это обстоятельство, счита-
ют юристы, может создать у су-
да «критическое отношение» 
к позиции бизнесмена.

Совладелец специализирующе-
гося на рыболовстве мурманского 
ООО «Восход» Александр Сычев по-
просил региональное УМВД возбу-
дить в отношении Александра Тугу-
шева уголовное дело по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Копия заявления 
адвоката бизнесмена есть у 

”
Ъ“. Го-

сподин Тугушев — бывший партнер 
владельца крупнейшей рыбопро-
мышленной группы «Норебо» Вита-
лия Орлова. Сейчас в Высоком суде 
Лондона находится заявление Алек-
сандра Тугушева, в котором он заяв-

ляет о своем праве на треть «Норе-
бо» и требует возмещения убытков.

Господин Сычев в объяснитель-
ной записке, с копией которой так-
же ознакомился 

”
Ъ“, указывает, что 

в 2017 году он договорился с Алек-
сандром Тугушевым о совместном 
бизнесе по добыче креветки в Ба-
ренцевом море. На старт проекта 
требовалось около 40 млн руб. на 
покупку и ремонт судна, способно-
го добывать 1,4 тыс. тонн креветки в 
год. Из документа следует, что зая-
витель передал Александру Тугуше-
ву средства (его расписки о получе-
нии 10 млн руб. и $100 тыс. прило-
жены) в июне—сентябре 2017 года, 
получив 50% в «Восходе». Остальная 
доля осталась у гендиректора ком-
пании Андрея Мартовицкого. Тот, 
по словам Александра Сычева, «фак-
тически работал» на Александра Ту-
гушева. Согласно договоренности, 
Александр Тугушев должен был пе-
ревести деньги на счет «Восхода», но 
не сделал этого.

УМВД по Мурманску возбудило уго-
ловное дело в ноябре 2018 года (копия 
соответствующего постановления 
есть у 

”
Ъ“). Господин Мартовицкий от-

казался от комментариев, связаться с 
представителем УМВД не удалось.

• Конфликт господ Тугушева и Орло-
ва не ограничивается спором в Высо-
ком суде Лондона. В октябре 2018 го-
да в «Норебо» шли следственные дей-
ствия из-за уголовного дела, возбу-
жденного главным следственным 
управлением (ГСУ) Следственного 
 комитета России (СКР) по Москве 
на основании заявления Александра 
Тугушева. Тогда бизнесмен сообщил 
о незаконном отчуждении у него 
34,828 тыс. акций ЗАО «Альмор 
 Атлантика» (ранее владело долями 
в разных структурах, связанных 
с «Норебо»). В группе же указывали, 
что господин Тугушев продал акции, 
уйдя на госслужбу в 2003 году. По сло-
вам замдиректора УК «Норебо» Сер-
гея Сенникова, с тех пор следствен-
ных действий в компании не прово-
дилось. Представитель ГСУ СКР 
по Москве не ответил на звонок 

”
Ъ“.

В юридической компании Mac-
farlanes, представляющей интересы 
господина Орлова в Высоком суде 
Лондона, сообщили 

”
Ъ“, что заявле-

ние Александра Сычева и постанов-
ление о возбуждении уголовного де-

ла «продемонстрируют характер ист-
ца». «Учитывая, что господин Орлов 
никак не связан с этим делом, его 
юристы не должны были иметь до-
ступ к подобным документам. Госпо-
дин Тугушев отрицает все обвине-
ния»,— подчеркивают в Peters & Pe-
ters, представляющей Александра 
Тугушева. Очередное заседание в 
рамках спора о доле в «Норебо» долж-
но пройти в конце января, юристы 
Macfarlanes попытаются оспорить 
решение о заморозке активов Вита-
лия Орлова на $350 млн.

Партнер «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов полагает, 
что документы об уголовном деле 
призваны сформировать у суда убе-
жденность в «склонности господина 
Тугушева к регулярному противо-
правному поведению». Но, подчер-
кивает юрист, суд может потребо-
вать более весомые доказательства: 
без приговора или постановления о 
привлечении в качестве обвиняемо-
го оснований утверждать, что биз-
несмен виновен, нет.

Марианна Моденова,  
Лондон;  
Анатолий Костырев

В рыбный спор добавили аргументов
К суду в Лондоне о доле в «Норебо» привлекли уголовное дело

Представитель Дмитрия Козака 
Илья Джус подтвердил 

”
Ъ“ получе-

ние письма ассоциаций поставщи-
ков. По его словам, вопрос о встрече 
прорабатывается, дата пока не опре-
делена. По словам источника 

”
Ъ“, 

знакомого с ситуацией, встреча мо-
жет состояться в течение месяца.

Как отмечает один из производи-
телей продуктов, запрет назрел дав-
но: практика перепродаж широко 
распространилась у крупнейших 
сетей в последние пару лет как спо-
соб поддержания объемов продаж 
на стагнирующем рынке. По дан-
ным Росстата, оборот розничной 
торговли в январе—ноябре 2018 го-
да в сопоставимых ценах вырос на 
2,6% год к году, до 28,24 трлн руб. Се-
годня оптовая программа есть у 
«Магнита», который открывает ма-
газины под брендом «Магнит-опт», 
где предлагается более 1,5 тыс. то-
варных позиций. Продажу товаров 
оптом предлагает и «Лента». В этих 
сетях не предоставили коммента-
рии. Так же поступили в X5, Auchan 
и «Дикси».

Исполнительный директор «Ру-
спродсоюза» Дмитрий Востриков 
подчеркивает, что поставка товара 
по каналу, который не был согласо-
ван сторонами, «является недобросо-
вестной практикой». Глубокая скид-
ка могла бы стать стимулом к повы-
шению продаж, но в данном случае 
она не доходит до покупателя, пояс-
няет господин Востриков. По дан-
ным The Conference Board и Nielsen, 
индекс потребительского настрое-
ния в третьем квартале 2018 года 
снизился с 70 до 67 пунктов, прибли-
зившись к историческим миниму-

мам. Доля экономящих россиян за 
этот период выросла с 65% до 66%. Го-
сподин Востриков добавляет, что 
практика создает несправедливые 
условия работы для независимых 
дистрибуторов и негативно отража-
ется на поставщиках, большую часть 
доходности которым приносит 
именно работа с альтернативной 
розницей.

Развивая оптовое направление, 
сети фактически могут лишить про-
изводителей единственного канала 
продаж с нормальной рентабельно-
стью, соглашается источник 

”
Ъ“ в от-

расли. При этом, как указывает дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, производители, 

по сути, «спонсируют» прибыль-
ность перекупщиков на мелкоопто-
вом рынке. Представитель Valio под-
твердил, что проблема существует. 
Но там отметили, что отношения 
между поставщиком и сетью отно-
сятся к гражданско-правовому полю 
и описаны в соответствующем дого-
воре, который может запрещать пе-
репродажу товара.

Однако глава Ассоциации компа-
ний розничной торговли (объединя-
ет X5, «Магнит» и др.) Сергей Беляков 
считает, что подобного рода предло-
жения ставят под удар само понятие 
свободы предпринимательства: «Раз-
витие такой логики выводит нас, на-
пример, на вопросы о выходе произ-
водителей в розничный бизнес пу-
тем открытия фирменных магази-
нов». В Минсельхозе и аппарате про-
фильного вице-премьера Алексея 
Гордеева не предоставили коммента-
рии. В Минпромторге заявили, что 
готовы рассмотреть предложения 
поставщиков и представить свою по-
зицию в правительство.

Анатолий Костырев

Продукты изымают 
из перепродажи
с1

Рост стоимости строительства, 
заемных средств, увеличение 
налогового бремени и эксплуа-
тационных расходов делают 
офисы все менее интересными 
для инвесторов. По итогам 2018 
года их ввод в Москве сократил-
ся до рекордно низкого уровня, 
в то время как активность арен-
даторов, напротив, возросла. 
В таких условиях вакантность 
помещений снизилась, ставки 
их найма выросли, а размер 
предоставляемых дисконтов 
упал втрое. Эти тренды в теку-
щем году лишь укрепятся, уве-
рены консультанты. 

Общий объем ввода качествен-
ных офисных площадей в Москве по 
итогам прошлого года составил 
125 тыс. кв. м — это почти в 3,3 раза 
ниже аналогичного значения 2017 
года (408 тыс. кв. м) и одновременно 
самый низкий показатель с 2009 го-
да. К таким выводам пришли анали-
тики Knight Frank. Похожие цифры 
называют и другие консультанты. В 
JLL оценивают объем ввода в 
125,4 тыс. кв. м, также называя его 
рекордно низким. Активность арен-
даторов при этом показала обрат-
ную динамику: за 2018 год, по дан-
ным Cushman & Wakefield, было 
арендовано и куплено 2 млн кв. м 
офисных площадей, что тоже стало 
рекордным показателем. В 2017 году 
объем сделок достиг 1,91 млн кв. м. 
Помимо макроэкономических фак-
торов консультанты связывают это с 

завершением очередного пятилет-
него цикла аренды помещений. 

Коммерческий директор Of.ru (ба-
за объектов коммерческой недвижи-
мости) Михаил Шнейдерман объяс-
няет резкое падение офисного стро-
ительства комплексом причин: «Сто-
имость строительства, земли, бан-
ковских кредитов, налоги, кадастро-
вая оценка выросли, а расходы на 
эксплуатацию бизнес-центров уве-
личились почти в два раза с 2014 го-
да». При этом, продолжает он, за-
стройщики не уверены, что платеже-
способный спрос будет расти. 

По оценке партнера ILM Андрея Лу-
кашева, в некоторых проектах себе-

стоимость строительства выросла в 
1,5 раза. «Еще одна составляющая сни-
жения офисной застройки — дефи-
цит подходящих площадок»,— добав-
ляет он, уточняя, что в радиусе кило-
метра вокруг действующих станций 
метро все застроено жильем, а новые 
станции оказываются невостребован-
ными локациями для офисов. «Про-
фессиональные девелоперы бизнес-
центров — Capital Group, Forum 
Properties — больше не строят такие 
объекты, переориентировавшись на 
жилье или инвестиции в Европу»,— 
рассказывает господин Лукашев. Он 
уверен, что рынок офисов уже не вер-
нется к серьезным объемам строи-
тельства: «Объем ввода свободных 
площадей будет около 200 тыс. кв. м в 
год плюс built to suit (строительство 
под конкретного заказчика.— 

”
Ъ“)». 

По мнению господина Шнейдерма-
на, для увеличения прибыли рынок 
может развиваться в направлении ре-
конструкции и реконцепции сущест-
вующих бизнес-центров. 

Высокий уровень спроса на фоне 
ограниченного предложения стал 
причиной заметного снижения уров-
ня вакантности. По данным JLL, в 
среднем показатель сократился на 3,5 
процентного пункта, до 10,3%. Такие 
же цифры приводят в Knight Frank: по 
их оценке, снижение произошло с 
13% до 10%. Аналитик JLL Александр 
Баженов добавляет, что максималь-
ное снижение вакантности в 2018 го-
ду произошло в «Москва-Сити», где 
сейчас пустуют лишь 7,3% всех площа-

дей. По его словам, это во многом объ-
ясняется тем, что за год там не был 
введен ни один объект. Директор де-
партамента офисной недвижимости 
Knight Frank Константин Лосюков 
ждет сохранения в ближайшей пер-
спективе тренда на снижение вакант-
ности: в 2019 году она уменьшится до 
9%, а в 2020-м — до 7–8%.

Сокращение доли пустующих по-
мещений вызвало рост цен. В Knight 
Frank указывают, что средневзве-
шенная арендная ставка за 2018 год 
выросла на 5,6–10% в зависимости от 
класса офиса. Управляющий парт-
нер Colliers International Николай 
Казанский считает, что рост ставок 
произошел впервые с начала кризи-
са. При этом, говорит он, на фоне со-
кращения вакантности собственни-
ки офисов неохотно шли на уступки: 
если в 2017 году скидки доходили до 
20–30%, то в 2018 году — максимум 
5–10%. «Если в течение нескольких 
последних лет мы работали в усло-
виях 

”
рынка арендатора“, то сейчас 

рынок начал двигаться по пути вос-
становления баланса спроса и пред-
ложения»,— объясняет господин Ка-
занский. Уже в этом году, по его про-
гнозам, можно будет говорить о фор-
мировании в некоторых районах 
Москвы «рынка арендодателя», где 
собственники смогут диктовать 
свои условия благодаря нехватке 
площадей. Рост ставок, по мнению 
господина Казанского, достигнет 5%. 

Александра Мерцалова, 
 Екатерина Геращенко

Инвесторы покидают московские офисы
Новых площадей вводится в строй все меньше

Российские частные инвесторы 
запустили систему абонементов 
в кино в Москве и Санкт-Петер-
бурге «Киноголик», опередив го-
товящую аналогичный сервис 
Rambler Group. На первом этапе 
проект останется дотационным, 
но его основатели рассчитывают 
привлечь инвестиции и начать 
зарабатывать на рекламе и парт-
нерских программах. За рубежом 
подобные сервисы пока испыты-
вают финансовые трудности.

В конце декабря в App Store и 
Google Play запустилось мобильное 
приложение «Киноголик», предлага-
ющее абонементы в кино в Москве и 
Санкт-Петербурге. Его разработчи-
ком указано петербургское ООО «Ин-
формикон», принадлежащее Свято-
славу Денисенко. Директор по мар-
кетингу «Киноголика» Петр Баран-
ников сообщил 

”
Ъ“, что сервис запу-

щен 30 декабря на средства троих 
основателей: Сергея Кияйкина, Свя-
тослава Денисенко и самого госпо-
дина Баранникова.

До сих пор в России не было абоне-
ментных программ, охватывающих 
разные киносети. Осенью крупней-
ший игрок на кинотеатральном рын-
ке Rambler Group (управляет «Синема 
парком» и «Формулой кино») анонси-

ровал запуск абонемента, объединяю-
щего кинотеатры группы (не исклю-
чается партнерство и с другими кино-
сетями) и подписку на видеосервис 
Okko. На сайте указаны примеры бу-
дущих абонементов, самый дешевый 
из которых стоит 990 руб., но в компа-
нии уточняют, что это не окончатель-
ная цена, и пока не готовы назвать 
точную дату запуска проекта.

Через «Киноголик» билеты можно 
получить на 2D-сеансы не чаще раза в 
сутки в «Синема парке», «Формуле ки-
но», «Киномаксе», «5 звездах», «Люксо-
ре», «Москино» и др., кинотеатры «Ка-
ро» вчера были недоступны. Стои-
мость абонемента в Москве составляет 
1190 руб. в месяц на одного и 2190 руб. 
на двоих; в Петербурге — 990 руб. и 
1790 руб. соответственно. Цена скла-
дывается из средней стоимости биле-
та, потенциального количества посе-
щений и возможного дохода от парт-
нерских программ, говорит Петр Ба-
ранников. Он полагает, что подписчи-
ки будут ходить в кино 3–6 раз в месяц 
в зависимости от сезона и выхода 
блокбастеров. По данным ЕАИС за вто-
рую неделю января, средняя цена би-
лета в кино в России составила 240 руб.

Стоимость оформленных биле-
тов прогнозируется выше стоимости 
абонемента, разницу основатели по-

ка компенсируют из собственных 
средств, а в дальнейшем планируют 
возмещать, в частности, за счет парт-
нерских программ и рекламы. «К 
примеру, мы знаем, что наш клиент 
собирается в кинотеатр в определен-
ном ТЦ. В нем есть ресторан, с кото-
рым мы заключили соглашение. Мы 
информируем подписчика, что ре-
сторан предлагает скидку или кок-
тейль в подарок, и получаем возна-
граждение»,— приводит пример 
Петр Баранников. К концу 2019 года 
«Киноголик» рассчитывает на 30–
50 тыс. пользователей, а также пла-
нирует расширять географию при-
сутствия, подключать новые киноте-
атры и запускать новые тарифы. Для 
этого основатели ведут переговоры с 
потенциальными инвесторами, 
имена которых не раскрывают.

Оформление билетов происходит 
через агрегаторы «Киноход» и «Рам-
блер-Касса», которые, по словам го-
сподина Баранникова, предоставля-
ют специальные условия и получают 
от сервиса плату за каждый билет. В 
«Киноходе» не смогли оперативно это 
подтвердить 

”
Ъ“, пояснив, что у сер-

виса множество партнеров. «Сотруд-
ничество с 

”
Киноголиком“ запущено 

не так давно, поэтому мы будем на-
блюдать, насколько эта история будет 

успешной»,— сообщил директор 
«Рамблер-Кассы» Андрей Полончук.

За рубежом уже есть аналогичные 
проекты, включая Sinemia в США и 
Турции, британский Cineworld и 
американский MoviePass. Послед-
ний долго дотировал покупку биле-
тов себе в убыток, а прошлым летом 
оказался в предбанкротном состоя-
нии. Чтобы выйти на операционную 
безубыточность, MoviePass нужно, 
чтобы подписчик ходил в кино всего 
0,5–0,55 раза в месяц, тогда как еще в 
марте количество посещений состав-
ляло 2,23, следует из материалов 
компании за третий квартал 2018 го-
да. На этом фоне крупная сеть AMC 
Theatres запустила свой аналог сер-
виса, похожие проекты хотят разви-
вать и другие киносети.

На старте зрители пользуются та-
ким сервисом 4–5 раз в месяц, а чтобы 
он работал не в убыток, нужно кратно 
меньше, поясняет директор по марке-
тингу IMAX в России и СНГ Ольга 
Пильникова: «Рано или поздно нужно 
будет либо повышать цену, как это ре-
гулярно делает АМС, либо вводить до-
полнительные ограничения по дням 
и сеансам, так как цена в 1190 руб. в 
месяц даже без премиальных форма-
тов выглядит заниженной».

Анна Афанасьева

Кинотеатрам завели абонемент
В России стартовал аналог MoviePass

«Яндекс» реорганизует проект 
«Яндекс.Автобусы»: он будет за-
крыт в Белоруссии, а в России 
продолжит работать «как агре-
гатор», не раскрывая новую 
 модель взаимодействия с парт-
нерами. При этом от сервиса 
«Диспетчерская», через который 
перевозчики до сих пор могли 
продавать билеты, компания 
полностью откажется. «Яндексу» 
не удалось реализовать в России 
популярную в  Европе модель, 
констатируют участники рынка.

Сервис «Яндекс.Автобусы» напра-
вил партнерам из числа автобусных 
перевозчиков уведомление (копия 
есть у 

”
Ъ“) о том, что с 18 февраля 

служба «Яндекс.Диспетчерская» пре-
кращает работу. Приложение позво-
ляло перевозчикам размещать биле-
ты на площадке «Яндекс.Автобусов». 
«Просим вас не публиковать рейсы 
на более поздние даты. Договор на 
оказание услуг по продвижению и 
поддержке лояльности пользовате-
лей будет действовать до 31 янва-
ря»,— говорится в уведомлении сер-
виса. Гендиректор «Яндекс.Автобу-
сов» Михаил Томшинский также на-
правил партнерам уведомление о 
расторжении договора. Как следует 
из информации на сайте сервиса, к 
«Автобусам» были подключены бо-
лее ста партнеров по всей России.

«
”
Диспетчерская“ была запущена 

в пилотном режиме в нескольких ре-
гионах. К сожалению, экономиче-
ская эффективность этого сервиса не 
оправдала наших ожиданий, поэто-
му мы решили его закрыть и уведо-
мили об этом наших партнеров в со-
ответствии с условиями догово-
ра»,— сообщили в пресс-службе «Ян-
декса». Сервис будет полностью за-
крыт в Белоруссии. В России на его 
сайте по состоянию на 20 января би-
леты на даты после 18 февраля, на-
пример, из Москвы в Петербург, так-
же отсутствовали.

Тем не менее в самом «Яндексе» 
настаивают, что в России «Яндекс.Ав-
тобусы» продолжит работать «как аг-
регатор», не раскрывая, что изменит-
ся в новой модели сервиса: «Продажа 
билетов на автобусы через сайт про-
должит работать в обычном режиме, 
и мы приглашаем официальных пе-
ревозчиков и агрегаторов к сотруд-
ничеству».

«Яндекс.Автобусы» был запущен в 
январе 2017 года, в июле начала ра-

ботать «Диспетчерская», которая по-
зволяла размещать билеты заказ-
ным и небольшим перевозчикам. Но 
участники рынка критиковали сер-
вис, обвиняя его в работе с нелегаль-
ными игроками (господин Томшин-
ский это отрицал).

По мнению президента ассоциа-
ции ЕТС «Автобусные линии страны» 
Бориса Лорана, бизнес-модель серви-
са, ориентированная на субсидиро-
вание мелких перевозчиков в регио-
нах и демпинг, исходно была «уто-
пичной». «Денег влили вагон, выхло-
па — ноль»,— категоричен эксперт. С 
его позицией согласен основатель и 
гендиректор сервиса продажи биле-
тов Busfor Илья Екушевский. Он счи-
тает частичное закрытие «Автобусов» 
хорошей новостью для рынка: «Во-
первых, прекратится демпинг пере-
возчиков, которые работали под 
брендом 

”
Яндекс.Автобусы“. Во-вто-

рых, какая-то часть пассажиропотока 
вернется на официальные автовокза-
лы и автостанции».

Сервис пытался использовать по-
пулярную в Европе модель партнер-
ства в обмен на долю в выручке, но 
«по ряду причин на специфическом 
российском рынке она не сработа-
ла», считает руководитель BlaBlaCar 
в России Ирина Рейдер. В то же вре-
мя она считает, что российский ры-
нок автомобильных пассажирских 
перевозок становится более про-
зрачным и цивилизованным, а доля 
«серых» перевозчиков постепенно 
снижается. Сам BlaBlaCar недавно 
также запустил сервис для автобус-
ных перевозчиков. «Ожидаем, что 
бывшие партнеры 

”
Яндекс.Автобу-

сов“ захотят присоединиться к сер-
вису. Готовы рассмотреть все заявки, 
но доступ к BlaBlaCar Pro получат 
только легальные перевозчики»,— 
подчеркивает госпожа Рейдер.

Автобусный рынок в России в це-
лом и его интернет-сегмент в частно-
сти развиваются медленнее оптими-
стичных прогнозов, которые ранее 
делали его участники, полагает заме-
ститель директора по развитию биз-
неса «Туту.ру» Игорь Сивец. К основ-
ным проблемам он относит отсутст-
вие единых подходов к продаже би-
летов в интернете, несовершенную 
законодательную базу и различное 
качество перевозок у транспортных 
компаний.

Дмитрий Шестоперов, 
 Владислав Новый

«Яндекс» высаживается 
из автобуса
Компания реорганизует  
сервис по продаже билетов

Мы продолжаем активно 
реновировать депрессивные 

промзоны. На их месте 
рождаются крупные 
комплексы, которые 

включают в себя не только 
жилье, но и офисы

— Сергей Собянин,
мэр Москвы,  

в октябре 2016 года в эфире ТВЦ
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Одна из самых известных и во-
стребованных певиц своего по-
коления, любимый голос Рик-
кардо Мути, миланское сопрано 
Барбара Фриттоли спела в Мо-
скве камерную программу из 
музыки Тости, Мартуччи, Дю-
парка и Дебюсси. Возможно, 
слушателей в зале «Зарядье» 
могло быть больше, если бы 
Фриттоли пела коронный репер-
туар — Верди и Моцарта. Но тот, 
кто все-таки пришел, получил 
возможность узнать Фриттоли 
с необычной стороны. Расска-
зывает Юлия Бедерова.

 Барбара Фриттоли из тех при-
мадонн нового стиля, которые в де-
вяностых годах прошлого века на-
чали задавать тон на мировых сце-
нах: дозированные ангажементы, 
широкий, но не безбрежный ре-
пертуар, отмеченный уравнове-
шенностью и точностью выбора 
партий, отсутствие шлейфа капри-
зов и скандалов, красивый баланс 
на грани чувственности и рациона-
лизма, театральности и музыкаль-
ности и полное невнимание к при-
вычному для уважающей себя при-
мадонны ореолу божества.

Ее не назовешь ни уникальной 
драматической актрисой, ни рафи-
нированной интеллектуалкой, ни 
стадионной, ни камерной певицей 
по преимуществу. Искусство Фрит-
толи — это, скорее, золотая середи-
на. Чистый, ясный, с чуть заметным 
темным тоном тембр голоса, эле-
гантное и естественное, как дыха-
ние, звуковедение, изумительная 
фразировка, регистровая ровность, 
аристократическое благородство ли-
рики и драматизм, выраженный ско-
рее сменой краски, чем эмоциональ-
ным нажимом, делают Фриттоли как 
будто идеальным современным ли-
рико-драматическим сопрано, в сво-
ей идеальности, по сути, очень нео-
бычным.

Ее ценят главные сцены мира 
и самые именитые дирижеры, и это 
отнюдь не только Мути, с работами 
которого в «Ла Скала» связаны хре-
стоматийные успехи Фриттоли — 

от Леоноры в «Трубадуре» до Дезде-
моны в «Отелло». Эти и другие пар-
тии Верди и Моцарта Фриттоли пе-
ла с Клаудио Аббадо, Зубином Ме-
той, Антонио Паппано, Джеймсом 
Левайном, Бернардом Хайтинком 
и другими. А партию Алисы Форд 
в «Фальстафе», блестяще выстроен-
ную с Мути, Фриттоли в прошлом 
сезоне очень славно и актерски, 
и вокально исполняла с Даниэлем 
Баренбоймом на сцене берлинской 
«Штаатсопер».

Ничего из перечисленного не 
услышала московская публика 
в программе, спетой Фриттоли в ан-
самбле с пианисткой Мзией Бахту-
ридзе. Микроинъекции Доницетти, 
Верди и Масканьи в виде концерт-
ных арий не делали погоды. Фритто-
ли предпочла выступить в роли ка-
мерной певицы в довольно редком 
для российских концертных сцен 
репертуаре, сфокусированном во-
круг итальянской и французской му-
зыки рубежа XIX и XX веков, столь 
же салонном, сколь изящном. Как, 
например, две песни из цикла «La 
canzone dei ricordi» — равно эстет-
ская и очаровательная вокальная му-
зыка Джузеппе Мартуччи, авторитет-

ного пианиста, профессора, дириже-
ра, истового вагнерианца и умело-
го автора симфонических, оратори-
альных и камерно-инструменталь-
ных партитур. Или цикл «Canzoni 
d’Amaranta» Франческо Паоло Тости, 
выбранный знаменитым итальян-
ским издательством «Рикорди», что-
бы отметить собственное столетие. 
Гибкий меланхолический дух музы-
ки Тости, лондонского итальянца, 
придворного композитора, учителя 
музыки в семье королевы Виктории 
и автора четырнадцати томов роман-
сов, Фриттоли чувствует прекрасно, 
точно и вроде бы очень просто рас-
пределяя утонченные, теплые кра-
ски в прихотливой форме каждого 
романса.

Во втором, французском отде-
лении было много Дебюсси, Дю-
парка, чуть-чуть Пуленка (вальс 
«Les chemins de l’amour», наверное, 
единственная популярная вокаль-
ная миниатюра в программе) и Бер-
лиоза («L’ile inconue», «Неизвестный 
остров»). Все в безупречном стиле, 
без малейших признаков манерно-
сти, с ясностью и гибкостью мелоди-
ческого рисунка и элегантным рав-
новесием темных и светлых оттен-
ков, беспримерной грусти и кри-
стального обаяния: в малоизвест-
ном (а в ее интерпретации даже чуть 
таинственном) салонном искусстве 
Фриттоли представила редкий обра-
зец несалонного мастерства.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Салон высоты
Барбара Фриттоли выступила в «Зарядье»

В прокат вышло нежное роуд-
муви Ханса Вайнгартнера «Ро-
мантики ”303“». На Берлинском 
кинофестивале 2018 года кар-
тина участвовала в конкурсе 
фильмов для юношества, но да-
же тем зрителям, кто давно вы-
шел из этой возрастной катего-
рии, будет трудно не поддаться 
ее непосредственному обая-
нию, считает Юлия Шагельман.

 Непонятные цифры в назва-
нии фильма (собственно, в ориги-
нале она называется просто «303» — 
«романтиков» добавили российские 
прокатчики) обозначают винтажную 
модель «дома на колесах», Mercedes 
Hymer Wohnmobil 303. На нем сту-
дентка-биолог Юле (Мала Эмде) от-
правляется из Берлина в Португа-
лию к своему бойфренду. Накануне 
она завалила экзамен, но есть про-
блемы и посерьезнее: Юле беремен-
на, бойфренду надо сообщить имен-
но эту несвоевременную новость, 
и ей кажется, что лучше сделать это 
в личном разговоре, а не по теле-
фону. В самом начале путешествия 
у нее неожиданно появляется пасса-
жир. Яну (Антон Спикер), как и Юле, 
24 года, он тоже студент (изучает по-
литологию), и его каникулы тоже на-
чались не слишком удачно — с отка-
за в получении стипендии. Он едет 
в Испанию, чтобы познакомиться со 
своим биологическим отцом, кото-
рого никогда не видел. Юле соглаша-
ется подбросить Яна — сначала толь-
ко до Кёльна, потом еще на триста 
километров и еще, а в итоге совмест-
ное путешествие растянется на мно-
го дней и ночей, а пункты назначе-
ния у обоих окажутся совсем не те-
ми, что планировались вначале.

Пока за окном фургона сменяют-
ся упоительно летние, наполнен-
ные светом и воздухом пейзажи Гер-
мании, Бельгии, Франции, Испании, 
новые знакомые разговаривают, как 
подобает умным студентам, о капи-
тализме и социализме, об эволюции, 
Дарвине, неандертальцах и кро-
маньонцах, о том, что движет людь-
ми, конкуренция или сотрудничест-
во, о глобальном потеплении, сол-

нечной энергии и росте потребле-
ния. Конечно, они не согласны ни 
по одному пункту: Юле — идеалист-
ка в политике и в жизни, Ян до по-
ры притворяется циником и мизан-
тропом. Но если в самом известном 
фильме Вайнгартнера «Воспитатели» 
(2004), где, кстати, главных героев то-
же звали Юле и Ян, режиссер впол-
не недвусмысленно выражал свои 
политические взгляды, то тут он не 
занимает ничью сторону, и споры 
не становятся ни идеологическими, 
ни абстрактно-интеллектуальными. 
Просто диалог двух еще очень моло-
дых открытых людей, постепенно 
узнающих друг друга и сначала не-
вольно, а потом осознанно находя-
щих точки сближения.

Разумеется, о развитии событий 
нетрудно догадаться уже с самой 
первой встречи героев. Но режис-
сер никуда не торопится, постепен-
но раскрывая характеры своих пер-
сонажей и создавая настолько ощу-
тимую атмосферу летнего путешест-
вия, что зритель начинает чувство-
вать себя третьим пассажиром ста-
ренького «мерседеса». Герои тоже 
не спешат, выбирая не скоростные 
шоссе, а тихие сельские дороги и ча-
сто останавливаясь, чтобы искупать-
ся, съесть мороженое, просто насла-
диться летом, молодостью и свобо-
дой. Ближе к концу фильма прозву-

чит фраза о том, что три секунды пе-
ред поцелуем могут быть почти луч-
ше самого поцелуя. На экране перед 
неизбежным первым поцелуем про-
ходит почти сто минут, а по внутрен-
нему времени ленты — много дней 
и ночей, разговоров, взглядов, слу-
чайных и не очень прикосновений. 
Взаимное любопытство перерастает 
в симпатию, а потом и во влюблен-
ность, это происходит почти в режи-
ме реального времени, так просто 
и естественно, что хочется сказать 
«как в жизни».

Ни одна рецензия на «Романти-
ков 

”
303“» не обходится без упоми-

нания о том, что Вайнгартнер рабо-
тал ассистентом режиссера (и даже 
снялся в эпизоде) в фильме Ричар-
да Линклейтера «Перед рассветом» 
(1995). Эта картина, в которой па-
рень встречает девушку и они ведут 
долгие беседы обо всем и ни о чем, 
осознавая наконец, что влюбились, 
действительно послужила вдохно-
вением для сценария, который не-
мецкий режиссер писал аж двадцать 
лет (и придал ему совсем другое на-
строение, чем у Линклейтера, без ме-
ланхолии, вызванной приближени-
ем неотвратимого расставания). Еще 
пять лет занял у него кастинг испол-
нителей главных ролей. Однако эта 
долгая подготовка в «Романтиках» не 
ощущается, в том числе благодаря 
органичной игре молодых актеров. 
Все происходящее на экране кажется 
спонтанным и свежим, как это быва-
ет, когда тебе двадцать с небольшим, 
ты только что влюбился и все лето — 
вся жизнь — еще впереди.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Выслуга лета
На экранах «Романтики ”303“» Ханса Вайнгартнера

Светлана Лобода выступила  
на сцене «Крокус Сити Холла»  
с новым шоу «SuperStar»

В парижском Театре Солнца 
проходят премьерные пока-
зы постановки канадца Робе-
ра Лепажа «Kanata — Episode 
1 — la Controverse». Знаменитый 
театр в Венсенском лесу стал 
убежищем для его новой «Ка-
наты», которую на родине пыта-
лись уничтожить во имя борьбы 
с «культурной апроприацией».  
Рассказывает корреспондент  

”Ъ“ во Франции Алексей 
 Тарханов.

 Театр Солнца Арианы Мну-
шки ной на старых пороховых за-
водах «Картушри» — один из самых 
знаменитых мировых театров. Ро-
бер Лепаж — один из знаменитей-
ших режиссеров нашего времени. 
Возможно, поэтому их новую поста-
новку попытались уничтожить. Не 
запретить, потому что запрещать за-
прещено, но поставить под угрозу 
скандалов, протестов и тем самым 
лишить финансирования.

Так уже произошло с предыду-
щим спектаклем Лепажа «SLAV», ко-
торый в июне сняли с афиши Меж-
дународного джазового фестиваля 
в Монреале. Режиссера обвинили 
в том, что в его спектакле, поставлен-
ном по песням черных рабов (и пол-
ном к ним сочувствия), не играют на-
стоящие чернокожие. Ну или настоя-
щие рабы. Представители большин-
ства не имеют права присваивать се-
бе роли, наряды, искусство предста-
вителей меньшинства. Это называ-
ется теперь борьбой с «культурной 
апроприацией». 

Против «Канаты», в которой кро-
ме прочих героев представлены и ка-
надские индейцы, выступили три 
десятка коренных деятелей культу-
ры, возмущенных тем, что роли, ко-
торые они могли бы исполнять, до-
верены бледнолицым: «Устали слу-
шать других, которые рассказыва-
ют нашу историю». И чоктосы, и ко-
манчи, и шошоны, и омоги, и гуро-
ны, и мэндэны (которые только для 
нас персонажи «Песни о Гайавате», 
а для Канады — уважаемые и охраня-
емые от любых расстройств предста-
вители «первых наций», premieres 

nations), даром что белые колониза-
торы называли их когда-то «дикаря-
ми», усвоили все тонкости западных 
кляузников.

«Каната» должна была сначала 
пройти в Париже, а потом в 2020 году 
приехать в Квебек. Но напуганный 
протестом Совет искусств Канады ли-
шил финансирования компанию Ле-
пажа Ex Machina, следом отвалились 
и спонсоры из США. Пришлось объя-
вить об отмене спектакля. Что только 

подзадорило жалобщиков: «Мы огор-
чены решением, принятым Робером 
Лепажем... потому что ни в коем слу-
чае не считаем, что это станет реше-
нием конфликта».

Тогда 79-летняя Ариана Мнушки-
на доказала, что в «Картушри» еще 
достаточно пороха. Старая дама зая-
вила, что не позволит никакой цен-
зуры, ни правой, ни левой, и усили-
ями авторов и актеров ее театра-ком-
муны спектакль вышел-таки на одну 
из легендарных мировых сцен. Сре-
ди диктатуры политкорректности 
Театр Солнца, управляемый ее же-
лезной рукой, оказался единствен-
ным островком свободы. 

Лепаж работал в Театре Солнца 
с труппой Мнушкиной. Впервые она 
позволила это постороннему режис-
серу, хотя могла бы, наверное, тоже 
возмущаться и требовать. В результа-
те получился привычный лепажев-
ский шедевр, в котором играют на-
равне люди и вещи. Но в нем нашли 
себя и мнушкинские актеры, кото-
рые привыкли выкладываться в лю-
бой, самой маленькой роли.

«Каната» рассказывает о девуш-
ке из «первых наций» по имени Та-
ня. В детстве ее отобрали у родите-
лей и отдали в «цивилизованную» 
семью. Вплоть до 1990-х годов ин-
дейских детей помещали в интер-

наты, чтобы «облегчить их адапта-
цию к современному миру». Но если 
бы не Лепаж, мы бы об этом не узна-
ли. Когда Таня выросла, она ушла на 
улицу, продавала себя, кололась ге-
роином и закончила жизнь под но-
жом серийного убийцы, который 
охотился на проституток и скармли-
вал их своим свиньям. Как это делал 
Роберт Пиктон, убивший в 2000-х го-
дах 49 женщин-индианок. В Канаде 
об этом много писали, а мы не слы-
шали. Теперь благодаря режиссеру 
про канадского потрошителя узна-
ли и мы.

История, происходящая в стра-
не, которую назвали когда-то ин-

дейским словом «каната» — «дерев-
ня», закручена так, как умеет закру-
чивать только Лепаж. Все начинает-
ся в национальном музее, где хра-
нится история «первых наций», ку-
да к реставраторше Лейле приходит 
заезжий куратор, чтобы получить на 
выставку портрет индейской краса-
вицы прошлых веков. Портрет не хо-
тят давать, он вроде бы не подлежит 
перевозке, но реставраторшу можно 
уговорить, сначала за столиком ре-
сторана, потом в постели. 

Мы оказываемся в Даунтаун-Ист-
сайд, ванкуверском квартале со 
скверной репутацией, на одной ули-
це с бродягами, где в аптеке меня-
ют шприцы, где живут проститутки, 
а работница центра по реабилита-
ции Роза каждый день узнает о том, 
что ее подопечных убивают. В эту го-
родскую деревню-канату приезжает 
французская пара. Она — художница 
по имени Миранда, он — неудачли-
вый актер, мечтающий об американ-
ской карьере. 

Постепенно Лепаж свяжет меж-
ду собой всех героев, Миранда встре-
тит Таню, а потом Тоби, режиссера-
индейца, который снимает фильм 
о своих соплеменницах, обречен-
ных с Даунтаун-Истсайд. Познако-
мившись с Таней, узнав о ее жизни, 
а потом о ее смерти, художница пи-
шет ее портрет, думая обо всех жер-
твах «Канаты». Как вдруг выясняется, 
что выставить эти работы ей не дадут. 
Какое право она имеет на свое мне-
ние о чужой жизни? На изображение 
чужих лиц? Она ведь чужая, она ино-
странка. Европеянка, а не индианка. 
Художница, а не наркоманка. Она их 
культурно апроприирует. 

Апроприация, которая всегда бы-
ла частью театра, где мужчины игра-
ют женщин, европейцы азиатов, бе-
лые чернокожих и даже люди лоша-
дей, оказалась чуть ли не таким же 
преступлением, как убийство. Исто-
рия с «Канатой» не кончилась хеппи-
эндом — ни в спектакле, ни в жиз-
ни. Несколько вышеподписавшихся 
представителей «первых наций» спе-
циально слетали в Париж из Канады, 
чтобы убедиться, что все именно так 
плохо, как они предсказывали. Мне 
встретилось одно из таких мнений: 
«Пьеса не гениальна, это не произ-
ведение искусства». Спасибо, что не 
скормили свиньям.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Перетягивание «Канаты»
Робер Лепаж в парижском Theatre du Soleil

Череда летних европей-
ских пейзажей за окнами 
оказывается идеальной 
декорацией для несконча-
емого диалога героев 
ФОТО KAHUUNA FILMS

Необязательная камерная 
лирика у Барбары Фритто-
ли звучит так же серьезно 
и величаво, как большие 
оперные партии 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«Каната» — привычный 
 лепажевский шедевр, 
в  котором люди и вещи 
 играют наравне 
ФОТО MICHELE LAURENT
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Даниил Медведев поборется  
за выход в 1/4 финала Australian Open  
c первой ракеткой мира Новаком Джоковичем
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Доиграть до понедельника
Анастасия Павлюченкова  
вышла в четвертьфинал Australian Open
Последний день первой недели 
Открытого чемпионата Австра
лии завершился главной пока 
российской победой на этом тур
нире. В тяжелом затяжном пое
динке, который завершился по 
местному времени уже в поне
дельник, Анастасия Павлюченко
ва одолела в трех партиях пятую 
ракетку мира чемпионку US Open 
2017 года Слоун Стивенс. Кро
ме американки выбыли из борь
бы еще четыре игрока, которые 
в разные годы выигрывали турни
ры Большого шлема. В их числе 
оказались прошлогодний чемпи
он Australian Open Роджер Феде
рер, уступивший греку Стефано
су Циципасу, Мария Шарапова, 
проигравшая в трех партиях ав
стралийке Эшли Барти, немка 
Анжелик Кербер и прошлогодний 
мельбурнский финалист хорват 
Марин Чилич.

дной из особенностей 
Australian Open является большое ко-
личество ночных матчей. По их коли-
честву он превосходит все остальные 
турниры Большого шлема, в том чи-
сле US Open, где главные поединки 
порой тоже затягиваются допоздна. 
Тому способствует и расписание тур-
нира, украшением которого считают-
ся вечерние сессии, и, разумеется, со-
ответствующий настрой соперников. 
Можно вспомнить, например, как фи-
нал 2012 года между Новаком Джоко-
вичем и Рафаэлем Надалем, продол-
жавшийся почти шесть часов, завер-
шился в половине второго. А в этом 
году в Мельбурне вообще был уста-
новлен рекорд турнира всех времен. 
Запланированный на четверг матч 
второго круга Гарбинье Мугурусы с 
Джоанной Контой, в котором победи-
ла испанка, стартовал уже в пятницу 
примерно в половине первого ночи, 
а финишировал в 3:12.

С этой точки зрения поединок 
между Анастасией Павлюченковой и 
Слоун Стивенс, который начался еще 
в воскресенье, а завершился, когда на 
часах было 1:54 понедельника, нель-
зя назвать чем-то из ряда вон выходя-
щим. Другое дело, что такие матчи 
надо уметь играть. Да и вообще для 
россиянки, занимающей в рейтин-
ге лишь 44-е место, победа над пятой 
ракеткой мира в сочетании с пятым 
за карьеру выходом в четвертьфи-
нал турнира Большого шлема следу-
ет считать крупным успехом.

Прошлогодняя финалистка Roland 
Garros и чемпионка US Open 2017 го-
да находилась в неплохой форме и на 
пути в четвертый круг не отдала ни 
одной партии. Но Павлюченкова про-
явила завидную волю к победе. Обид-
но уступив первый сет на тай-брейке, 
она продолжала гнуть свою линию да-
же тогда, когда и во второй партии со-
перница повела 2:0. Павлюченкова, 
конечно, понимала, что сбить при-
цел американки, владеющей хоро-
шими ударами с обеих сторон, мож-
но лишь с помощью предельной аг-
рессивности. И ей это удалось. Ситу-
ация на корте Рода Лейвера, главной 

арене Australian Open, изменилась 
после того, как во втором сете Павлю-
ченкова сумела довести показатель 
точности первой подачи до 82%. Это 
помогло ей взять пять геймов подряд 
и завершить сет в свою пользу — 6:3.

Правда, впереди был еще умо-
помрачительный первый гейм ре-
шающей партии, который продол-
жался 17 минут. За это время Павлю-
ченкова, то и дело прошивавшая обо-
рону соперницы с помощью своего 
коронного удара справа, имела сра-
зу восемь брейк-пойнтов, и хотя Сти-
венс все-таки смогла удержать свою 
подачу, дальнейшие события пока-
зали, что спасение того гейма да-
лось американке слишком дорогой 
ценой. Она заметно подсела физиче-
ски, и россиянка пусть и не сразу, но 
все-таки добилась решающего пере-
лома — повела 5:2. В последние ми-
нуты игры Павлюченкова выгляде-
ла уже явно свежее соперницы, и хо-
тя в восьмом гейме Стивенс удалось 
в последний раз взять чужую подачу, 
закономерное завершение этой ноч-
ной битвы уже не заставило себя дол-
го ждать. Победив со счетом 6:7 (3:7), 
6:3, 6:3 в 1 час 54 минуты по Мельбур-
ну, Анастасия Павлюченкова, выпол-
нившая 46 ударов навылет при 53 
невынужденных ошибках и выхо-
дившая к сетке 40 раз, спустя два го-
да снова оказалась в восьмерке силь-
нейших участниц Открытого чемпи-
оната Австралии.

В общей же сложности для нее это 
уже пятый четвертьфинал на турни-
рах Большого шлема. В 2011 году Пав-
люченкова добивалась такого успеха 
на Roland Garros и US Open, а в 2016-
м — на Wimbledon. Причем самое ин-

тересное состоит в том, что у россий-
ской теннисистки есть на редкость 
хорошая возможность впервые про-
биться в полуфинал. Ведь ее следую-
щая оппонентка американка Дани-
эль Коллинз до нынешнего Australian 
Open не выиграла на турнирах Боль-
шого шлема ни одного матча.

Впрочем, рассчитывать на быст-
рую победу Павлюченковой снова 
не приходится. Во-первых, ей тре-
буется восстановиться после преды-
дущей битвы, а это с учетом экстре-
мально позднего ее окончания бу-
дет непросто. Во-вторых, 25-летняя 
Коллинз, чей поздний старт на про-
фессиональном уровне объясняет-

ся тем, что она получала высшее об-
разование и по ходу дела дважды 
выигрывала студенческий чемпио-
нат США, в четвертом круге всего за 
56 минут разгромила в пух и прах 
вторую ракетку мира и чемпионку 
Australian Open 2016 года немку Ан-
желик Кербер. В-третьих, за счет от-
дельных удачных выступлений в 
прошлом году на данный момент 
американка стоит в рейтинге на 35-
м месте, то есть выше россиянки. Так 
что еще не ясно, кого в данном слу-
чае считать фаворитом.

Анастасия Павлюченкова оказа-
лась единственной российской чет-
вертьфиналисткой, поскольку в вос-
кресенье днем завершила борьбу 
Мария Шарапова. Заранее было яс-
но, что после красивой победы над 
прошлогодней чемпионкой Кароли-
ной Возняцки у нее опять не ожида-
ется легкой жизни. Ведь 22-летняя ав-
стралийка Эшли Барти, которая до-
сталась ей в 1/8 финала, еще осенью 
прошлого года добилась серьезного 
прогресса и считается одной из са-
мых перспективных теннисисток но-
вой волны. В итоге, уступив Шарапо-
вой первый сет, Барти уверенно взя-
ла вторую партию. А в третьей, пове-
дя — 4:0, несмотря на упорство рос-
сийской звезды, за счет более точной 
и активной игры все-таки сумела до-
вести дело до победы — 4:6, 6:1, 6:4. 

Тем временем на мужском турни-
ре остались не у дел оба участника 
прошлогоднего финала. Но если по-
ражение Марина Чилича от Робер-
то Баутисты не следует считать круп-
ным сюрпризом, то неудача Роджера 
Федерера в противоборстве с 20-лет-
ним греком Стефаносом Циципа-
сом, безусловно, большая неожидан-
ность. Впрочем, вешать свою ракетку 
на гвоздь 37-летний Федерер не соби-
рается. На послематчевой пресс-кон-
ференции швейцарец заявил, что по-
сле трехлетнего перерыва собирает-
ся выступить на Roland Garros.

Евгений Федяков

Благодаря победе  
над пятой ракеткой мира 
Слоун Стивенс россиянка 
Анастасия Павлюченкова  
в пятый раз за карьеру  
сыграет в четвертьфинале 
турнира Большого шлема  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мэнни Пакьяо сделал заявку на реванш
После победы над Эдриеном Бронером он бросил вызов Флойду Мейуэзеру

На право встретиться с Флойдом Мей
уэзером в поединке, сулящем дохо
ды в сотни миллионов долларов, поя
вился еще один претендент. Это Мэнни 
Пакьяо, старый противник Мейуэзера. 
Филиппинский боксер, с которым аме
риканец провел в 2015 году самый кас
совый бой в истории, после уверенной 
победы над Эдриеном Бронером зая
вил, что готов к такому поединку.

дним из главных событий января 
в профессиональном боксе был бой, кото-
рый состоялся в минувший уикенд в Лас-
Вегасе. На кону в нем стоял титул чемпио-
на мира Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) в категории до 66,7 кг, а дрались за не-
го Мэнни Пакьяо и Эдриен Бронер. Приман-
кой, разумеется, был Пакьяо. Филиппин-
ский боксер — культовый персонаж в про-
фессиональном боксе: чемпион мира в вось-
ми категориях, талант, каких очень мало. 
Другое дело, что в последнее время основ-
ная интрига, связанная с Пакьяо, заключа-
лась в том, когда он наконец распрощается 
со спортом — не на время, как ранее случа-
лось, а насовсем.

Поводов ждать такого решения было 
предостаточно. Во-первых, возраст — не-
давно филиппинцу исполнилось 40, а в тя-

желых весах успешно выступают и на пя-
том десятке, но в более легких «пенсионе-
ры» на ринге редкость. Во-вторых, тот факт, 
что он начал политическую карьеру на ро-
дине и в принципе уделяет ей немало вни-
мания. Но Пакьяо никак не уходит. Не ушел 
и после случившегося в позапрошлом году 
болезненного поражения от австралийца 
Джеффа Хорна. Более того, не захотел, по-
терпев его, проводить затем «разминоч-
ные», «восстановительные» поединки, а со-
гласился на встречи со статусными против-
никами. Обоих — аргентинца Лукаса Ма-
тиссе и американца Эдриена Бронера — 
победил.

Победа над Бронером, который входит 
в топ-15 полусредневесов такого, напри-
мер, авторитетного рейтинга, как рейтинг 
Boxrec, получилась показательной. Пакьяо 
был хорош во всех аспектах: он много и 
крепко бил, превзойдя противника по чи-
слу угодивших в цель ударов в два с лиш-
ним раза (112 против 50), а главное, очень 
неплохо двигался, опровергая сомнения 
насчет того, что скорость по-прежнему при 
нем, и сохранил свежесть до самого конца. 
Заключительные раунды Бронер, боец ма-
терый, вообще провел в том режиме, кото-
рый в Америке называют «режимом выжи-

вания». А все три арбитра зафиксировали 
выигрыш Пакьяо по очкам с серьезным пе-
ревесом 117:111 и дважды по 116:112.

Но основной новостью боя стал не сам по 
себе успех Мэнни Пакьяо, а сделанное им по-
сле его завершения заявление. Оно касалось 
его старого противника Флойда Мейуэзера. 
«Скажите ему, чтобы возвращался на ринг: 
мы будем биться. Я хочу снова сразиться с 
Мейуэзером»,— сказал Пакьяо.

Великий Флойд Мейуэзер, бои с участи-
ем которого являются гарантией высочай-
ших доходов, как считается, выбирает сей-
час себе вариант для нового мегаматча. У 
экспертов есть даже список наиболее веро-
ятных оппонентов для американца. В кон-
це прошлого года его возглавлял россий-
ский чемпион в смешанных единоборст-
вах Хабиб Нурмагомедов. Но, не исключе-
но, происшедшее в Лас-Вегасе заставит ана-
литиков пересмотреть эту классификацию, 
вспомнив, что именно поединок между 
Мейуэзером и Пакьяо, двумя гениями бок-
са нынешнего столетия, остается рекорд-
ным в плане прибыльности. Бой, который 
выиграл американец, состоялся в 2015 го-
ду и сгенерировал поступления на общую 
сумму более $600 млн.

Алексей Доспехов

ПРОЦЕСС

Александр Легков 
отстоял  
сочинское золото
Федеральный суд Швейцарии  
отверг апелляцию МОК на решение 
высшей арбитражной инстанции

Международный олимпийский 
комитет (МОК) проиграл в Фе
деральном суде Швейцарии до
вольно любопытный процесс, 
в центре которого находился по
бедитель сочинской Олимпиады 
в самой престижной лыжной дис
циплине — гонке на 50 км — Алек
сандр Легков. Швейцарский суд 
не удовлетворил апелляцию МОК 
на решение Спортивного арбит
ражного суда (CAS) оправдать 
Легкова, подвергшегося перед 
Олимпиадой в Пхёнчхане санк
циям изза подозрений в нару
шении антидопинговых правил. 
Вердикт означает, что официаль
но «чистыми» могут считать себя 
еще 27 отечественных спортсме
нов, сначала наказанных по тем 
же причинам, что и знаменитый 
лыжник, а потом реабилитиро
ванных CAS.

едеральный суд Швейца-
рии не удовлетворил апелляцию 
Международного олимпийского ко-
митета на решение годичной давно-
сти Спортивного арбитражного суда 
в отношении знаменитого россий-
ского лыжника Александра Легкова. 
Это решение означало окончание 
довольно любопытного процесса.

Он открылся незадолго до прош-
логодней Олимпиады в Пхёнчхане, 
а его фигурантами стали 39 россий-
ских спортсменов. Все они подвер-
глись пожизненному отстранению от 
участия в Олимпийских играх, кото-
рое сопровождалось аннулировани-
ем результатов, показанных на Олим-
пиаде в Сочи. Такое наказание МОК 
применил после проверок данных, 
содержащихся в докладе независи-
мого эксперта Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) Ричар-
да Макларена. Подавшие в CAS апел-
ляции спортсмены обвинялись в на-
рушении антидопинговых правил 
прежде всего на сочинской Олимпи-
аде. В докладе Ричарда Макларена го-
ворилось о масштабных манипуля-
циях с пробами во время нее. Базой 
МОК для применения дисквалифика-
ции были в первую очередь повтор-
ные тесты проб, взятых в Сочи, и из-
учение контейнеров для них на пред-
мет наличия следов вскрытия. Среди 
спортсменов, угодивших под санк-
ции, было несколько звезд, бравших 
медали на Олимпийских играх,— та-
кие как скелетонисты Александр Тре-
тьяков и Елена Никитина, саночни-
ки Альберт Демченко и Татьяна Ива-
нова, конькобежцы Ольга Фаткули-
на и Иван Скобрев. Александр Лег-
ков был едва ли не главной звездой в 
этом списке. Он прославился тем, что 
одержал в Сочи победу в состязании, 
считающемся наиболее престиж-
ным в лыжных гонках,— 50-киломе-
тровом марафоне в заключительный 
день Олимпиады.

Российские спортсмены обжало-
вали решение МОК в CAS. И их иск 
вылился в едва ли не первую гром-
кую победу России за те два с поло-

виной года, что длился допинговый 
кризис. CAS полностью удовлетво-
рил подавляющее большинство — 28 
апелляций. Еще 11, например от дву-
кратного чемпиона Сочи бобслеиста 
Александра Зубкова, были удовлет-
ворены частично: арбитраж оставил 
в силе основные положения вердик-
та МОК вроде лишения медалей. В мо-
тивировочной части решения CAS по 
оправданным атлетам констатирова-
лось, что для применения к спортсме-
нам суровых мер «недостаточно уста-
новить наличие схемы с подменами 
проб», а нужно доказать, что они бы-
ли «сознательно вовлечены в них». 
Арбитраж резюмировал, что не на-
шел «прямых доказательств» того, что 
российские спортсмены сдавали чи-
стую мочу для дальнейшей подмены 
«грязных» проб.

МОК все равно воспользовался 
правом не выдавать оправданным 
спортсменам приглашения для уча-
стия в пхёнчханской Олимпиаде. 
Некоторые из них, включая Легко-
ва, вообще завершили карьеру. Но 
головную спортивную структуру, 
считавшую, что ее позиции при рас-
смотрении российского «допинго-
вого дела» были чрезвычайно силь-
ны, решение CAS задело. Редкий 
случай, но, чтобы доказать свою 
правоту, МОК, традиционно призы-
вающий рассматривать арбитраж 
как конечную инстанцию в спор-
тивных спорах, сам подал апелля-
цию на ее решение в Федеральный 
суд Швейцарии.

Тот, однако, подтвердил преды-
дущее решение CAS. Формально — 
пока только по Александру Легко-
ву, но де-факто по всем 28 спортсме-
нам, поскольку, рассматривая иски, 
связанные с остальными 27, суд на-
верняка будет основываться на тех 
же аргументах. С этим, собственно, 
уже смирился МОК. В его заявлении 
сказано о том, что он не будет пода-
вать апелляции в отношении дру-
гих спортсменов.

Россия, таким образом, одержала 
еще одну имиджевую победу, смысл 
которой сформулировал представ-
лявший во время процесса Алексан-
дра Легкова адвокат Кристоф Више-
манн. Он подчеркнул, что теперь его 
клиент может смело утверждать, что 
«его медали чисты». Практическим 
следствием процесса нужно считать 
разве что то обстоятельство, что Рос-
сия уже точно не лишится горсти 
сочинских наград, потеря которых 
сбросила бы ее с верхней строчки 
командного зачета.

Впрочем, насчет того, что процесс 
— в широком, что ли, смысле — за-
вершен, не исключено, говорить 
преждевременно. МОК, еще раз дав 
понять, что разочарован, по сути, 
отвергающим его выводы вердик-
том, добавил, что «сохраняет право 
заново открыть дела при обнаруже-
нии новых обстоятельств». Под тако-
выми, надо полагать, понимаются в 
том числе данные, только что изъя-
тые экспертами WADA из Москов-
ской антидопинговой лаборатории.

Алексей Доспехов

Australian Open
Женщины
Третий круг. Наоми Осака (Япония, 4)—Се Сувэй 
(Тайвань, 28) 5:7, 6:4, 6:1. Элина Свитолина (Укра-
ина, 6)—Чжан Шуай (Китай) 4:6, 6:4, 7:5. Анастасия 
Севастова (Латвия, 13)—Ван Цян (Китай, 21) 6:3, 
6:3. Серена Уильямс (США, 16)—Даяна Ястремская 
(Украина) 6:2, 6:1. Мэдисон Кис (США, 17)—Элисе 
Мертенс (Бельгия, 12) 6:3, 6:2. Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 18)—Тимеа Бачински (Швейцария) 7:6 
(7:5), 6:2. Симона Халеп (Румыния, 1)—Винус 
Уильямс (США) 6:2, 6:3. Каролина Плишкова (Чехия, 
7)—Камила Джорджи (Италия, 27) 6:4, 3:6, 6:2. Чет-
вертый круг. Петра Квитова (Чехия, 8)—Аманда 
Анисимова (США) 6:2, 6:1. Эшли Барти (Австралия, 
15)—Мария Шарапова (Россия, 30) 4:6, 6:1, 
6:4. Даниэль Коллинз (США)—Анжелик Кербер 
(Германия, 2) 6:0, 6:2. Анастасия Павлюченкова 
(Россия)—Слоун Стивенс (США, 5) 6:7 (3:7), 6:3, 6:3. 

Мужчины
Третий круг. Даниил Медведев (Россия, 15)—
Давид Гоффен (Бельгия, 21) 6:2, 7:6 (7:3), 6:3. Кеи 
Нисикори (Япония, 8)—Жуан Соуза (Португалия) 
7:6 (8:6), 6:1, 6:2. Пабло Карреньо-Буста (Испания, 
23)—Фабио Фоньини (Италия, 12) 6:2, 6:4, 2:6, 
6:4. Милош Раонич (Канада, 16)—Пьер-Юг Эрбер 
(Франция) 6:4, 6:4, 7:6 (8:6). Новак Джокович 
(Сербия, 1)—Денис Шаповалов (Канада, 25) 6:3, 
6:4, 4:6, 6:0. Борна Чорич (Хорватия, 11)—Филип 
Крайинович (Сербия) 2:6, 6:3, 6:4, 6:3. Александр 
Зверев (Германия, 4)—Алекс Болт (Австралия) 6:3, 
6:3, 6:2. Люка Пуй (Франция, 28)—Алексей Попырин 
(Австралия) 7:6 (7:3), 6:3, 6:7 (10:12), 4:6, 6:3. 
Четвертый круг. Фрэнсис Тиафо (США) —Григор 
Димитров (Болгария, 20) 7:5, 7:6 (8:6), 6:7 (1:7), 
7:5. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—Томаш Бердых 
(Чехия) 6:0, 6:1, 7:6 (7:4). Роберто Баутиста-Агут 
(Испания, 22)—Марин Чилич (Хорватия, 6) 6:7 (6:8), 
6:3, 6:2, 4:6, 6:4. Стефанос Циципас (Греция, 14)—
Роджер Федерер (Швейцария, 3) 6:7 (11:13), 7:6 
(7:3), 7:5, 7:6 (7:5).

О Ф

О

Мэнни Пакьяо превзошел Эдриена  
Бронера по числу угодивших  
в цель ударов в два с лишним  
раза — 112 против 50  ФОТО REUTERS
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